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O uso do vocabulário escatológico foi uma reação do presidente da
República a ofício no qual a comissão parlamentar de inquérito pe-
de que ele confirme ou negue denúncia do deputado Luis Miranda
(DEM-DF) e do irmão, Luís Ricardo Miranda, servidor do Ministério
da Saúde, sobre supostas irregularidades nas tratativas para a com-
pra da vacina Covaxin. E, ainda, sobre a suspeita de que o líder do
governo na Câmara, Ricardo Barros, estaria envolvido no caso.
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Eficáciade todasas
vacinasseguemantida

Acredite!
Planosde
saúdevão

custarmenos

Incertezana
inclusãode
escolasno5G
Ministério dasComunicações
considera“inoportuno” alterar a
minuta do edital de leilão danova
tecnologia para englobar as

escolas públicas.Mudança, dizem,
podeprovocar atraso na licitação.

CaçadanoHaiti— Sete suspeitos
de executar o presidente Jovenel
Moïse forammortos e seis estão
presos, segundo autoridades do país.
Clima é de tensão. PÁGINA9

Redução de 8,19%nasmensalidades de
planos individuais e familiares foi decidida
pela Agência Nacional de Saúde Suplementar
(ANS). O percentual reflete a queda nas

despesas assistenciais do setor no período de
maio de 2021 a abril de 2022, em

consequência da pandemia. Decisão vai
beneficiar cerca de 8milhões de usuários.

PÁGINA 7

PÁGINA 8

Oanoda cobra

aindanãoacabou
Caso iniciado após jovem ser
picado por uma Naja, em julho de
2020, segue na Justiça. Indiciados
aguardam julgamento.

PÁGINA 13

IPCAsobe0,53%,abaixode
maio,mascontinuaalto

Inflação

CiênciadaUnBprecisa
sermostradaaomundo
Autoradeelogiadoestudosobre criançasna
pandemia, IngriddaMata foi convidadapara
eventos internacionais.Aalunademedicina faz
umarifaparacustearasviagens. PPÁÁGGIINNAA 1177

Ao CB.Saúde,o professor de imunologia da UnB
Otávio Nóbrega alerta que atitudes como recusar um
tipo de imunizante e não tomar a segunda dose
podemmudar essa realidade. PÁGINA 14

PÁGINA 7

Empresários enviamcarta
contraasmudançasno IR

Insatisfação

PÁGINA 8

Acuado,Bolsonaroperdea
linha:“CagueiparaaCPI”
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Ed Alves/CB/D.A Press

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Valerie Baeriswyl/AFP

Vila Cinco/Divulgação

É a vez dos

congelados
Duas grifes da gastronomia
brasiliense oferecempratos
e sobremesas para os

clientes se deliciaremem
casa a preços camaradas.
Tilápia com legumes sai
por R$ 24,90. PÁGINA 16
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Amaldição acabará
paraumdeles

Messi disputa aCopaAmérica pela quinta vez e
jamais conquistou o título. Chegou a anunciar

aposentadoria da seleção, em2016, depois de errar
pênalti decisivo.Neymar tambémnão tema taça e
foi até banidoda competição em2015. PÁGINA 18
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Incontinência
verbal noPlanalto
Compalavrões, Bolsonarodiz quenão responderáaosquestionamentosdaCPIdaCovid sobredenúnciasde corrupçãonogoverno,

envolvendocompradevacinas. Comissãoenviou cartaaomandatáriopedindoqueele seposicionea respeitodas suspeitas

» SARAH TEÓFILO
» INGRID SOARES

C
om a CPI da Covid avan-
çando sobre suspeitas de
corrupção no governo, no
âmbito de negociações de

vacina contra o novo coronaví-
rus, o clima tem se acirrado entre
a comissão e o presidente Jair
Bolsonaro. Ontem, o colegiado
resolveu enviar carta ao chefe do
Planalto pedindo que ele des-
minta ou confirme declarações
dodeputadoLuisMiranda(DEM-
DF) que colocaram no foco das
suspeitas de irregularidades o lí-
derdogovernonaCâmara,Ricar-
doBarros (PP-PR).
Ao saber da iniciativa da co-

missão, Bolsonaro rebateu com
palavrões. “Sabe qual é a minha
resposta? Caguei! Caguei para a
CPI. Não vou responder nada.
São sete pessoas que não estão
preocupadas com a verdade”,
disparou, em live, ontem, fazen-
domenção aoG7, grupode sena-
dores de oposição e independen-
tes que integra o colegiado. “Que
resposta posso ter para a CPI?
Que não quer colaborar comna-
da, apenas desgastar o governo,
criar o caos. De vez em quando,
tem certa reverberação, mexe na
Bolsa, faz aumentar o preço do
petróleo, aumenta os combustí-
veis por tabela”, acrescentou.
A carta é assinada pelo presi-

dente da CPI, Omar Aziz (PSD-
AM); pelo vice-presidente, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP); e pe-
lo relator Renan Calheiros
(MDB-AL). O texto, enviado ao
Palácio do Planalto, diz: “Toma-
mos essa iniciativa de maneira
formal, tendo em vista que no
dia de hoje (ontem), após 13
dias, Vossa Excelência não emi-
tiu qualquer manifestação afas-
tando,de formacategórica,pon-
tual e esclarecedora, as graves
afirmações atribuídas à Vossa
Excelência, que recaem sobre o
líder do governo”.
Os senadores finalizama carta

mencionando versículo da Bíblia
repetido com frequência por Bol-
sonaro:“Diante do exposto, roga-
mos a Vossa Excelência que se
posicione, demaneira clara, cris-
talina, republicana e institucio-
nal, inspirando-se no Salmo tan-
tas vezes citado em suas declara-
ções em jornadas pelo país: ‘Co-
nhecereis a verdade, e a verdade
vos libertará’”.
O chefe do Executivo tem se

mantido em silêncio sobre as

Sabequal éaminha resposta?Caguei! Caguei
paraaCPI.Nãovou respondernada. (…)Que
respostaposso terparaaCPI?Quenãoquer
colaborar comnada, apenasdesgastaro
governo, criarocaos?”

Jair Bolsonaro, presidente da República, em live ontem

É importante frisar: a respostadopresidente
nãoéàCPI, éaopovobrasileiro! Seudesprezo
pelavidaéa respostadeleparaasmaisdemeio
milhãode famílias enlutadas.Eleofendeopovo
quequervacina, queestácommedodemorrer
enquanto temgente roubando!

RandolfeRodrigues (Rede-AP), vice-presidente da comissão,
em postagem após a declaração chula de Bolsonaro

Contrato
suspeito
Em depoimento à CPI da Co-

vid, o deputado Luis Miranda
(DEM-DF) e o irmão dele, o servi-
dor do Ministério da Saúde Luis
RicardoMiranda, disseram que,
em20demarço,relataramaopre-
sidente Jair Bolsonaro as suspeitas
de irregularidades na compra de
20milhões de doses da vacina in-
diana Covaxin, ao custo de R$ 1,6
bilhão.O contrato foi firmado, em
25 de fevereiro, entre a pasta e a
PrecisaMedicamentos, represen-
tante no Brasil do laboratório
Bharat Biotech, produtor do imu-
nizante.O chefe do Planalto teria
dito, então, que era “rolo” do líder
do governo na Câmara, Ricardo
Barros (PP-PR), e que acionaria a
Polícia Federal para investigar,
mas não o fez. Por isso, Bolsonaro
se tornou alvo de inquérito no Su-
premoTribunalFederal (STF),que
investiga se ele prevaricou, ao não
informar às autoridades compe-
tentes as denúncias de ilegalida-
des no contrato. Na CPI, Luis Ri-
cardo Miranda também contou
ter sofrido “pressões atípicas” de
superiores para acelerar a impor-
taçãodaCovaxin.

Entenda o caso

O líder do governo na Câmara,
Ricardo Barros (PP-PR), foi à
tribuna do plenário da Casa, ontem,
para rebater denúncias feitas
contra o governo na CPI da Covid.
“Há um grande debate na CPI da
Pandemia sobre a conduta do
governo, e eu quero dizer que o
combate à corrupção está no DNA
do governo Bolsonaro”, destacou.
Sobre as suspeitas de que é alvo na
comissão, disse que está
“procurando a oportunidade de ir à
CPI. O deputado destacou que foi
ao Supremo Tribunal Federal para
garantir que seja ouvido antes do
recesso parlamentar, já que sua
oitiva foi cancelada — a comissão
remarcou para o próximo dia 20.
“Todos negaram, mas eu mesmo
não tive a oportunidade de
falar”, afirmou. ((AAggêênncciiaa CCââmmaarraa
ddee NNoottíícciiaass))

Barrosquerdepor
antesdorecesso

Francieli Fantinato pediu exoneração, o que ocorreu na quarta-feira

Ex-chefe do PNI critica politização da vacina
» SARAH TEÓFILO
» ISRAEL MEDEIROS

Ex-coordenadora do Progra-
ma Nacional de Imunização
(PNI), Francieli Fantinato afir-
mou, ontem, à CPI da Covid, que
decidiu deixar o cargo por causa
da politização da vacina, princi-
palmente por parte do presiden-
te Jair Bolsonaro. Segundo ela, as
declarações domandatário sobre
os imunizantes prejudicaram a
campanha nomomento em que
o PNI precisava de uma orienta-
çãoúnica e coerente.
“Espera-sequeaspessoasfalem

emprol da vacinação.Quando te-
mostodasasevidênciasfavoráveis,
qualquerpessoaquefalecontravai
trazer dúvidas àpopulação. Épre-
ciso que haja uma comunicação

única”, argumentou.“Quandoo lí-
der da nação não fala favoravel-
mente, aminha opinião é de que
issopodetrazerprejuízos.Enquan-
to coordenadora, eu precisava de
umdirecionamentoúnico.”
Outros problemas no enfren-

tamento à pandemia, conforme
Fantinato, foram a falta de cam-
panhas publicitárias que incenti-
vassem a população a se imuni-
zar e o baixo número disponível
de doses. “O PNI, estando sob
qualquer coordenação, não con-
segue fazer uma campanha exi-
tosa sem vacinas e sem comuni-
cação, sem uma campanha pu-
blicitária efetiva”, enfatizou.
De acordo com a depoente, a

área técnica doMinistério da Saú-
de elaborou uma nota recomen-
dando que o governo comprasse

entre 140milhões e 242milhões
de doses da vacina ofertada pelo
consórcio Covax Facility, daOrga-
nizaçãoMundial da Saúde (OMS).
Essequantitativo, segundoela, se-
ria suficientepara tentarum“con-
trole da transmissão” da covid-19.
O Executivo, no entanto, teria op-
tado por comprar apenas 42mi-
lhões de unidades, 100milhões a
menosdoqueo indicado.
A ex-coordenadora revelou

que, enquanto o Ministério da
Saúde decidia quais grupos rece-
beriama vacina primeiro, o coro-
nel Elcio Franco, então secretá-
rio-executivo dapasta pediupara
que a população carcerária fosse
retirada da lista de prioritários.
O pedido, segundo Fantinato,

teria sido feito em uma reunião
na primeira quinzena de dezem-

bro de 2020, antes da publicação
da primeira versão do PNI, em 16
de dezembro. O programa teve
de definir os grupos prioritários
diante da escassez de vacinas.
O plano incluiu, entre outros,

as populações vulneráveis, nas
quais estão incluídososdetentos.
“É uma população que tem uma
prevalênciamaior de doenças in-
fecciosas. As condições presidiá-
rias são muito inadequadas, as
medidas não farmacológicas são
difíceis de serem executadas”, ex-
plicou. Ela contou ter negado o
pedidodeElcio Franco.
Na sessão, Fantinato deixou a

condição de investigada, a pedido
do vice-presidente da CPI, Ran-
dolfe Rodrigues (Rede-AP). Ele
justificou que não haviamotivos
paramantê-lanessa condição.

afirmações de Miran-
da. O receio do Planal-
to é de que o parla-
mentar tenha gravado
a conversa com o pre-
sidente. Nela, o man-
datário teria sido aler-
tado sobre suspeitas
de corrupção na com-
pra da vacina Covaxin
pelo Ministério da Saúde e res-
pondido que seria “rolo” de Ri-
cardo Barros.

Ironia

O anúncio de que os senado-
res enviariam a carta foi feito
durante a sessão de ontem. “Es-
tamos mandando uma pequena
carta para o senhor dizer se o
Luis Miranda está falando a ver-
dade ou não. É só uma resposta:
diga para a gente que o deputa-
do Luís Miranda é ummentiro-
so, diga à nação brasileira que o
deputado Luis Miranda está
mentindo, que seu líder na Câ-
mara é um homem honesto”,
destacou Aziz.

A reaçãodopresiden-
te da CPI ocorreu após
ele ser alvo de críticas de
Bolsonaro. Na quarta-
feira, o mandatário dis-
se que o senador des-
viou R$ 260 milhões do
seu estado, o Amazonas,
onde já foi governador.
“Não sei de onde ele ti-

rou isso, mas, infelizmente, co-
mo se informa com compadria,
a gente releva”, afirmou o parla-
mentar sobre a acusação.
No último dia 1º, questionado

peloCorreio, o senadorFlávioBol-
sonaro (Patriota-RJ) afirmouopai
não comentou as declarações de
Mirandapara“nãodarvisibilidade
ao caso”. “Ele estámuito tranquilo
e seguro. Quempode falar do en-
contro é ele, eu não estava lá para
testemunhar. Ele já declarou que
esteve comodeputado”, pontuou.
Perguntado se o presidente falou
em“rolo” de Barros, Flávio disse:
“Nãoposso afirmar.Que eu saiba,
o presidente não teria falado isso.
Agora, ele que temde responder,
nãoeu.Nãoposso falarporele”.

Integrantes daCPI, OmarAziz, RenanCalheiros eRandolfe Rodrigues assinama carta, entregue noPalácio doPlanalto

Leopoldo Silva/Agência Senado

Pedro França/Agência Senado
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Aomissãodoex-ministrodaSaúdeemadotar
todasasprovidênciasqueestivessemaoseu
alcanceparapermitir a contrataçãode todas
asvacinaspossíveis, aindanoanode2020,
colocouoBrasil numasituaçãodedesvantagem
na filados laboratórios farmacêuticos,
impossibilitandoqueumagrandeporcentagem
debrasileiros fosse imunizadaaindano
primeiro semestrede2021”

Trechodaaçãoda improbidade contraPazuello

Nãopodem
confundir onosso
papelnemacharque
vãonos intimidar.
Nósvamos investigar,
hajaoquehouver"

RenanCalheiros (MDB-AL),
relator da CPI

» JORGE VASCONCELLOS

O Ministério Público Fede-
ral (MPF) considera que o ex-
ministro da Saúde Eduardo
Pazuello agiu deliberadamen-
te para retardar o contrato com
a Pfizer de aquisição de vaci-
nas contra a covid-19. A con-
clusão faz parte da ação de im-
probidade administrat iva
aberta na semana passada
contra o general pela Procura-
doria da República no Distrito
Federal. Na análise dos procu-
radores, as restrições do go-
verno às cláusulas contratuais
não tinham nenhum respaldo
“fático e/ou jurídico”.
As informações sobre a ação

doMPF foram reveladas pelo jor-
nal O Globo e confirmadas pelo
Correio. No processo, os procu-
radores elencaram várias irregu-
laridades na gestão de Pazuello,
avaliada como “gravemente ine-
ficiente e dolosamente desleal
(imoral e antiética)”. Segundo a
investigação, as ações do então
ministro “não se pautaram pelos
melhores parâmetros técnico-
científicos, mas tiveram, como
norte, outras opiniões, orienta-
ções e influências — internas e
externas ao governo federal”.
As tratativas entre a Pfizer e o

governo federal tambémestão no
alvo das investigações da CPI da
Covid no Senado. A farmacêutica
começouaprocurarogovernoem
maio de 2020, chegando a enviar
81 e-mails comofertas de vacinas,
todos ignoradospeloExecutivo.
Em depoimento prestado à

CPI, Pazuello alegou que as
cláusulas contratuais inviabili-
zavam a assinatura, citando co-
mo exemplo a exigência de um
depósito no exterior para ga-
rantia do pagamento e um ter-
mo de responsabilidade isen-

tando a Pfizer no caso de efeitos
colaterais. Porém, os procura-
dores doMPF questionam esses
argumentos e destacam que a
cláusula de responsabilização
havia sido aceita pelo governo
no contrato firmado em setem-
bro do ano passado para o for-
necimento da AstraZeneca, por
meio da Fiocruz, “sem que ne-
nhum impedimento legal tives-
se sido suscitado”.
“Nenhuma das objeções

apontadas pelo Ministério da
Saúde para aquisição das vaci-
nas da Pfizer se sustenta do pon-
to de vista fático e/ou jurídico.
No que se refere às cláusulas de
garantias de pagamento e de
não assunçãode responsabilida-
de civil pela empresa fornecedo-
ra, o Ministério da Saúde, tão lo-
go vislumbrou o apontado óbi-
ce, poderia ter proposto, ao pre-
sidente da República, projeto de
lei que explicitasse a possibilida-
de de celebração do contrato”,
diz oMPF na ação.
Essa alteração legal citada

pelos procuradores só foi apre-
sentada por iniciativa do Sena-
do, e no início deste ano. Na vi-
são do MPF, o ex-ministro Pa-
zuello “retardou consciente-
mente” a tomada de decisão so-
bre as vacinas da Pfizer. Eles ar-
gumentam que, mesmo depois
da aprovação das mudanças le-
gislativas, o general ainda con-
sultou o Tribunal de Contas da
União (TCU) antes de firmar o
contrato com a empresa.
“Pazuello poderia ter feito tais

questionamentos aoTCU tão lo-
go vislumbrou os óbices norma-
tivos que se antepunham, emsua
visão, à celebração de contratos
para aquisição de vacinas, mas,
em lugar disso, retardou cons-
cientemente a tomada de inicia-
tivas administrativas, em omis-

MPF: gestão
Pazuello
foi imoral
e antiética

Sérgio Lima/AFP

SegundooMinistérioPúblico, a omissãodoentãoministro daSaúde, EduardoPazuello, “custou—e temcustado—avidademilharesdebrasileiros”

são que custou— e tem custado
— a vida demilhares de brasilei-
ros”, diz oMPF.
O órgão responsabiliza o ge-

neral por não ter feito as altera-
ções legislativas ainda em2020, o
que atrasou a assinatura do con-
trato. “A omissão do ex-ministro
da Saúde emadotar todas as pro-
vidências que estivessem ao seu
alcance para permitir a contrata-
ção de todas as vacinas possíveis,
ainda no ano de 2020, colocou o
Brasil numa situação de desvan-
tagemna filados laboratórios far-

macêuticos, impossibilitando
que uma grande porcentagemde
brasileiros fosse imunizada ainda
no primeiro semestre de 2021”,
sustenta.

Medicamentos

Osprocuradores tambémclas-
sificam como“ilegal” a conduta
de Pazuello na confecção de um
documento para incentivar o uso
de medicamentos sem eficácia
comprovada. Segundo a ação, tal
iniciativa deveria ser tomada com

o aval da Comissão Nacional de
Incorporação deTecnologias no
SUS(Conitec) edaAgênciaNacio-
nal deVigilância Sanitária (Anvi-
sa), conformeprevêa legislação.
Os investigadores destacam,

ainda, que o ex-ministro da Saú-
de autorizou gastos de R$ 20mi-
lhões com campanhas publicitá-
rias sobre o uso desses medica-
mentos. “Pazuello agiu, portanto,
ilegalmente ao propor o trata-
mento precoce para a covid-19 e,
para burlar a necessidade de ava-
liação prévia pela Conitec e Anvi-

sa, chamou o ‘protocolo’ de
‘orientações’”, diz a ação.
OMPF conclui que o “conjun-

to dos fatos ora trazidos à apre-
ciaçãodoPoder Judiciário consti-
tui amostragem suficiente da
gestão gravemente ineficiente e
dolosamente desleal (imoral e
antiética) do requerido Eduar-
do Pazuello”. O órgão estima em
R$ 121milhões o prejuízo ao Erá-
rio causado pelas omissões do
general. Até o fechamento desta
edição, Pazuello não tinha sema-
nifestado sobre o assunto.

Outros imbróglios

Além da Procuradoria da
República no DF, o MPF
do Amazonas move uma
ação contra Pazuello, em
razão do colapso do
sistema de saúde de
Manaus e da falta de
oxigênio na capital
amazonense, ocorridos
em janeiro.

Novo cargo

O general Eduardo Pazuello
comandou o Ministério da Saúde
por cerca de 10 meses, entre 16
de maio de 2020 e 23 de março
deste ano. Ele ocupa, desde 1º de

junho, um novo cargo no
governo Bolsonaro. Dois meses
após a demissão, foi nomeado

secretário de Estudos
Estratégicos da Secretaria de
Assuntos Estratégicos da
Presidência da República.

Militares avaliaram protestos

Senadores reagem à “intimidação”

Um dia antes de assinar uma
nota crítica ao senadorOmarAziz
(PSD-AM), presidente da CPI da
Covid, os comandantes das For-
ças Armadas participaram de
uma reunião no Planalto com o
presidente Jair Bolsonaro. Sem
alarde, o encontro foi palco para
definir o alinhamento político
dosmilitares comogoverno.
A pauta estava justificada co-

mo um balanço dos 30meses de
governo. Mas foi bem além e tra-
toudeprotestospelopaísquemi-
raramBolsonaro,no fimdesema-
na, e os riscos de o número de
manifestantes nas ruas aumentar
epressionar oCongresso.
Alémdeministros comoBraga

Netto, daDefesa; AndréMendon-

ça, advogado-geral da União; e
Augusto Heleno, do Gabinete de
Segurança Institucional, estavam
àmesa os comandantes do Exér-
cito, general Paulo Sérgio; daMa-
rinha, Almir Santos; e da Aero-
náutica, Carlos Baptista Júnior,
além de integrantes da Agência
Brasileira de Inteligência (Abin).
Imagens reproduzidas na reu-

nião criticaram os protestos e
ressaltaramapresençade símbo-
los comunistas nos atos. O texto
descrito pelo narrador fazia refe-
rência aumasuposta tentativade
instalar o comunismonopaís, re-
metendo a alegações usadas para
instaurar o golpemilitar de 1964.
Um dos vídeos é de ummili-

tante bolsonarista que se infil-

trou nasmanifestações na Aveni-
da Paulista. Dizendo-se ex-mili-
tante da União da Juventude So-
cialista (UJS), o homem filmouos
protestos e bandeiras de partidos
e acusou os participantes de ves-
tiremverde e amarelo e portarem
a bandeira do Brasil para desca-
racterizar símbolos usados em
atos pró-Bolsonaro.
Emuma das fotos publicadas

pelo Planalto em sua conta no
Flickr, aplicativo de fotos, é pos-
sível ver um dos trechos do ví-
deo sendo reproduzido. De
acordo com fontes no governo,
a reunião ministerial foi prece-
dida de encontros menores e
conversas particulares comBol-
sonaro. (RS, JV e IM)

O envolvimento de militares
nas apurações da CPI da Covid
tem provocado uma crise entre
Poderes da República. Depois de
oMinistério da Defesa, chefiado
pelo generalWalter Braga Netto,
enviarumanotarepudiandouma
declaração do presidente da co-
missão, Omar Aziz (PSD-AM), o
senador disse, ontem, que não
aceitará ser intimidado.
“Euachoqueanota éumpou-

co desproporcional para aquilo
que todomundo assistiu. Eu te-
nho conhecimento profundo da
importância das Forças Armadas
naminha região. Fui governador,
tive oportunidade de conviver
com comandantes na Amazônia.
É muito fácil ser general, ser ofi-
cial aqui em Brasília”, destacou.
“Vocês não têm ideia do que eles
passam na Amazônia, nas fron-
teiras. O respeito que eu tenho
por eles está evidenciado. Em
momento algum eu acuso nin-
guém, nem eles, nem ninguém.
Eu tenho tidocomportamentode
evitar juízodevalor, enão faria is-
so com as Forças Armadas. Eu só
não aceito queme intimide.”
Na quarta-feira, Aziz afirmou

que as FAs devemestarmuito en-
vergonhadas com o surgimento
de nome de militares na comis-
são e que “membros do lado po-
dre das Forças Armadas estão en-
volvidos com falcatrua dentro do
governo”. Horas depois, em nota,
os chefes das Forças e oministro
Braga Netto disseram que a de-
claração do senador “atinge as
Forças Armadas de forma vil e le-
viana, tratando-se de uma acusa-
ção grave, infundada e, sobretu-
do, irresponsável”.

alvos seremmilitares ou civis. “Es-
ta comissão parlamentar de in-
quérito, que é uma instituição da
República, não pode ser ameaça-
da sob pretexto nenhum.Nós es-
tamos investigando e retirando a
máscara deumesquemaque fun-
cionava noMinistério da Saúde e
queproporcionouo agravamento
donúmero demortes de brasilei-
rosemfunçãodacovid”,enfatizou.
Calheiros frisou que as Forças

Armadas devem ser respeitadas
pelo importante papel na forma-
ção do país, mas que não devem
tentar intimidar o Legislativo.
“Não podem confundir o nosso
papel nem achar que vão nos in-
timidar. Nós vamos investigar,
haja o quehouver”, declarou.
O presidente do Senado, Ro-

drigo Pacheco (DEM-MG), pro-
curou serenar os ânimos. Ele
conversou, tambémontem,com
Braga Netto. Nas redes sociais, o
parlamentar disse que houve
ummal-entendido sobre decla-
rações de Aziz a respeito do en-
volvimento de militares em sus-
peitas de irregularidades no Mi-
nistério da Saúde.
“Deixei claro onosso reconhe-

cimento aos valores das Forças
Armadas, inclusive éticos e mo-
rais, e afirmei, também, que a in-
dependência e as prerrogativas
de parlamentares são os princi-
pais valoresdoLegislativo”, escre-
veu Pacheco. “O episódio de on-
tem (quarta), fruto de ummal-
entendido sobre a fala do colega
senador Omar Aziz, presidente
da CPI, já foi suficientemente es-
clarecido, e o assunto está encer-
rado.” (Sarah Teófilo, Jorge Vas-
concellos e Renato Souza)

Ao enfatizar que não aceitaria
intimidação, o senador rebateu.
“Isto aqui é o Congresso Nacio-
nal. E quando intimidam um
membro que está presidindo
umaCPI tão importanteéporque
pode ser que alguma coisa tenha
desagradado. Mas tenha certeza
de que a nota não é pelasminhas
falas sobre as Forças Armadas,
deve serporoutras coisas”, frisou.
Ovice-presidentedaCPI, Ran-

dolfe Rodrigues (Rede-AP), con-
cordou. “Tenho certeza de que a
obediência do conjunto das For-
ças Armadas não é a qualquer in-
quilino de plantão do Palácio (do
Planalto), mas à Constituição e à
pátria que juraramobedecer, que
juraram, inclusive, combater os
crimesdecorrupçãoquevenham
de quem vier, sejam quais forem
os responsáveis”, ressaltou.
Quem também semanifestou

foi o relator do colegiado, Renan
Calheiros (MDB-AL). Ele disse que
a CPI vai continuar as investiga-
ções, independentemente de os

Comandantes das ForçasArmadas participaramda reuniãoministerial, na terça-feira, comBolsonaro

Alan Santos/PR



Opresidente Jair Bolsonaro voltou a fazer ameaças golpistas
às eleições de 2022, ontem, em conversa com apoiadores em
frente ao Palácio da Alvorada: “Eleições no ano que vem serão
limpas. Ou fazemos eleições limpas no Brasil, ou não temos
eleições”. Em queda livre nas pesquisas de opinião, se as elei-
ções fossem hoje, Bolsonaro perderia para Lula, quiça no pri-
meiro turno, e tambémpara o ex-juiz SergioMoro e para o ex-
governador Ciro Gomes, no segundo. Por isso, recrudesce sua
campanha contra a urna eletrônica, sem nenhuma prova de
que houve fraude nas eleições passadas. Quer impugnar as
eleições, se as perder, como tentou,mas fracassou, o ex-presi-
dente norte-americanoDonaldTrump.
AnotadoministrodaDefesa, BragaNetto, edos comandan-

tes daMarinha, do Exército e da Aeronáutica contra a CPI do
Senado, divulgada na quarta-feira, deve ser examinada no du-
plo contexto do suposto envolvimento demilitares lotados no
Ministério da Saúde em irregularidades na compra de vacinas
e do horizonte eleitoral cada vezmais desfavorável à reeleição
do presidente da República. Quemquiser que se iluda, o Brasil
temumgovernomilitar, de característicabonapartista, noqual
a presença de oficiais da reserva e da ativa na Esplanada dos
Ministérios é muitomaior do que nos governos dos generais
Castelo Branco, Costa e Silva, Geisel e Figueiredo.
Há duas diferenças, porém: (1) o presidente não é umgene-

ral de quatro estrelas, como o vice HamiltonMourão, é um ex-
capitão que deixou a caserna pela porta dos fundos, mas foi
eleito pelo voto direto; e (2) não estamos num regimemilitar,
mas numa ordem constitucional democrática. Essa contradi-
ção entre um gover-
no formado por mi-
litares saudosistas
do regime autoritá-
rio e o Estado de-
mocrático de direi-
to é o eixo de gravi-
dade da política
brasileira, o que ge-
ra tensões tremen-
das entre Bolsonaro
e os demais Pode-
res, principalmente
o SupremoTribunal
Federal (STF).
A reeleição de

Bolsonaro também
é um projeto de po-
der dos generais que
hoje ocupamoPalá-
cio do Planalto e
muitas posições es-
tratégicas na Espla-
nada, nas estatais,
nas autarquias e
agências regulado-
ras. A presença por
tempo indetermi-
nado de oficiais da
ativa em cargos civis, por decisão da Presidência, porém, con-
traria os regulamentos disciplinares das Forças Armadas. É
uma estratégia de cooptação política de oficiais de alta patente
com propósitos claramente golpistas. A CPI revela, inclusive,
uma guerra surda entre essesmilitares e seus aliados políticos,
comoocorreu logo após o golpe de 1964.

Pesquisas

Oproblema de Bolsonaro é que o povo não é bobo, o que se
reflete nas pesquisas de opinião. A experiência adquirida ao
longo da históriamostra que a viamais segura para resolver as
contradições políticas são as eleições. ODataFolha, divulgado
ontem, revelou que amaioria da população considera o presi-
dentedaRepública“desonesto, falso, incompetente, desprepa-
rado, indeciso, autoritário”, além de favorecer os ricos emos-
trar “pouca inteligência”. Bolsonaro aparece com a pior avalia-
ção desde que assumiu a Presidência, em janeiro de 2019: 51%
dos ouvidos o consideram ruim ou péssimo, número que vem
crescendo desde dezembro. A aprovação está estável em 24%
em relação ao levantamento demaio, e o índice dos que o con-
sideram regular caiu para 24%.
Com as denúncias de corrupção noMinistério da Saúde na

pandemia, Bolsonaro perdeu grande parte de seu principal ca-
pital político. Em junho de 2020, 48% o viam como honesto e
38%, como desonesto. Agora, houve uma inversão, com 52%
vendo desonestidade nomandatário e 40%, probidade. O der-
retimento da imagemé geral. Emabril de 2019, 59%o viamco-
mo sincero. O número caiu para 48% em junho de 2020 e che-
gou, agora, a 39%; os 35% que consideravam Bolsonaro falso
em2019 subirama 46%no anopassado e, agora, são 55%.
Bolsonaro colhe os frutos do seumau governo. Ao privile-

giar suaagenda ideológica, descolou-sedos reaisproblemasda
população. Resultado: a avaliação de que opresidente é um in-
competente subiu de 52% para 58%; aqueles que pensam o
contrário passaram de 44% par 36%. É considerado desprepa-
rado por 62% dos brasileiros (44%, em abril de 2019, 58%, em
junho de 2020), ante 34% que o veem como preparado (52%,
em2019, 38%, em2020). Alémdisso, seu autoritarismoé consi-
derado uma ameaça à democracia por 66% da população— já
eramexpressivos 57%no começodomandato e 64%, em2020.

Ogolpismo
de Bolsonaro

Nas
entrelinhas
por Luiz Carlos Azedo
luizazedo.df@dabr.com.br

“O povo não é
bobo, o que se
reflete nas
pesquisas de
opinião. A nossa
históriamostra
que a viamais
segura para
resolver as
contradições
políticas são
as eleições”
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Osemestre que se encerrou deixou
de corresponder às expectativas e
necessidades doMercosul”

Jair Bolsonaro,
presidente da República

» INGRID SOARES

O
presidente Jair Bolsonaro
voltou a falar sobre a pos-
sibilidade de fraude nas
eleições do próximo ano e

colocou em dúvida, mais uma
vez,arealizaçãodopleito.Oman-
datário defendeu a aprovação do
voto impresso, afirmando que,
caso amedida não seja instituída
em 2022, não haverá votação. “As
eleições no ano que vem serão
limpas. Ou fazemos eleições lim-
pas no Brasil ou não temos elei-
ções”, disparou, a apoiadores na
saída doPalácio daAlvorada.
Na quarta-feira, Bolsonaro

disse, sem apresentar provas,
que Aécio Neves ganhou a dis-
puta à Presidência da República
contra Dilma Rousseff, em 2014.
Afirmou, ainda, que algum lado
pode não aceitar o resultado das
urnas em 2022. “Eles vão arran-
jar problemas para o ano que
vem. Se este método continuar
aí, sem, inclusive, a contagem
pública, eles vão ter problemas,
porque algum lado pode não
aceitar o resultado. Esse algum
lado, obviamente, é o nosso la-
do, pode não aceitar o resulta-
do”, destacou, na ocasião.
Emtransmissãoaovivonas re-

des sociais, há uma semana, Bol-
sonaro disse que, se for derrotado
nas eleições de 2022, só entregará

a faixa presidencial se o seu ad-
versário tiver vencido de “forma
limpa”.Dias depois, acusouopre-
sidente doTribunal Superior Elei-
toral (TSE), Luís Roberto Barroso,
de fazer articulações no Congres-
so contra a aprovação da emenda
que permite o voto impresso—
chamado por ele de“voto auditá-
vel”. “Não podem botar em vota-
ção (agora) porque vão perder,
por causa da interferência domi-
nistro Barroso. Um péssimomi-
nistro”, criticou.
“A democracia está ameaçada

por algunsde toga, queperderam
a noção de até onde vão seus di-
reitos, seus deveres”, disse o pre-

sidente, em entrevista à Rádio
Guaíba. A Secretaria de Comuni-
cação doTSE informou que Bar-
roso está em um compromisso
acadêmico fora do Brasil “e pediu
para não ser incomodado com
mentiras emiudezas”.
Bolsonaro tem dito, também,

que, se o voto impresso não for
aprovado, pode haver uma “con-
vulsão social” no Brasil porque
“no tapetão não vão levar”. Na
prática, ele criou um discurso
preventivo para justificar uma
eventual derrota nas urnas.
A escalada de críticas e acusa-

ções de Bolsonaro à urna eletrô-
nica, sem apresentar provas,

ocorre nummomento de queda
de popularidade e desgaste do
governo diante das denúncias de
corrupção naCPI daCovid. Além
disso, manifestações de rua es-
tão mais frequentes. No sábado
passado, houve protestos em to-
das as capitais e novos atos estão
sendo convocados. O MBL e o
Vem Pra Rua, dois dos grupos
que lideraram as manifestações
pelo impeachment de Dilma
Rousseff, marcaram protesto pa-
ra 12 de setembro.
Além disso, dois institutos di-

ferentes apontaram, ontem, que
o índice de reprovação de Bolso-
naro é o maior desde a posse,
além da diminuição de sua apro-
vação. Pesquisa XP/Ipesp tam-
bém indicou que 52% dos entre-
vistados consideram a adminis-
tração como ruim ou péssima.
Em outubro, eram 31%. Os que
classificam o governo como bom
ouótimocaíramde39%a25%.
Segundo o DataFolha, 51%

avaliam o governo como ruim ou
péssimo, seis pontos porcentuais
a mais do que o último levanta-
mento, em maio. Aqueles que
veem a gestão como regular so-
mam24%dapopulação,seispon-
tos a menos do que há dois me-
ses. Já os que avaliam como bom
ou ótimo são 24%, índice estável
desde o levantamento passado.
(Com Agência Estado)

PODER
SobpressãodaCPIdaCovid e emquedanapopularidade, presidentediz que “ou fazemos
eleições limpasnoBrasil ounão temoseleições”. Ele volta adefendero voto impresso

Bolsonaro ameaça
votação de 2022

AécioNeves refuta suspeita de fraude

O deputado Aécio Neves (PSDB-MG) discordou da afirmação do presidente Jair
Bolsonaro de que teria havido fraudes nas urnas eletrônicas nas eleições de
2014 e que o tucano teria derrotado a petista Dilma Rousseff. No entanto, o
parlamentar afirmou que defende uma atualização no modelo de apuração.
“Não acredito que tenha havido fraudes nas urnas em 2014, tampouco acredito
que nós estejamos fadados a viver eternamente com as urnas eletrônicas de
primeira geração. O mundo inteiro que utiliza urnas eletrônicas avançou para
algum tipo de auditagem”, destacou. Após a eleição de 2014, Aécio e o PSDB
contestaram o resultado da eleição em recurso junto ao TSE. Um ano depois do
pleito, a Corte disse que o partido não encontrou indícios de fraude na disputa.

Adiamento

A votação da proposta na Comissão Especial da Câmara, que analisa o assunto,
estava prevista para ontem, mas foi adiada para o próximo dia 15.

Alan Santos/PR

Bolsonaro durante a 58ª Cúpula deChefes de Estado doMercosul: ele reprovou comandodaArgentina no bloco noúltimo semestre

Presidente dispara contra argentino
O presidente Jair Bolsonaro

criticou o comando argentino do
Mercosul no último semestre e
cobroumaior flexibilização eco-
nômica. As declarações foram
feitas durante a 58ª cúpula de
chefes de Estado do bloco, reali-
zada por videoconferência. O
Brasil assumiu a presidência se-
mestral pró-tempore doMerco-
sul, e a passagemdo comando foi
feita pelo presidente da Argenti-
na, Alberto Fernández.
Ontem, o Uruguai anunciou a

decisão de iniciar negociações de
acordos comerciais com países
de fora do bloco. O Brasil tam-
bém é a favor da medida. “O se-
mestreque se encerroudeixoude
corresponder às expectativas e
necessidades do Mercosul. De-
víamos ter apresentado resulta-
dos concretosnosdois temasque
mais mobilizam nossos esforços
recentes: a revisão da tarifa exter-
na comumeaadoçãode flexibili-
dades de negociações comerciais
comparceiros exteriores”, lamen-
touBolsonaro.
Ele destacou que o bloco não

pode continuar sendo visto como

cou que o “consenso é a coluna
vertebral doMercosul”. “A Argen-
tina, como presidência pró-tem-
pore doMercosul, tem liderado
os debates sobre a revisão daTa-
rifa ExternaComumesobre apo-
lítica de relações externas do blo-
co. Em ambos os casos, nosso
compromisso foi buscar o con-
senso, que é a espinha dorsal
constitutiva doMercosul”, ressal-
tou.“Consensoé respeitar a lei do
nosso bloco, seu DNA fundador,
sua razão de ser.”
Após as críticas, Bolsonaro

amenizou o discurso. Disse que
a única rivalidade entre os dois
países está no futebol. Ele men-
cionou a final da Copa América,
prevista para sábado, entre as
seleções das duas nações. O
mandatário ainda chutou o re-
sultado. “Vou adiantar o placar:
5 x 0. Fora isso, prezado Fernán-
dez, o Brasil só estará bem se a
nossa querida Argentina, nosso
querido Uruguai, o nosso Para-
guai do meu irmão paraquedis-
ta Marito e demais países que
nos circundam também estive-
rem bem”, disse. (IS)

ineficaz.“Nãopodemosdeixarque
oMercosul continuea ser visto co-
mo sinônimode ineficiência, des-
perdíciodeoportunidades e restri-
ções comerciais.Demodoa supe-
rarmosessaimagemnegativa,ofo-
codoBrasil temprivilegiadoamo-
dernizaçãoda agenda econômica
doMercosul”,enfatizou.
De acordo com Bolsonaro, “o

Brasil tempressa”.“Osministros e
negociadores doMercosul já es-
tão cientes de nossa sede por re-
sultados. Precisamos lançar no-
vasnegociações e concluirmosos
acordos comerciais pendentes,
aomesmo tempo em que traba-
lhamos para reduzir tarifas e eli-
minar outros entraves ao fluxo

comercialentrenósecomomun-
do emgeral”, frisou. “Queremos e
conseguiremos uma economia
mais arejada e integrada aomun-
do, empresasmais competitivas,
trabalhadoresmais produtivos e
consumidoresmais satisfeitos.”
Para opresidente, “a persistên-

cia de impasses, o uso da regra do
consenso como instrumento do
veto e o apego a visões arcaicas e
viés defensivo terãooúnico efeito
degerarceticismoquantoaoMer-
cosul”. “O Brasil não vai parar nos
esforços para modernizar sua
economiae sociedade.Queremos
que nossos sócios sejam nossos
companheiros.”
Fernández, por sua vez, desta-
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Pelas mulheres no poder

Bolsonaro dobra a aposta
As acusações que

o presidente Jair
Bolsonaro levantou
contra o senador
Omar Aziz (PSD-AM)
em conversa com
apoiadores, sem
apresentar provas,
serviram demotor
para a carta enviada
ao Palácio do
Planalto, em que a
CPI da Pandemia
cobra uma posição
do capitão emdefesa
do líder do governo,
Ricardo Barros. Até
aqui, o chefe do
Planalto vinha sendo
poupado de um
pedido de explicação
oficial. Agora, diante
da carta, a CPI acreditava ter colocado o presidente numa sinuca de bico: se defendesse o líder e
chamasse o deputado LuisMiranda dementiroso, poderia ser confrontado comuma gravação da
conversa entre ele eMiranda. Se atacasse o líder, brigaria comuma parcela expressiva do Centrão.
Ocorre que Bolsonaro chutou essa granada para fora do campo. A resposta do presidente,

“caguei”, dita na live desta semana, indica que o presidente vai continuar tratando a CPI como algo
feito apenas para desgastar o governo. Porém, diante dessa inflexibilidade e de ataques aos
senadores, fica mais difícil para os governistas encontrarem algum espaço capaz de quebrar a
hegemonia do G7 na CPI da Pandemia, chamados, inclusive, de patifes e picaretas pelo presidente.
O problema é que, nesse cenário, quanto a Barros, o risco é essa granada que Bolsonaro atirou para
fora cair no colo do líder. Barros, por sua vez, já percebeu e, ontemmesmo, foi à tribuna da Câmara
se defender. Enquanto não for chamado à comissão, é ali que ele apresentará a sua defesa.
Em tempo: com o presidente irredutível, a estratégia da CPI, agora, é jogar Ricardo Barros

contra Jair Bolsonaro. Daqui para a frente, serão muitas as declarações de integrantes da CPI no
sentido de levar o líder a cobrar publicamente do presidente se é verdadeira ou falsa a versão do
deputado Luis Miranda, de que Bolsonaro citou o nome do seu líder na Câmara quando recebeu
de Miranda a denúncia de que havia esquema de corrupção em gestação na Saúde. É um jogo de
truco de final, até aqui, imprevisível.

BRASÍLIA-DF
por Denise Rothenburg » deniserothenburg.df@dabr.com.br

Opacificador/Aos poucos, o
presidente do Senado, Rodrigo
Pacheco (foto), vai se colocando
como alguémnão tão afastado
do governo,mas de outra cepa.
Há quemdiga que está
preparado para herdar os votos
dos decepcionados como jeitão
de Bolsonaro e avessos ao PT.

Nemtanto/Alguns senadores
têmdito que Pacheco, porém,
ainda não está na pista, e foi o
general BragaNetto quem ligou
para o presidente do Senado, a
fim de desfazermal-estar entre
os Poderes, e não Pacheco que
procurou oministro.

Naáreadele/Depois do Rio
Grande do Sul, Bolsonaro irá, na
semana que vem, ao Amazonas,
estado do presidente da CPI,
senador Omar Aziz. A ideia é
mostrar que tem apoio no
território do inimigo.

Enquanto isso,no
Congresso.../ A corrida para
aprovar a Lei deDiretrizes
Orçamentárias (LDO) ainda não
está ganha. A tendência, por
enquanto, é de recesso branco.

O jogo deBolsonaro
A frase “ou fazemos eleições limpas

ou não temos eleições” não foi dita por
mero acaso. Faz parte de uma estratégia
engendrada no Planalto para impor a
vontade de aprovar o voto impresso, ou
voto auditável, para as eleições do ano
que vem. A proposta, porém, depende
da aprovação de uma emenda
constitucional emdebate no Congresso
e, hoje, não há 308 votos a favor.

Auxíliomenor tira força
da reeleição
O auxílio emergencial num valor

menor do que ametade dos R$ 600
pagos no passado é visto até por
apoiadores do presidente como o
responsável pela queda da
popularidade e o aumento da rejeição,
como demonstram todas as pesquisas
de opinião. Em especial, entre aqueles
que recebem até dois saláriosmínimos,
conforme registrou oDataFolha.

Dois fatores
Osministros, porém, consideram

que essa queda de popularidade entre
osmais pobres será possível resolver
como novo Bolsa Família. A economia é
o ponto nevrálgico para 2022 e, até aqui,
avaliam alguns, não reagiu a contento.
O outro fator é denúncia de corrupção.

Até aqui…
As denúncias de suspeita de

corrupção no Ministério da Saúde
estão nas costas da raia miúda que
foi exonerada, Roberto Dias e
Laurício Monteiro Cruz,
respectivamente, diretores do
Departamento de Logística e de
Imunização e Doenças Transmissíveis
da Secretaria de Vigilância em
Saúde do Ministério da Saúde.
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>> entrevistaAMINIHADDAD

» ANA DUBEUX
» ANA MARIA CAMPOS
» CARLOS ALEXANDRE DE SOUZA

O
Supremo Tribunal Fede-
ral conta atualmente com
apenas duas magistra-
das, as ministras Cármen

Lúcia e RosaWeber.Com 23 anos de
vida pública, a juíza Amini Had-
dad Campos, que atua na comarca
deVárzea Grande (MT),se apresen-
ta para equilibrar a composição de
ministros e diminuir o predomínio
masculino na mais alta Corte de
Justiça do país. Esta semana ele es-
teve em Brasília, onde se reuniu
com parlamentares para angariar
apoio à sua candidatura ao STF. Se
o presidente da República entende
ser necessário indicar um evangéli-
co, como André Mendonça, para o
cargo, Amini Haddad considera
“trágica” a ausência de mulheres
nos campos decisórios da vida na-
cional. Engajada em ações huma-
nitárias, a magistrada foi a primei-
ra titular da 1ªVara da Mulher do
país, após sanção da Lei Maria da
Penha. Leia, a seguir, trechos da en-
trevista de Haddad ao Correio.

OSTF interfere alémdoque
deveria nos temas do país, agindo
às vezes como legislador?
Exerço aminha função como

juíza de carreira há quase 23 anos
epossodizer que aConstituição é
ocentrodoordenamento jurídico
do Brasil. Não devemos nunca
perder de vista o plano simbólico
de um sistema em sua dimensão
que acresce unidade à concepção
do âmbito normativo. Toda ema-
nação de poder deve estar guar-
necida naConstituição, e institui-
ções respeitadas são fundamen-
tais aoEstadodeDireito.

Oque pensa da indicação
deministros ao STFque
nunca passaram

anteriormente pelo Judiciário?
A cúpula do Judiciário deveria

ter uma composiçãomajoritária
de juízesdecarreira. Justifico: cada
magistrado vivencia uma realida-
demuito própria da estrutura ju-
diciária (comarca ou seção judi-
ciária, entrâncias e instâncias) em
que se vê inserido. Mas não so-
mente isso.Háo aspecto comuni-
tário, das vivências sociais de cada
localidade onde atua, das culturas
e realidadesque lhessãomaispró-
ximas. Não digo que essa leitura
seja completa, por isso, a comple-
mentação, com representantes da
Advocacia edoMinistérioPúblico,
deve ser considerada para a visão
maisglobaldosistemade justiça.

Qual é a sua opinião sobre o voto
impresso auditável?
Não vejo prejuízo de atender

umademandaqueéapresentadaa
partir dos anseios postos pela so-
ciedade (medidasdecontrole e se-
gurançadecorrespondênciaaovo-
to). Afinal, toda aproblemáticado
sistemaestáemseestabeleceruma
apuração pública dos votos, con-
formeexigências legais.Seresolver-
mos essa questão da publicidade
naapuraçãoda transparênciades-
ta quanto aos votos, de forma a
adequar a tecnologia necessária
paramantermosaeficiênciadosis-
temacomoumtodo, essaceleuma
acaba.Oproblemaépontual. Está
concentradona apuraçãodos vo-
tos,porque isso tambémresolveria
aoutradúvida sobre“fórmulas”de
se comprovar se o registrodovoto
do eleitor realmente corresponde
aoqueamáquinaprocessou inter-
namentee se somoupara formaro
boletimdeurna.

Opaís está regredindo no
combate à corrupção?
OBrasil temumhistórico difí-

cil.Massoupermanentementees-
perançosa. Sempredigo aosmeus

filhos que devemos ser exemplo e
acredito que a mudança não é
apenas umamedida exigida ao
âmbito das autoridades. É preciso
que todos entendamqueumpaís
é feito depessoas, e compete a ca-
da um construir o país que tanto
se almeja.O combate à corrupção
semede tambémpelas operações
dos órgãos de investigação. Pelo
que tenhoacompanhado,elesnão
paramumminuto.

TemosumaCPI no Senado, criada
por ordemdoSTF. A comissão
está trazendo avanços ao país?
De uma forma geral, toda CPI

possui a responsabilidade de
buscar elementos sobre a porta-
ria da sua instauração, ou seja, o
seu fato relevante. Qualquer CPI
precisa alcançarpadrõesde exce-
lência de investigação, pois ela é
instrumental do povo brasileiro.
Cada cidadão se vê representado
pelas autoridades que delimitam
suas ações nos âmbitos da legali-
dade e da constitucionalidade.

Qual a principal razão de uma
mulher ocupar a vaga deMarco
Aurélio no Supremo?
É deprimente assistir à co-

mum ausência das representa-
ções do feminino em todos os es-
paços de Poder. Pormais qualifi-
cadas que estejamos, os avanços
são mínimos, e as resistências,
múltiplas. Portanto, é um tanto
irrealista dizer a uma menina,
que começa a traçar a sua histó-
ria de vida, que “ela pode estar
onde ela quiser”, diante do cam-
po simbólico da exclusão que vi-
venciamos.Omovimentodemu-
lheres tem buscado pautas legíti-
mas. Em uma sociedade em que
brasileiras são 52%dapopulação,
soa estranho tal ausência nos
campos decisórios (de poder). Is-
so pode ser dito com relação a
outros espaços públicos. Essa
trágica ausência demulheres sig-
nifica dizer que a delimitação de
orçamento, prioridades públicas,
políticas de Estado, políticas de
gestão, legislativas e judiciárias

são traçadas sem a evidência das
prioridades que alicerçam as ne-
cessidades do feminino e da sua
voz no dimensionamento de rea-
lidades e de experiências que
norteiam a sua existência. Elas
não possuem peso no balancea-
mento das pautas de interesse da
sociedade.

Aque atribui a baixa participação
demulheres na cúpula do
Judiciário?
Asmulheres ainda sofrem re-

sistência à legitimidade de suas
atuações e representações públi-
cas e políticas. Uma cultura de
exclusão foi sedimentada hámi-
lênios na estrutura da sociedade.
Atualmente, organizações sociais
têm contribuído para umdiálogo
público saudável que desperte
para essa consciência. Participo
de várias. Essa violência contra o
gênero feminino precisa ser su-
perada para que haja uma ine-
rência de dignidade equivalente
entre homens emulheres.

Já foi vítimade discriminação?
Muitas vezes. Seria impossí-

vel contabilizar. A diferença está
no fato de que nunca me deixei
abalar. Enfrentar e falar a respei-
to são importantes dimensões
para se mudar o quadro dessas
experiências. Tenho a felicidade
de ter ummarido participativo,
companheiro, consciente e
exemplo na defesa dos Direitos
Humanos de meninas e mulhe-
res. Somos casados há 22 anos.
Temos um casal de filhos.

OBrasil émachista emisógino?
Nãohádúvidadequeomundo

ainda está alicerçado emumadi-
mensão comumente machista
(centrado no universomasculi-
no). Basta ligar osmeios televisi-
vos e avaliar as informações que
são retratadas em relação àsmu-
lheres.Ademais, a cada8minutos,
umameninaoumulheréestupra-
da (isso considerando as denún-
cias feitas). Infelizmente, muitas
vítimas sequer denunciam. Sen-
tem vergonha, temem sofrer ex-
posição,ouaténemsequersabem
como agir diante de uma violên-
cia tão traumatizante comoessa.

A senhora é religiosa?
Sim. Sou cristã (Igreja Presbi-

terianadeCuiabá).Antesde2008,
frequentava a igreja católica.

Oque pensa da intenção do
presidente daRepública de indicar
umministro evangélico?
Considero que a conduta ili-

bada, a obediência à Constitui-
ção e às leis, o exemplo público,
sejam os elementos chaves na
avaliação.Nãoacredito queo ele-
mento chave seja ser evangélico
ou religioso.Mas, sim, valores, de
idoneidade e compromisso pú-
blico. Logicamente que essas
posturas idôneas também deve-
riam ser inatas emumcristão.

JUÍZADECARREIRAE
CANDIDATAAUMAVAGANOSTF

TJ MT/Divulgação
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Em colaboração com o colega Marcelo Queiroga, o ministro Milton Ribeiro prepara uma portaria com orientações sobre o
retorno dos estudantes à escola. Professores afirmam, no entanto, que só haverá segurança após a imunização completa

Após 450 dias,MEC
defende volta às aulas
» MARIA EDUARDA CARDIM
» GABRIELA BERNARDES*

E
mpenhados empublicar
umaportaria interministe-
rial para orientar o retorno
presencial às escolas do

país, osministros da Saúde,Mar-
celo Queiroga, e da Educação,
Milton Ribeiro, voltaram a defen-
der, ontem,avoltadosestudantes
às salas de aula. Segundo os ges-
tores, o país está preparado para
realizar o retorno demaneira se-
gura e se encontra, até mesmo,
atrasado em relação a outros paí-
ses. Segundo levantamento do
Instituto Nacional de Estudos e
Pesquisas Educacionais Anísio
Teixeira (Inep), o país é uma das
naçõesquepassoumais dias com
as escolas fechadas. Foram em
média 279 dias de suspensão de
atividades presenciais durante o
ano letivo de 2020, considerando
escolaspúblicas eprivadas.
Enquanto isso, dadosdaOrga-

nização das Nações Unidas para
a Educação, a Ciência e a Cultura
(Unesco) indicam que países vi-
zinhos como Chile e Argentina,
por exemplo, registraram 199
dias sem atividades presenciais
entre 11 demarço de 2020 e 2 de
fevereiro de 2021. Em países eu-
ropeus, como França e Portugal,
foram contabilizados menos de
um trimestre sem aulas presen-
ciais, com a suspensão de 43 e 67
dias, respectivamente.
Ao comentar a situaçãodas ati-

vidadespresenciais nas escolas do
país,MiltonRibeiro disse ter pas-
sadopor constrangimentoduran-
te encontro comosministros da
Educação doG20 sobre o retorno
escolar emmeio a pandemia. “Eu
passei vergonha na reunião do
G20porquepraticamente oBrasil
era o único país com 450 dias de

Com o avanço da vacinação no Brasil,
todos os estados da Federação
apresentaram, pela primeira vez no
ano, queda nas taxas de mortalidade e
incidência. Os dados são do último
Boletim do Observatório da Fundação
Oswaldo Cruz (Fiocruz), divulgado
ontem, e revelam, ainda, diminuição no
número de novos casos e mortes por
covid-19. Os patamares, no entanto,
ainda são altos. Nas últimas 24 horas,
foram acrescentados mais 1.639 óbitos
e 57.725 infecções pelo novo
coronavírus. Com os registros
atualizados, o Brasil ultrapassou as 530
mil vidas perdidas nesta pandemia
(530.179). O balanço do Ministério da
Saúde também contabiliza 18.962.762
infecções pela doença. A média móvel
nacional, no entanto, segue tendência
de queda e está em 1.441 mortes e
48.637 casos no acumulado dos últimos
sete dias, de acordo com levantamento
do Conselho Nacional de Secretários de
Saúde (Conass).

Quedageralna
mortalidade

Vacina liberadapara grupoespecíficode gestantes
» MARIA EDUARDA CARDIM

Quase dois meses depois de
suspender a vacinação contra a
covid-19 de grávidas e puérperas
sem comorbidades, oMinistério
da Saúde voltou a recomendar,
ontem, a imunização deste grupo
demulheres. Apesardonovoposi-
cionamentodapasta, alguns esta-
dos já haviam voltado a vacinar
gestantes sem comorbidades.
Questionado se oministério está
atrasadoquanto a recomendação,
oministrodaSaúde,MarceloQuei-
roga demonstrou irritação e disse
que“nãohouveatrasonenhum”.
A aplicação de vacinas neste

grupoestavasuspensadesdemaio
por causa de um evento adverso
grave que aconteceu com uma
gestante imunizada coma vacina
da AstraZeneca/Oxford. Dessa
forma,oministériopassouaacon-
selhar a CoronaVac e a Pfizer para
a vacinação de gestantes e puér-

peras sem comorbidades. Esses
imunizantes já são utilizados para
grávidas comcomorbidades.
Sendo assim, as vacinas da As-

traZenecaeda Janssennãosão re-
comendadasparamulheresgrávi-
das e puérperas, comou sem co-
morbidades. “Após a análise dos
dados e do debate amplo comos
cientistas, houve o entendimento
de se voltar a vacinar as gestantes
sem comorbidades. Entendemos
que não há porque suspender es-
sa vacinação”, disse oministro da
Saúde,MarceloQueiroga.
Apesar oMinistério da Saúde

rever a questão somente após
doismeses, alguns estados já ha-
viam voltado a vacinar gestantes
sem comorbidades. Em São Pau-
lo,porexemplo, avacinaçãodeste
grupodemulheres foi liberadono
início de junho. Questionado se o
ministério estava atrasado quan-
to à recomendação a respeito das
grávidas, Queiroga demonstrou

irritação.“Nãoháatrasonenhum.
O que precisa é que haja respeito
de todos os entes, demunicípios
e estados, ao que foi pactuado na
tripartite”, respondeu.

Vacinas diferentes

Além de retomar a vacinação
para um grupo específico demu-
lheres, a pasta decidiu que as grá-
vidas já vacinadas com a primei-
ra dose da vacina da AstraZeneca
devem esperar para tomar a se-
gunda dose após o puerpério e,
com isso, completar o esquema
vacinal. No Rio de Janeiro, entre-
tanto, a recomendação é diferen-
te. As gestantes emulheresque ti-
veram bebês há até 45 dias e que
tomaram a primeira dose da va-
cina da AstraZeneca poderão
completar o esquema vacinal
coma segundadose da Pfizer.
Queiroga alertou que ainda

não é segurodeterminar a aplica-

ção de uma segunda dose de va-
cina de outra marca nestas mu-
lheres.“Nãoháevidência científi-
ca acerca de intercambialidade
de vacinas em gestantes. Portan-
to, vamosmanter a orientaçãodo
Programa Nacional de Imuniza-
ção (PNI)”, disse o ministro. Ele
ainda pediu para que os secretá-
rios municipais e estaduais de
Saúde nãomodifiquem as orien-
tações do PNI “por conta pró-
pria”. “É claro que secretários es-
taduais emunicipais têm sua au-
tonomia, mas não paramudar o
cerne do que foi discutido na po-
lítica tripartite”, completou.
Ainda sobre o tema da inter-

cambialidade de vacinas contra a
covid-19,MarceloQueiroga infor-
mou que oMinistério da Saúde
vai patrocinar uma pesquisa para
estudar a segurança e eficácia da
aplicação da primeira dose da va-
cina de determinada marca e a
segundadosedeoutro imunizan-

te diferente. “Hoje mesmo foi
aprovadaumapesquisaqueoMi-
nistério da Saúde vai patrocinar
para estudar a intercambialidade
de doses, e essas respostas nós te-
remos”, disse o cardiologista.
Queiroga afirmou que alguns es-
tudos já estão sendo realizados,
mas, segundo ele, ainda faltam
“evidências mais consistentes”
para a adoção dessamedida co-
moestratégiade saúdepública.
A recomendação do Ministé-

rio da Saúde de se esperar até 45
dias após o parto para que as
grávidas com a primeira dose da
vacina da AstraZeneca tomem a
segunda dose não é um consen-
so entre os especialistas. “Esse
intervalo maior que três meses
não foi validado em ensaios clí-
nicos randomizados e pode es-
tar associado amaior risco de in-
fecção por novas variantes, mais
agressivas, como a delta", diz
nota da Rede Feminista de Gine-

cologistas e Obstetras.
Segundo a ex-coordenadora

do PNI Francieli Fantinato, há 70
casos de gestantes vacinadas nes-
te esquema de intercambialidade
de vacinas. “Desses 70 casos, ne-
nhumagestante,nonossoconhe-
cimento, que esteja registrada, foi
a óbito”, disse emdepoimento da
Comissão Parlamentar de Inqué-
rito (CPI) da covid-19.

Vacinação de grávidas noBrasil

» 313.235 gestantes já foram vacinadas
contra a covid-19 no Brasil

» 201.452 receberam a vacina da Pfizer

» 63.581 receberam a CoronaVac

» 48.202 receberam a vacina da
AstraZeneca

Fonte: Ministério da Saúde

Saibamais

Referênciamundial na neuro-
ciência, omédico brasileiroMi-
guelNicolelis seaposentoudacar-
reira deprofessor. Ele passa a lide-
rar umprojeto de colaboração in-
ternacional com foco emaplicar e
disseminar terapias para tratar di-
ferentesdoençascerebrais.
Nicolelispassouquase40anos

se dedicando à vida acadêmica,
sendo 27 deles como professor e
pesquisador da Duke University,

na Carolina do Norte (EUA). No
último dia 30 de junho, ele se
aposentou, tornando-se profes-
sor emérito doDepartamento de
Neurobiologia da faculdade de
medicina da universidade. A ins-
tituição prestou homenagens ao
pesquisador brasileiro. “Emqual-
quer medida, Miguel teve uma
carreira científica espetacular
commuitas descobertas impor-
tantes”, resumiu a instituição.

Entre as pesquisas realizadas
porNicolelis,umadasmais impor-
tanteséadescobertadalinguagem
dosneurônios.O cientista descre-
veucomoascélulascerebraistrans-
formamimpulsos elétricos emco-
mandosquepodemser processa-
dos por computadores.Nomeada
de“interface cérebro-máquina”, a
tecnologia é usada para auxiliar,
aumentar ou reparar funções cog-
nitivas,motorasesensoriais.

NoBrasil, Nicolelis se destacou
aofazerprojeçõesdapandemiade
covid-19. Emmarço, ele estimou
que a doença chegaria a 500mil
mortes em junho, o que se confir-
mou.Mais recentemente, Nicole-
lis calculou que onúmeromortos
pela covid-19 no Brasil vai ultra-
passar o dos EstadosUnidos que,
atualmente, somam606,4mil óbi-
tos, segundo levantamento da
Universidade JohnsHopkins.

escolas fechadas. A África do Sul
voltou no ano passado às aulas
presenciais. E amaior parte dos
países do G20 voltaram às aulas
presenciais”,disse.
Para ele, a demora no retorno

causará diversos problemas. “A
perda é acadêmica, emocional e
pode até ser considerada nutri-
cional paramuitas crianças”, co-
mentou. O ministro da Saúde,
Marcelo Queiroga, reiterou a ne-
cessidade de reabrir as escolas e
disse que “há um absoluto con-
senso que a vacinação não é pré-
requisito para retorno às aulas”.
Segundo ele, mais de 80% dos
professores já receberam aome-
nos aprimeira doseda vacina.

Segunda dose
Apesar doministro indicar que

não é preciso completar o esque-
ma vacinal comduas doses para
colocar osprofessoresnas salas de
aulas, osprofissionaisdaeducação
semanifestaramcontrariamente a
esta possibilidade.NoRioGrande
doNorte,oSindicatodosTrabalha-
dores emEducaçãoPúblicadoRio
Grande doNorte (Sinte-RN) co-
municou ao governo do estado
que a rede estadual de ensino só
vai retomar suas atividades pre-
senciais após a segunda dose da
vacinacontraonovocoronavírus.
Para o Sinte-RN, retornar com

as aulas nestemomento da pan-

demia não leva em consideração
os riscos de contaminação exis-
tentes no deslocamento para o
trabalhoe/oudentrodoambiente
escolar, entre outros fatores. “Por
isso, os trabalhadores em educa-
ção semantêm firmes na posição
de continuarem trabalhando re-
motamente até que estejam com
o ciclo de imunização concluído.
E isso só acontece 30 dias depois
da 2ª dose de um imunizante”,
pontuouosindicato, emnota.
EmMinas Gerais, os professo-

res da rede estadual deMinasGe-
rais anunciaram, esta semana, a
aprovação de greve de uma se-
manada categoria,marcadapara
12 a 17 de julho. No estado, o re-

torno das aulas presenciais está
marcado para a próxima segun-
da-feira (12/7). De acordo com o
Sindicato Único dosTrabalhado-
res emEducaçãodeMinasGerais
(Sind-UTE/MG), há riscos sim de
novas contaminações e de mais
perdas deprofissionais da educa-
ção, especialmente, emmunicí-
pios que estãonaonda vermelha.
Ricardo Cabral, CEO do Eu-

Saúde Educação, acredita que é
possível retomar às atividades
presenciais sem“impactosmaio-
res na sociedade” desde que se-
jam respeitadas as normas sani-
tárias. “É importante dizer que
em países onde houve o retorno
presencial, este não implicou

MiltonRibeiro, o constrangido: “Passei vergonhana reuniãodoG20porque, praticamente, oBrasil era oúnicopaís com450diasde escolas fechadas”

agravamento das condições epi-
demiológicas”, apontou. No en-
tanto, ele ressalta que é necessá-
ria a revisão destas condições to-
dos os dias. “Números podem
mudar, e certamente levar a revi-
sõesde condutas sanitárias.Deve
prevalecer sempre os entendi-
mentos seguros, provendo con-
trole da pandemia”, indicou.
Osministros da Educação e da

Saúde garantema criaçãodeuma
portaria que estabelece regras pa-
raoretornoseguro.Aexpectativaé
dequeodocumento seja publica-
dono iníciodasemanaquevem.

*Estagiária sob a supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Nicolelis buscanovosprojetos

Nicolelis: brasileiro se tornouprofessor emérito daUniversidadedeDuke

Carlos Vieira/CB/D.A Press - 12/1/21

Ed Alves/CB/D.A Press - 24/3/21
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Inflação desacelera,
mas continua feroz

CONJUNTURA/ Emjunho,o ÍndiceNacionaldePreçosaoConsumidorAmplo (IPCA) ficouem0,53%,empatamar inferioramaio.Maso
acumuladodosúltimosdozemesesestáem8,35%.Especialistasavaliamqueacarestiapermaneceránestesemestre, comprovávelaltade juros

1,25%
SãoPaulo

InflaçãoDólar EuroSaláriomínimoPontuaçãoB3 CDB

4,33%R$6,225

Ibovespa nos últimos dias Naquinta-feira Últimas cotações (emR$)
Comercial, venda
naquinta-feira

Naquinta-feira
Prefixado

30dias (aoano)

IPCAdo IBGE (em%)

Capitaldegiro

126.920 125.427
R$5,255

(▲ 0,29%)

R$1.100
Janeiro/2021 0,25
Fevereiro/2021 0,86
Março/2021 0,93
Abril/2021 0,31
Maio/2021 0,83

1/julho 5,045
2/julho 5,053
5/julho 5,087
6/julho 5,209
7/julho 5,240 6,76%

Bolsas
Naquinta-feira

5/7 6/7 7/7 8/7

0,75%
NovaYork

» ROSANA HESSEL
» PEDRO ÍCARO*

A
inflação oficial, medida
pelo Índice Nacional de
Preços ao Consumidor
Amplo (IPCA), registrou

alta de 0,53% em junho, acumu-
lando alta de 8,35% nos 12meses
encerrados nomêspassado, con-
forme dados do Instituto Brasi-
leiro de Geografia e Estatística
(IBGE) divulgados ontem.
O indicador desacelerou em

relação amaio, quando registrou
alta de 0,83% e ficou abaixo das
previsões domercado. A energia
elétrica foi a principal vilã e fez o
grupoHabitação ter omaior peso
no IPCA, de 0,17 ponto percen-
tual. Analistas alertamque o indi-
cador deverá acelerar em julho,
porque o reajuste de 52%na ban-
deira tarifária da conta de luz por
conta da crise hídrica e o recente
aumento nos combustíveis e no
gás de cozinha vão fazer o IPCA
subir entre 0,70%e1%nestemês.
A mediana das projeções do

mercado para a inflação de 2021
está em6,1%,mas algumas apos-
tas giram em torno de 7%, por-
que as pressões inflacionárias
dos preços administrados estão
resistentes e devem ajudar a dis-
seminar a alta dos preços na in-
dústria, no comércio e nos servi-
ços emgeral, namedidaemquea
demanda for aumentando.
“OIPCAde junhoveioumpou-

coabaixodasestimativas,mas,em
julho, deverá avançar em tornode
1%por conta do recente reajuste
na gasolina, no diesel e no gás de
cozinha”, alertou o economista
André Braz, pesquisador do Insti-
tuto Brasileiro de Economia da
Fundação Getulio Vargas (FGV
Ibre), que previa alta de 0,65%no
IPCA de junho. Pelas estimativas
dele, o indicador poderá chegar
pertode 9%no fimdestemês eul-
trapassaressepercentualemagos-
to. “A partir de setembro, haverá
uma desaceleração e a inflação
oficial poderá encerrar o ano em
torno de 7%”, apostou. “A energia
continua cara e há efeitos indire-
tos na produção industrial e no
frete,porcontadodiesel, e issode-
verá ajudar apressionar os preços,
principalmente, dos alimentos no
segundo semestre deste ano”, des-
tacou. Segundoo analista do FGV
Ibre, a crise hídrica deverá afetar
os preços dos alimentos, porque
háquebranasafradomilhoemal-
gumas regiões e oprodutor já está
tendoqueentrar comraçãonaali-
mentaçãodosbovinos.
A alta nos preços das carnes,

junto com a gasolina e a energia
elétrica, deve continuar ajudando
apressionaro IPCA,alertamespe-
cialistas. Eles destacamque a dis-
seminação da inflação continua
elevada, em64%dos itenspesqui-
sados. Ademais, há uma tendên-
cia de que a inflação de serviços
ganhe força quando o setor en-
saiar uma retomada, como avan-
çoda vacinação.O IPCA emservi-
ços passou de -0,15%, emmaio,
para 0,23%, em junho, segundo o
IBGE. “Ainda que pressões mais
relevantes sejam esperadas ape-
nas no anoque vem, a inflação de
serviços deve seguir em recupera-
ção parcial nos próximosmeses,
acompanhando o cenário de ati-
vidade e de vacinação”, avaliou a
economista Alessandra Ribeiro,
sóciadaTendênciasConsultoria.
EduardoVelho, economista-

Planos de
saúde têm
reajuste
de -8,19%
» VERA BATISTA

Por decisão da diretoria co-
legiada, a Agência Nacional de
Saúde Suplementar (ANS) defi-
niu que os planos de saúde in-
dividuais ou familiares terão
percentual de reajuste negativo
no período de maio de 2021 a
abril de 2022, pela primeira vez
nahistória.O índice estabeleci-
do é de -8,19% e reflete a queda
das despesas assistenciais no
setor, em 2020, em consequên-
cia da pandemia de covid-19.
“Na prática, o percentual nega-
tivo resulta em redução na
mensalidade e as operadoras
são obrigadas a aplicar o índi-
ce, que não pode ser maior do
quedefinidopela agência regu-
ladora”, destaca aANS.
Segundo a agência, a dimi-

nuição no preço foi possível
porque houve uma queda na
procura por atendimentos não
urgentes, em razão das medi-
das protetivas para evitar a dis-
seminação do vírus, em 2020.
Os planos de saúde individuais
ou familiares médico-hospita-
lares regulamentados respon-
dem por 17% do total de bene-
ficiários em planos de assis-
tência médica, ou seja, cerca
de 8 milhões de usuários, de
acordo com dados de maio de
2021, nos cálculos da ANS.
O índicede reajuste pode ser

aplicadosomenteapartir dada-
tadeaniversáriodecadacontra-
to.Paraoscontratoscomaniver-
sário emmaio, junho, ou julho,
será permitida aplicação retroa-
tiva do reajuste.Noexemploda-
do pela ANS, coma redução de
8,19%, umapessoa que desem-
bolsava,mensalmente, R$ 100,
vaicomeçaraarcarcomR$91,81,
pormês. A agência destaca que
asparcelasderecomposiçãodos
reajustes suspensos no período
desetembroadezembrode2020
continuamsendoaplicadasnor-
malmente. Isto é, o pagamento
darecomposiçãonãosofrequal-
queralteração.
Para a recomposição, a

agência reguladora havia defi-
nido que o percentual seria de
8,14%. Na prática, quem paga-
va R$ 100, à época, já estava
pagando mais R$ 5,43, em 12
parcelas (para quem teve rea-
juste por faixa etária, o valor
sobreparaR$ 7,21)—esse resí-
duo continua sendo cobrado,
porque se referemao passado.
O diretor-presidente subs-

tituto da ANS, Rogério Scara-
bel, disse que “o resultado do
percentual este ano confirma
a robustez e a resiliência do
modelo de cálculo do reajuste,
que retrata os custos dos pla-
nos mesmo em um contexto
atípico. Isso traduz uma forma
justa de recomposição das re-
ceitas, gerando equilíbrio e
um horizonte de sustentabili-
dade ao mercado, aliados a
ummecanismo de incentivo à
eficiência e melhor gestão das
despesas assistenciais das
operadoras”, destacou.

chefeda JFTrust, calculaque, ape-
sar da desaceleração em junho, o
IPCA vai surpreender para cima
nospróximosmeses, oquedeverá
acrescentar um impacto de 0,20 a
0,40 ponto percentual nas proje-
çõesdoBancoCentral. Issoobriga-
rá a autoridademonetária elevar a
projeçãoatualdeinflação,de5,80%
para algo entre 6%e6,20%emse-
tembro.“Ademandaaindaestáfra-
ca,masexisteumapersistência in-
flacionária quenão foi amenizada
pelo câmbiomais desvalorizado
em junho,masque está vinculado
ao cenáriopolítico imprevisível, e,
portanto, deverá continuarmais
valorizado”, explicouVelho, que
prevêalta emtornode7%no IPCA
deste ano, acimadaprojeçãoante-
rior, de 6,71%. “O que poderá dar

uma refrescada na inflação deste
anoé sehouverumacontinuidade
da queda do dólar. Só assim será
possível evitar que o IPCA fique
acimade 7%neste ano e acimade
4%em2022”,acrescentou.

Pobressentemmais

O IPCAmede a inflação das fa-
mílias comrendadecincoa40sa-
láriosmínimos. Enquanto isso, o
ÍndiceNacionaldePreçosaoCon-
sumidor (INPC), quemede o cus-
todevidadosmaispobresecorri-
geopiso salarial,mostraqueaca-
restia está doendomais no bolso
das famílias comrendamensal de
até cinco saláriosmínimos.
O INPC registrou alta de 0,60%

em junho em relação aomês an-

terior e acumulou alta de 9,22%
em 12 meses, o maior patamar
desde agosto de 2016, conforme
os dados do IBGE, com Recife e
Salvador liderando a altamensal,
de 0,90%, e Brasília com amenor
variação entre as 16 capitais pes-
quisadas, de 0,14%.
Essa forte alta nos preços tem

feitoa famíliadaestudanteChris-
tiany Paschoal, 42 anos, mudar
vários hábitos. Ela está desem-
pregada, e, paramanter o susten-
to dos quatro filhos, monitora as
luzes dos cômodos. A renda da
família, quemora na Bahia, vem
apenas do marido atualmente
“Antes, dormíamos todos os dias
com o ar condicionado ligado.
Estamos evitando isso. O bom é
que as temperaturas de Salvador

caíram um pouco e dá pra levar.
Banho com chuveiro elétrico so-
menteduranteodia e comaágua
geladamesmo”, disse.
José Uendel de Souza, 22,mo-

rador dePalmas (TO), trabalhana
área de comunicação em dois
empregos emudou os hábitos de
compra. “Desde a pandemia,
muitos alimentos vêm ficando
cada vezmais caros. O jeito é par-
tir para a substituição dos produ-
tosmais caros, comoqueijo, óleo,
feijão emaionese por alimentos
alternativosque tenhamumvalor
nutricional igual ou semelhante e
que estejam compreçomais bai-
xono supermercado”, afirmou.

* Estagiário sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza



Carta contra IR de Guedes
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MERCADO S/A NO BRASIL, O PIB DO TURISMO CAIU 32,6% EM 2020,
DE US$ 115,7 BILHÕES PARA US$ 78 BILHÕES

AMAURI SEGALLA

amaurisegalla@diariosassociados.com.br

R A P I D I N H A S

2,5bilhõesdeeuros
serãoas receitas geradaspelaEurocopa, o torneio de seleções doVelhoContinente.Ovalor é recordeapesar

denemtodosos estádios terem liberadooacesso completoaopúblico

AA aaddooççããoo ddaa aaggeennddaa EESSGG ((ssiiggllaa——mmaaiiss uummaa!!—— eemm iinnggllêêss ppaarraa
bbooaass pprrááttiiccaass aammbbiieennttaaiiss,, ssoocciiaaiiss ee ddee ggoovveerrnnaannççaa)) ppeellaa
ccoommppaannhhiiaa éé uumm ddooss aassppeeccttooss ddeecciissiivvooss ppaarraa qquuee pprrooffiissssiioonnaaiiss
aavvaalliieemm uummaa ooffeerrttaa ddee ttrraabbaallhhoo.. SSeegguunnddoo eessttuuddoo rreeaalliizzaaddoo ppeellaa
eemmpprreessaa ddee rreeccrruuttaammeennttoo RRoobbeerrtt HHaallff,, 8833%% ddooss ppeessqquuiissaaddooss
ccoonnssiiddeerraamm aa ppaauuttaa EESSGG uumm ddiiffeerreenncciiaall ccoommppeettiittiivvoo ee uumm ddee
ffaattoorr ddee aattrraattiivviiddaaddee..

O Brasil se tornou um dos países mais importantes para a NBA.
Pesquisa feita pela própria liga americana de basquete estima
que 44 milhões de brasileiros são fãs da categoria. Em 2016,
eram 21 milhões. Há 12 lojas oficiais da marca no país, mais do
que em qualquer outro lugar fora dos Estados Unidos.

AAss eexxppoorrttaaççõõeess ddee ccaarrnnee bboovviinnaa ddoo BBrraassiill,, iinncclluuiinnddoo ttaannttoo oo
pprroodduuttoo iinn nnaattuurraa qquuaannttoo oo pprroocceessssaaddoo,, ccaaíírraamm 33,,22%% nnoo pprriimmeeiirroo
sseemmeessttrree eemm rreellaaççããoo aaoommeessmmoo ppeerrííooddoo ddoo aannoo ppaassssaaddoo.. OO
ccuullppaaddoo tteemm nnoommee:: CChhiinnaa.. SSeegguunnddoo aa AAssssoocciiaaççããoo BBrraassiilleeiirraa ddee
FFrriiggoorrííffiiccooss ((AAbbrraaffrriiggoo)),, uumm aaccoorrddoo ccoommeerrcciiaall eennttrree cchhiinneesseess ee
aammeerriiccaannooss aaffeettoouu oo rreessuullttaaddoo..

A Smart Fit, maior rede de academias da América Latina, está
perto de alcançar a normalidade das operações. Do total de 981
unidades, 941 estão abertas. Em junho, o número de clientes
cresceu 3% em relação a maio. Como a campanha de vacinação
avança, as pessoas se sentemmais seguras para voltar a malhar.

Monique Renne/CB/D.A Press

Royal Caribean/Divulgação

CMOs,CFOs, skills, insightseoutras
maniasdomundocorporativo

O retrato do turismo em2020
OConselhoMundial deViagens eTurismo

(WTTC) publicou seu tradicional relatório anual
sobre o desempenho do setor. No Brasil, o PIB do
turismo caiu 32,6% em 2020, deUS$ 115,7 bilhões
para US$ 78 bilhões.Mais uma vez, os argentinos
lideraram os desembarques internacionais,
respondendo por 33% do total, à frente de
paraguaios (9%) e americanos (8%). Quanto às
viagens para o exterior, 15% dos brasileiros foram à
Argentina; 14%, aos EstadosUnidos; 10%, à França.

Nos cruzeiros, a segregaçãodavacina
As viagens de cruzeiros voltaram a todo vapor no

Hemisfério Norte,mas comum tipo novo de
segregação: a vacina. EmMiami, o navio Freedom of
The Seas partiu para Bahamas comduas classes de
passageiros: os imunizados, que recebemuma
pulseira de identificação e podem acessar todos os
serviços da embarcação, e os não protegidos, que
estão vetados em áreas como cassino ou spa. Limitar
ou proibir a presença de não vacinados será uma
característicamarcante da retomada do turismo.

Antes de tributar
dividendos, é preciso
tributar a especulação”

Luiz Barsi, um dos maiores investidores
individuais da Bolsa brasileira

Escolassemgarantiade5G
TECNOLOGIA

A obsessão do mundo corporativo por siglas, anglicismos e
cargos chamativos leva a situações divertidas. Ninguém mais chefia
um departamento. Todo mundo é head. Não existem diretores de
marketings, mas apenas CMOs. Sumiram também o gerente de
vendas (agora convertido em sales manager), o diretor financeiro
(CFO) e até o simples e autoexplicativo presidente (há tempos
transformado em CEO). O funcionário não pode ter ideias, mas
insights. Suas habilidades viraram skills. Se surgir um novo braço

de negócios, ele deverá ser chamado de spin-off. Fazer transações
com outras empresas é proibido: agora se deve dizer B2B. Se for
entre a companhia e o consumidor final, que se adote o B2C. Vai
vender para o governo? Use o indigesto B2G. Nas startups, a mania
chegou em níveis insuportáveis. Alguém sabe o que é
boostrapping? Pois bem: trata-se apenas do tradicional modelo de
autofinanciamento. As empresas acham que isso é inovador, mas
parece ser apenas enrolação.

Tóquio bane público
das competições
olímpicas

A esperança de umaOlimpíada
com alguma normalidade foi
dissipada após decisão do comitê
organizador dos Jogos deTóquio:
pela primeira vez na história, as
principais competições não terão
torcedores. Amedida se deve ao
aumento do número de
infectados pela covid-19 e ao
temor de que aglomerações
espalhem aindamais o vírus.
Segundo o comitê, a decisão se
restringe aos eventos na capital
japonesa. As províncias que
receberão algumasmodalidades
poderão decidir se liberam a
presença do público.

» GABRIELA CHABALGOITY*
» IZAEL PEREIRA*

I
nsatisfeitos com a propos-
ta do governo de reformar o
Imposto de Renda sobre Pes-
soa Jurídica (IRPJ), represen-

tantes de mais de 120 entidades
enviaram carta ao presidente da
Câmara, Arthur Lira (PP-AL), a
fim de alertar para possíveis im-
pactos negativos.
A carta enviada à Lira sugere

uma lista de 68 artigos que pode-
riam sermudados. As entidades
alertampara o risco de aumento
daburocracia, da complexidade e
da insegurança jurídica.Noofício,
há diversas considerações sobre
problemas identificados, com o
impacto direto empequenas em-
presas, profissionais liberais, fi-
nanciamentos setoriais e organi-
zaçãoempresarial. Segundoasen-
tidades, caso a reformado IR seja
aprovada, o país terámenos cres-

cimento econômico e empregos,
além do aumento de preços. “O
Brasil nãopode ter pressa para fa-
zer algoquepodeprejudicar o seu
futuro”,dizacartadasassociações.
Os empresários questionam a

garantia do governo de que não
haverá aumento de impostos. Na
carta, eles argumentamque a alí-
quota total sobre empresas, de
34% de tributos sobre a renda da
pessoa jurídica (25%de IRPJ + 9%
de CSLL) terá um elevação para
uma alíquota de 43,2% com a
adição da tributação de dividen-
dos. Na quarta-feira, Guedes vol-
tou a defender a taxação de 20%
nesse quesito, com o argumento
de que o Brasil não segue os pa-
drões da OCDE, sendo um dos
únicos países domundo, ao lado
daLituânia, quenãopaga impos-
tos sobre dividendos.
Para as entidades, o Brasil já

está entre “os países do mundo
quemais tributamo consumo de

bens e serviços, o emprego for-
mal e o lucro dos empreendi-
mentos”. As associações alegam
que, “se de um lado a proposta

traz algum alívio para os assala-
riados, de outro ameaça seus em-
pregos, a geração de novas vagas
de trabalho e tende a aumentar o

custodebense serviçosqueapo-
pulaçãoconsome”.Afirmamtam-
bémque não seria recomendável
que uma proposta tão complexa
tramitasse semmaiordebate, sob
risco de serem cometidos erros
de difícil reparação futura.
Em uma rede social, o presi-

dente da Câmara, Arthur Lira
(PP-AL), sinalizou que a reforma
não será votada enquanto não
houver correções no texto. “É im-
portante dizer que o conceito es-
tá indo no caminho certo para
corrigir distorções. Não teremos
postura arrecadatória. O Con-
gressoNacional terá a serenidade
para melhorar os conceitos de
simplificar, desburocratizar e dar
segurança jurídica. O Legislativo
tem força para debater e fazer as
contas. Não votaremos este texto
enquanto não estiver maduro e
discutido com todas as banca-
das”, afirmouLira.
Emmeio às críticas ao textoda

reforma, o ministro da Econo-
mia, PauloGuedes, se reuniu, on-
tem, em almoço com empresá-
rios em São Paulo. O ministro
busca apoio para cortar até R$ 40
bilhões em subsídios a conglo-
merados em troca de uma redu-
ção de até 10 pontos porcentuais
no IR para todas as empresas do
país. A proposta original de refor-
maprevê umaqueda de apenas 5
pontos porcentuais no tributo
emdois anos.
Associações de empresários,

no entanto, têm defendido que o
Congresso vote primeiro a refor-
ma administrativa, quemodifica
regras para contratar.
Segundo a assessoria do Mi-

nistério da Economia, a pauta
do encontro não foi revelada.
Indagada sobre a possibilidade
de mudanças no texto após o
envio da carta do setor empre-
sarial à Câmara dos Deputados,
a pasta não respondeu.

» FERNANDA STRICKLAND*

OMinistério das Comunica-
ções (Mcom) emitiu nota técnica
na qual considera “inoportuno”
alterar aminuta do edital do lei-
lão do 5G para obrigar as empre-
sas de telefonia contratadas a in-
cluíremescolaspúblicasnaoferta
da tecnologia. A pasta é contrária
àalteraçãonaminutadoedital do
5G porque ela já está orientada à
ampliação da conectividade.
“Eventual mudança demandará
tempo para novos cálculos e no-
vas análises, por parte doMCom,

da Anatel e doTCU, o que atrasa-
rá a realizaçãoda licitaçãoeocro-
nograma de implantação das re-
des 5G e da execução dos demais
compromissos de investimento”,
afirma a nota técnica. Conforme
os termos definidos para o leilão,
todas as sedes municipais terão
internet 5Gaté 2029.
Para justificar a dificuldade na

mudança dos termos do edital, o
ministério levantou o número de
escolassituadasnassedesdosmu-
nicípios. São 71.542 unidades em
funcionamentonas sedesmunici-
pais, sendo que 48.321 estão nas

cidades commais de 30mil habi-
tantes e 23.221 estão em locais
commenos de 30mil habitantes.
Outras 6.982 escolas estão estabe-
lecidas emvilas, povoados, lugare-
jos, núcleos, projetos de assenta-
mento ou aglomerados urbanos
isolados. Essas localidades terão
cobertura de internet 4Gpor força
daobrigaçãoprevistanoedital.
O advogado Eliseu Silveira, es-

pecialista em direito administra-
tivo do Brasil e Silveira Advoga-
dos, explica que o MCom está
pronto para aprovar o plano de
concessão da internet 5G no Bra-

sil da forma emque foi proposto.
“O ministério segue um crono-
grama estabelecido inicialmente
e a inclusãodequalquernovoda-
do ou local poderá atrasar o cro-
nogramae, consequentemente, o
leilão. O fato de não conter a pa-
lavra expressa “escola pública”
não significa que essas escolas
não serãoabarcadas coma referi-
da rede. As cidades que conterão
a internet 5G já poderão atender
o prédio de escolas”, explicou.
O especialista observa, no en-

tanto, para as implicações jurídi-
cas dessa questão. De um lado, o
Ministérionãoquer incluir escolas
públicas no edital da internet 5G.
“Dooutro lado,oProgramaNacio-
nal de Alfabetização dispõe clara-
mente, em sua lei, que é obrigató-

ria a utilização demeios telemáti-
cos e de telecomunicação de alta
velocidade na alfabetização. Por
isso, se não houver disponibilida-
dedeoferta de internet 5Gnas es-
colas, issopoderá afetar a alfabeti-
zação programada e ocorrer uma
violaçãoaLei”, alerta.
KarlosGomes, advogadoespe-

cialistaemdireitopúblico,afirmajá
existir obrigação legalparao forne-
cimentode internet dealta veloci-
dade nas instituições de ensino.
“Antesmesmodecriar umesboço
deminuta, o governo poderia ter
incluídooacessodasescolaspúbli-
cas, paraque todaa rededeensino
tivesseacessoàtal tecnologiaassim
queimplementada”,pondera.
Gomes vê outro problema. Pa-

ra ele, a necessidade de implan-

tarumagrande infraestruturapa-
ra o 5G pode deixar os municí-
pios menores em desvantagem.
“A tecnologia5Gdependedeuma
infraestrutura básica para sua
implementação, como, por
exemplo, torres de conexão.Mais
torres deverão ser colocadas nas
mais diversas localidades, o que
poderá trazer um prejuízo para
aquelas localidadesmais afasta-
das dos grandes centros urba-
nos”, descreve. “Então é dever do
Estado e das empresas vencedo-
ras do leilão de se atentar a esse
fato, para que o acesso a 5G não
fique restrito a grandes centros
urbanos”, completa.

* Estagiários sob supervisão de
Carlos Alexandre de Souza

Guedes: negociação comempresários para ajustar impostos e subsídios

Evaristo Sá/AFP - 11/5/21
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HAITI / Autoridadesanunciamamortedesete suspeitosdeexecutaropresidente JovenelMoïse,namadrugadadequarta-feira. Seis
homensestãopresos, entreelesumnorte-americano.Especialistaalerta sobredisputapelopoderentrepremiêsenãodescartaguerracivil

Caçadaaosassassinos

» Operação profissional

» Palavra de
especialista

Como foi o ataque
O presidente Jovenel Moïse e a
primeira-dama, Martine Moïse,
foram surpreendidos por um
comando armado, à 1h de
quarta-feira (2h em Brasília), na
residência oficial da Presidência
da República do Haiti, situada no
bairro de Pétion-Ville. Os
assassinos chegaram ao local
disfarçados de agentes da DEA
— a agência antidrogas dos
Estados Unidos. Jovenel foi
morto na hora. A primeira-dama,
Martine Moïse, ficou ferida nas
mãos e no abdome. Uma das
filhas do casal, Jomarlie,

escondeu-se no quarto do irmão.
A empregada e o garçom de
plantão foram amarrados.

Acenado crime
O escritório e o quarto do
presidente foram saqueados. Os
policiais e peritos o encontraram
deitado de costas, com a camisa
branca manchada de sangue, a
boca aberta e o olho esquerdo
praticamente estourado. Na
portaria e o interior da
residência, os investigadores
encontraram várias cápsulas de
cartuchos de calibres 5,62mm e
7,62mm. Câmeras de segurança

registraram o momento que
antecedeu a iinnvvaassããoo.

Lesões
Os médicos legistas encontraram
12 marcas de tiros de grande
calibre no corpo do presidente.
Uma das balas perfurou-lhe a
testa. Dois atingiram a altura dos
mamilos. Três acertaram o quadril
do mandatário e uma, o abdome.
Segundo o vice-juiz de paz de
Pétion-Ville, os assassinos usaram
projéteis de 9mm.

Prisões emortes
Na noite de quarta-feira, o chefe

da polícia de Porto Príncipe
anunciou que quatro
“mercenários” envolvidos no
assassinato foram mortos,
depois de tomarem policiais
como reféns. Mais três teriam
sido mortos ontem. Outros seis
suspeitos acabaram detidos —
dois por iniciativa da multidão.
Um deles seria o norte-
americano de ascendência
haitiana James Solages, cidadão
de Fort Lauderdale (sul da
Flórida), revelaram autoridades
de Porto Príncipe. Um segundo
suspeito teria dupla cidadania
haitiana e americana.

OO QQUUEE AASS AAUUTTOORRIIDDAADDEESS HHAAIITTIIAANNAASS DDIIVVUULLGGAARRAAMM SSOOBBRREE OO AASSSSSSAASSIINNAATTOO DDEE JJOOVVEENNEELLMMOOÏÏSSEE

destacou que os autores domag-
nicídio falavam inglês e espanhol
—os idiomasdoHaiti são francês
e crioulo. Ele disse à emissora
BBC queMoïse “lutava contra al-
guns oligarcas no país”. “Não sa-
bemos se há uma ligação entre
esses oligarcas e os mercenários
do exterior”, declarou.
SegundoElinet Casimir, há sé-

rias dúvidas de que os atores en-
contrarão uma saída viável e du-
radoura para impulsionar oHaiti
rumo ao desenvolvimento. “Eu
recomendaria a Claude, Henry e

às demais autoridades que es-
queçam os interesses pessoais e
favoreçam o interesse coletivo
nacional”, afirmou o analisa polí-
tico. “O trauma do assassinato
pesa muito para o meu povo.
Muitos têm criticado Moïse no
poder, mas não puderam chegar
a um acordo que facilitasse ao
povo haitiano respirar. Também
não se pode ignorar a ingerência
deEUA,FrançaeCanadá, empri-
meiro plano, e de Brasil e Repú-
blica Dominicana, em segundo
plano.Nossa crise é crônica.”

Também morador de Porto
Príncipe, o ativista social Ralph
Emmanuel François, 38, disse ao
Correio que o corpo deMoïse foi
encontrado com 12 tiros, o que
configura uma execução. “Clau-
de Joseph declarou estado de sí-
tio, medida que limitaria a liber-
dade demovimento. No entanto,
ele anunciou que o funcionalis-
mo pública retornará aos traba-
lhos amanhã (hoje)”, comentou.
“A situação envolve total confu-
são. Como os haitianos podem
se sentir seguros se o presidente

foi assassinado dentro de sua
própria residência?”, questio-
nou. A organização não governa-
mental haitiana Rede Nacional
de Defesa dos Direitos Humanos
(RNDDH) estima que, desde
2018, o país foi palco de 12mas-
sacres, com 418 pessoas assassi-
nadas e 129 desaparecidas.
Em2019, aMissão dasNações

Unidas para a Estabilização no
Haiti (Minustah)— extinta força
depazdaONUlideradapeloBra-
sil — informou a existência de
162 gangues cobrindo 50% da

área metropolitana de Porto
Príncipe. Cerca de 10mil pessoas
foram deslocadas internamente
por causa da criminalidade.
François vê uma crise políti-

ca, estrutral e institucional.
“Não há instituições indepen-
dentes. O país não está admi-
nistrado. A propridade deveria
envolver a segurança, a sereni-
dade e a estabilidade. Os fun-
cionários devem compartilhar
responsabilidades claras sobre
um roteiro para o governo do
Haiti”, defendeu.

»RODRIGOCRAVEIRO

A
os gritos, a multidão se-
guiu umaviatura por uma
das ruasdePortoPríncipe:
“Eles queimaramopresi-

dente, nós tambémos queimare-
mos”. Revoltados, os haitianos
ameaçavam incendiar a camione-
ta da polícia que levava dois sus-
peitos de fuzilarem o presidente
JovenelMoïse, 53 anos, e de aten-
tarem contra a vida da primeira-
dama,MartineMoïse, 47, nama-
drugada de quarta-feira. Em 48
horas, a polícia doHaitimatou se-
te supostos assassinos deMoïse e
prendeu seis. Civis capturaram
dois deles e quase os lincharam.A
detençãode residentes na Flórida
aponta para conexões no exterior
—o cidadão norte-americano Ja-
mes Solages, de Fort Lauderdale, e
JosephVincent, haitiano-america-
noqueviveemMiami.
“Játemososautoresfísicosees-

tamosprocurandoosautores inte-
lectuais” do assassinato, apontou
ochefedaPolíciaNacionaldoHai-
ti, LeónCharles. A esposa de Jove-
nel está fora de perigo e em situa-
çãoestável,depoisdeser transferi-
da de aviãoparaMiami.OConse-
lhodeSegurançadaONUdiscutiu
a crise haitiana por uma hora, a
portas fechadas, a pedido dos Es-
tadosUnidosedoMéxico.
Nodia seguinte aomagnicídio,

umadisputapelopoderenvolven-
do dois premiês agravou a crise e
ameaçou a transiçãonopaísmais
pobre das Américas. OMinistério
PúblicodoHaitianunciouque,em
13 e 14de julho, a Justiça vai inter-
rogarosguardaspresidenciaisque
faziam a segurança da residência
oficial invadida pelo comando ar-
mado, no bairro de Pétion-Ville,
naperiferiadePortoPríncipe.
“A situação émuito delicada e

podedesembocarnumaguerraci-
vil ou numamatança coletiva. Os
dois cenários facilitariama reocu-
pação doHaiti pela comunidade
internacional, que está no país
desde 1984 e foi incapaz de resol-
ver 1%da crise haitiana”, advertiu
aoCorreio Elinet Daniel Casimir,
48anos,doutoremestudos latino-
americanos e professor de análise
política daUniversidade do Esta-
do do Haiti, em Porto Príncipe
(leia Palavra de Especialista).
De acordo comele, a“forte dis-

puta” entre dois primeiros-minis-
tros—ClaudeJoseph, renunciado,
e Ariel Henry, apontado por Jove-
nel Moïse dois dias antes de sua
morte— complica o processo de
transição. Henry não chegou a to-
marposse.“Se essabriganãoaca-
bar,haveráumarepercussãomui-
to caótica sobre a estabilidade do
país. Joseph não quermudar de
opinião, aceitar que não é mais
premiêedeixaropoderparaHen-
ry. A primeira decisão que Joseph
tomou, apósamortedeMoïse, foi
decretar estadode sítio, apesar de
atribuição caber apenas ao presi-
dente”, disseElinet.

Ligações

Joseph culpou “mercenários
estrangeiros” pelo assassinato e

Opresidente dos EstadosUni-
dos, JoeBiden, anunciouque a re-
tirada das forças norte-america-
nasdoAfeganistãoestarácomple-
ta até 31 de agosto—até então, a
data prevista era 11 de setembro,
no 20º aniversário dos atentados
contra oWorld Trade Center e o
Pentágono. O líder democrata
descartou que a saídamilitar seja
um desastre ao estilo doVietnã.

No entanto, admitiu que o país
não está em situação de reivindi-
car uma vitória, aomesmo tempo
emqueassegurouquearetomada
do poder pelamilícia fundamen-
talista islâmicaTalibã“nãoé inevi-
tável”. “Não confio noTalibã”, dis-
se Biden, “mas confio na capaci-
dadedosmilitares afegãos”.
Osmilitares dos EUA“alcança-

ram” seus objetivos nopaís de de-

gradar a rede terroristaAl-Qaedae
evitar mais ataques aos Estados
Unidos, disse Biden em um dis-
curso. “Estamos encerrando a
guerra mais longa da América.
Não vou enviar outra geração de
americanos à guerra noAfeganis-

tão.”Ele lembrouqueosEUA“não
foram ao Afeganistão para cons-
truir uma nação”.”É direito e res-
ponsabilidade apenas do povo
afegãodecidir seu futuro.”
Biden prometeu continuar

apoiando o governo afegão e

as forças de segurança e que
milhares de tradutores afegãos
que trabalharam para as tro-
pas poderiam encontrar refú-
gio nos Estados Unidos. “Há
uma casa para você nos Esta-
dos Unidos, se for sua escolha”,
disse ele. “Estaremos com vo-
cê, assim como você esteve co-
nosco.” Cerca de 18 mil intér-
pretes, motoristas e contrata-
dos afegãos aguardam para
tentar se estabelecer nos Esta-
dos Unidos. No entanto, o pro-
cessamento de tais solicita-

ções normalmente leva anos,
devido à burocracia.

Vietnã

Odemocratadisseque“oTalibã
nãoéoExércitonorte-vietnamita”.
“Eles não são nemde longe com-
paráveis em termos de capacida-
de.Nãohaveránenhumacircuns-
tância emque você verá pessoas
sendo resgatadas do telhado de
uma embaixada dos EstadosUni-
dos no Afeganistão”, afirmou ele.
“Nãoénadacomparável.”

Valerie Baeriswyl/AfP

Hector Retamal/AFP Valerie Baeriswyl/AFP Twitter/Reprodução

Fuzileiros navais aguardamembarque emhelicóptero,
na província deHelmand: objetivos cumpridos no país

Vergonha
para a nação
» ELINET DANIEL CASIMIR

“Durante os 217 anos de inde-
pendência do Haiti como o pri-
meiro Estado negro livre e foco da
liberdade, observamos uma série
demortes trágicas de presidentes.
A primeira delas foi o assassinato
do pai da pátria haitiana, Jean-
Jacques Dessalines, em 1986. É
preciso perguntarmos qual a in-
fluência dos
atores politicos
nacionais e in-
ternacionaisno
assassinato de
Jovenel Moïse.
Há algo muito
importante na
vida política
haitiana: quase todas as institui-
ções não funcionam. Não existe
um presidente dotado de poderes,
nem um líder da Corte Constitu-
cional,nemumParlamento.
O assassinato de Moïse é uma

vergonha para toda a popula-
ção haitiana. O mundo inteiro
pergunta como é possível chegar
tão facilmente à casa do presi-
dente e matá-lo. O crime surtirá
um impacto considerável sobre
a democracia haitiana, sobre a
cultura política do país e sobre
todo o povo.Ninguém sabe o que
vai ocorrer. Vivemos em um Es-
tado débil. O que mais me preo-
cupa é a impotência dos atores
políticos de se reunirem para de-
cidirem o futuro do país, para
encontrarem um consenso, cos-
turarem um acordo nacional.
A situação é muito delicada,

namedidaemquenãoexisteuma
autoridade efetiva, capaz de to-
mar decisões corretas e legítimas
em prol do povo. Por outro lado,
vemos grupos armados por toda
a parte, sobretudo em Porto Prín-
cipe. A polícia parece muito débil
frente a esse cenário.”

Doutor emestudos
latino-americanos e professor de
análise política da Faculdade de
Ciências Políticas eRelações
Internacionais daUniversidade do
Estado doHaiti, emPorto Príncipe
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Dois supostosmercenários que
teriamexecutadoMoïse são

levados pela polícia à delegacia
do bairro dePétion-Ville,

emPorto Príncipe
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Desesperança

Quanta gente apostou
Quehaveriamudanças
Mas oque estamos vendohoje
É só desesperança

Seria o fimda velha política
Essa foi a promessa
Mas oque se constata hoje
É quehouvementira à beça

Desde omeuprimeiro voto
Caio no conto do vigário
Ah!Me cansei
Nãomais farei papel de otário

Eudesisto
Chega de engano
Vouoptar pelamulta
Nem fulanonembeltrano

» Jeovah Ferreira,
Taquari

Inverdades

Mentira virou o novo normal?
Entes públicos não podemmen-
tir quando falamemnomedana-
ção, dirigindo-se a à população
brasileira. São soberbamente pa-
gos por todos nós e nos devem
prestação de contas sobre o que
fazem, como fazem e o porquê
fazem. Devem respeito às leis e à
sociedade que banca seus delí-
rios e afrontas. Mas agem como
plenipotenciários régios, quenão
devem explicações ao povo. A
lenda de Pinóquio nos mostra
um boneco de nariz crescente, à
medida que ele mente. Toda
criança conhece. Estamos perce-
bendo narizes tão grandes que
nem cabemmais nas telas. Ver-
dadeiros elefantes de ocasião.
»ThelmaB. Oliveira,
Asa Norte

Subserviência
Comodisse aquele general, “é

simples assim, ummanda outro
obedece”. Ummandou e os ou-
tros obedeceram e oMinistério
da Defesa copiou uma nota dita-
da pelo Palácio do Planalto, con-
figurando o limite de ação e de
pensamento, não da CPI, mas dosmilitares. Mais uma
vez, neste governo, aceitando a corrupção e com essa
subserviência, essesmilitares não contribuempara en-
grandecer a imagemdas Forças Armadas doBrasil.
»Sylvain Levy,
Asa Norte

Militares

Inacreditável que altas patentesmilitares tenham se
melindrado com declarações do presidente da CPI da

Pandemia, senador Omar Aziz.
Completo desserviço. Intromis-
são intempestiva. Omar Aziz
tem o couro duro. Cumpre seu
dever. Só teme a Deus. As pala-
vras do senador amazonense fo-
ram firmes e claras. Não genera-
lizou nas críticas. Não é irres-
ponsável. Aziz lamentou ações
nada republicanasdemausmili-
tares. Destacando, por sua vez, o
trabalho patriótico da imensa
maioria de oficiais das Forças
Armadas.Oarrazoado risível das
altas patentesmilitares e doClu-
beMilitar, foi um tiro de canhão
no pé. Visava atrapalhar o foco
dos trabalhos da comissão. Co-
mo fazem os confusos, bazofei-
ros, arrogantes e destrambelha-
dosmembros da tropa sem cho-
que de Bolsonaro. Incapazes de
retrucar, com fortes argumen-
tos, a crescente escalada de de-
núncias de depoentes. Resultan-
do em investigações que deixam
cada vezmais acuado o governo
domito deplástico.
»Vicente Limongi Netto,
Lago Norte

» Com clareza, a CPI da Pande-
mia, por meio de depoimentos
dos convidados, testemunhas
ou convocados, demonstrou
fartamente que o governo fede-
ral tem amaior cota de respon-
sabilidade pela brutal tragédia
provocada, e ainda em curso,
pela pandemia do novo coro-
navírus. Até os desprovidos de
visão conseguem enxergar a ir-
responsabilidade do governo
diante da crise na saúde. Mas
isso estava evidente por meio
da politização das vacinas, na
forma debochada com que o
governo tratou as orientações
dos especialistas e a sua indis-
posição para comprar os imu-
nizantes. Mas estarrecedora
ainda é a nota dos militares
contra a CPI, no momento em
que as apurações revelam uma
negociata em torno da compra
de uma vacina duvidosa, indi-
cando um enorme esquema de
corrupção por trás da ação.
Quemmilitarizou o Ministério
da Saúde foi o Palácio do Pla-
nalto, com integrantes da ativa

e reformados. Supor que todos os integrantes das
Forças Armadas são seres acima do bem ou do mal é
uma insanidade. A identificação do joio emmeio ao
trigo deveria ser entendida como alerta ao primeiro
escalão das Forças Armadas, para que possam higie-
nizar a corporação. No entanto, o Alto-Comando
emite uma nota de ameaça contra a CPI, um gesto
equivocado e que leva qualquer um a supor que real-
mente as Forças Armadas passaram a ser proprieda-
de privada de ummandatário insano.
»Alfredo Gonzaga,
Jardim Botânico
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Forças Armadas e igrejas,
ao deixarem de realizar os

seus papéis e
participarem ativamente
de qualquer governo, nós
poderemos avaliar o
tamanho da “banda
podre” de vocês.

VViittaall RRaammooss ddee VVaassccoonncceellooss JJúúnniioor —

Jardim Botânico

Émuita arrogância os
militares garantirem que,
em seus quadros, não

exista nenhum integrante
com desvio de caráter e
insuspeitos de corrupção.

EEuuzzéébbiioo QQuueeiirroozz— Octogonal

CPI da Covid: a mistura
de militarização e

fundamentalismo resulta
em corrupção e

mortalidade. Pobre Brasil!
JJooaaqquuiimm HHoonnóórriioo— Asa Sul

Amorte brutal do
jovem Samuel Luiz, em
La Coruña, Espanha, é
um crime que não pode

ficar impune.
Humanos?

JJoosséé MMaattiiaass--PPeerreeiirraa— Lago Sul

Desabafo
>>Podeaténãomudarasituação,

masalterasuadisposição

Muitos países ainda estão restringindo
a entrada de brasileiros com medo da
contaminação. Países daEuropa eosEsta-
dos Unidos, que já se encontram com a
pandemia sob controle ou um ritmomais
avançado de vacinação, fecharama entra-
da para turistas de regiões onde o vírus
ainda circula fortemente. Mesmo naque-
les que aceitam a entrada de visitantes
brasileiros, a preocupação com as varian-
tes do coronavírus é grande.
No Brasil, a variante Delta já foi regis-

trada e especialistas na área de saúde
têm insistido em que o momento ainda
é de muita cautela. Enquanto a injeção
não chegar aos braços de grande parte
da população para garantir uma imuni-
zação de rebanho pela vacina, é funda-
mental que as pessoas mantenham dis-
tanciamento social, façam uso de más-
caras de proteção e higienização cons-
tante das mãos para evitar um novo pi-
co de contaminação, seja no trabalho,
nas férias ou na escola.
Momentos de lazer e diversão são ne-

cessários paramanter uma boa saúde físi-
ca emental, mas ignorar as regras de pro-
teção contra a covid-19 jamais. Se for via-
jar, é importante escolher destinos de
pouco fluxo de turistas, evitar horários de
pico, não deixar de usarmáscaras de pro-
teção e levar algumas extras na mala,
manter distanciamento e fazer higieniza-
ção constante dasmãos comágua e álcool
emgel. Lembrar que ambiente aberto não
quer dizer que pode ficar todo mundo
junto, aglomerado.
É possível se divertir, aproveitar o pe-

ríodomerecido de descanso, mas sem se
esquecer de que todo cuidado é pouco.
Até para garantir o retorno rápido à nor-
malidadeeàs aulaspresenciais emagosto.
Que cadaum faça a suaparte.

U
m ano e quatro meses desde o
início da pandemia de covid-19,
as férias escolares de julho são
aguardadas como ummomento

de respiro edescansopara estudantes, pais
e professores de escolas públicas e priva-
das. O esgotamento físico emental provo-
cadopelocoronavírus foi exacerbadodian-
tede incertezasdecomo ficaria aeducação
eo futuronoBrasil ao longodesteperíodo.
Isolados inicialmente em casa, o ensi-

no remoto e híbrido foi a forma encontra-
da emmuitos estados para garantir que os
estudantes não ficassem muito tempo
sem acesso aos conteúdos escolares. As
aulas presenciais estão voltando gradati-
vamente e de forma escalonada, confor-
meo estágio emque se encontra a vacina-
ção dos profissionais da educação, obede-
cendo protocolos de segurança e tempo
reduzido no ambiente escolar para evitar
a contaminaçãopelo coronavírus.
Tradicionalmente, o período de julho

(segunda quinzena) e janeiro são quando
os pais também aproveitam para sair de
férias comos filhos e viajar seja para praia,
cachoeiras oumontanhas para recarregar
as energias e enfrentar mais um período
de trabalho e estudo.
Até aí, tudo bem. Férias são sempre

merecidas e aguardadas. Muitas famílias
passam o ano planejando a tão sonhada
viagem para o exterior oumesmo dentro
do país. O único senão é que a pandemia
de covid-19 ainda não está controlada,
principalmente no Brasil, ondemenos de
13% do público-alvo já tomou as duas do-
ses de vacina. O ritmo da imunização no
país traz o alerta de que não é omomento
de relaxar nasmedidas de proteção. Basta
lembrar que o Brasil já supera amarca de
525milmortes pela doença equase 19mi-
lhões de contaminados.

La Coruña (Espanha), julho de 2021. Um
jovem brasileiro é espancado até a morte
por um grupo de rapazes na porta de uma
boate.Omotivo alegadoda execução?A víti-
maeragay. Esse éo triste retratodaviolência
homofóbica, que atentanão só contra a vida
e a dignidade das vítimas,mas contra o sen-
so de justiça e humanidadede todos nós.
Com a celebração do Dia do Orgulho

LGBTQIA+, em28de junho, apareceram,nos
meus feeds nas redes sociais, muitos relatos
de amigos homossexuais. Em comum, a
maioria detalhava todo o sofrimento e os
problemas que enfrentaram— sobretudo
coma família—para sair doarmário.Nami-
nha bolha hétero e aberta a todas as diferen-
ças, nemimaginavaqueaquelaspessoas, tão
bem-resolvidas sobre sua sexualidade, ti-
nhampassadopor tantas adversidades.
Em um país cujo mandatário é aberta-

mente homofóbico e onde ainda se toleram
programas na televisão aberta que incenti-
vam a violência, não é de se espantar que
muitos homossexuais e transexuais che-
guem a temer pela própria vida. Afinal, o

Brasil manteve, em 2020, o vergonhoso títu-
lo de país ondemais se mata pessoas trans
— travestis e mulheres transexuais — no
mundo. No ano passado, foram 175 assassi-
natos, o que equivale a umamorte a cada
dois dias. Assustador!
No ano de 2021 não tem sido diferente.

Relatório da AssociaçãoNacional deTraves-
tis e Transexuais (Antra) já registrou aome-
nos 80 assassinatos no primeiro semestre.
Entre os casos estava oda adolescenteKeron
Ravach, de 13 anos,morta a pauladas em ja-
neiro, no Ceará, e que se tornou a vítima
mais jovem na história domonitoramento
da entidade, queocorreháquatro anos.
É importante não banalizarmos as es-

tatísticas e não transformarmos estas
mortes em apenas mais um número —
prática em que o Brasil, infelizmente,
tem se tornado campeão nos últimosme-
ses. Precisamos cobrar que as autorida-
des investiguem, julguem e punam os
culpados. Mas também precisamos de
mais amor, por favor, e de mais tolerân-
cia, mais empatia e mais respeito!

Diversidade e respeito

SIBELENEGROMONTE
sibelenegromonte.df@dabr.com.br



CORREIOBRAZILIENSE • Brasília, sexta-feira, 9 de julhode2021 • Opinião • 11

» LEANDRO BRITO LEMOS

Assessor jurídico no Senado Federal e advogado doMarcos Rogério &Moreth Advocacia

Trabalhador intermitente excluído do Programa
de Manutenção de Emprego e Renda

Como sempre
» Se o leitor parar para
pensar, vai concordar que
a profissão de jornalista é
só trocar o nome de
personagens da história.
Veja a historinha abaixo,
registrada em fevereiro de
1962 e registrada pelo
criador dessa coluna, Ari
Cunha. Jânio Quadros já
usava seu próprio
interesse com inverdades
para atingir desafetos.
Hoje, o nome disso é fake
news.

Nonato Notícias
» Livros de Rogaciano Leite
são lançados por editora
cearense em evento do

centenário do poeta.
Helena Roraima, filha do
escritor, organizou uma
publicação preservando o
conteúdo da primeira
edição de 1950. Outro
destaque dessa obra-
prima é a qualidade da
impressão.

Abuso
»Uma idosa que paga
mensalmente R$10mil por
umplano de saúde teve
que viajar às pressas para
outro estado para fazer um
exame nos olhos em
clínica particular porque o
plano não aceitou cobrir o
procedimento. Um
verdadeiro absurdo.

A frase que foi pronunciada

Asporteiras
escancaradas
do latifúndio
chamadoBrasil
Somentenumpaís do tipo“fazde conta”, osTrêsPoderesdaRe-

públicapossuem, cadaumaseu turno, aprerrogativa legal dedes-
manchar com os pés o que outro Poder tenta fazer com asmãos,
numaciranda ilógica emovida a interessesde gruposque sedigla-
diampermanentemente entre si.
É oquedemodoeufemístico se convencionoupomposamente

chamar de pesos e contrapesos. O pior é quando dentro domes-
moPoder essesmovimentos de fazer e desfazer ocorremde forma
sistemática, dando o dito por não dito. Sem dúvidas, a imagem
que surge na telamostra o transatlântico da República brasileira,
depois denavegar semrumoeemmeio a turbulências, encalhado
entre rochas traiçoeiras, totalmente entregue aos humores de um
mar bravio e imprevisto.
Se a imagem ainda não é adequada para retratar nosso atual

momento, quando o Estado parece entregue e à mercê do que
pretendem o pior conjunto de indivíduos a compor, ao mesmo
tempo, os três Poderes da República em toda a nossa história, é
porque vamos, emmeio a uma pandemia devastadora, nos acos-
tumando aos absurdos do dia a dia, e já nem fazemos questão de
saber para onde seguimos.
E nem precisa ser mencionado, aqui, o desfazimento da Ope-

ração Lava-Jato, realizadopelo Supremo, coma ajuda do Legisla-
tivo e do Executivo, ocasião em que acabaram também com a
possibilidade de prisão em segunda instância, para atender aos
reclames de um pequeno grupo de meliantes. O que chama a
atenção agora, emmeio ao vai e vem desse formigueiro açulado,
foi a decisão da ministra do STF RosaWeber em suspender a
convocação dos governadores, que tinha sido aprovada, a con-
tragosto, pela comissão parlamentar de inquérito, sob o argu-
mento de que a CPI não pode investigar o uso, feito pelos esta-
dos, dos recursos provenientes de repasses federais.
Omesmo impedimento foi estendidoaopresidentedaRepúbli-

ca. Com essamedida derradeira, o Supremo, aomesmo tempo,
desfez qualquer possibilidade de uma investigação séria de cor-
rupçãoocorridaemvários estadosda federação, pondoumapedra
sobreoqueseriaomoteeoveioprincipalque levariaatéaosgesto-
res estaduais, onde a Polícia Federal já identificou um verdadeiro
cipoal demalversações de recursos públicos, desvios, lavagemde
dinheiro, compra superfaturada, pagamentos suspeitos, paga-
mentospor comprasnãoentregues eumconjuntode crimes.
Aomesmo tempo, essadecisão vemdeencontro aoquemuitos

parlamentares com assento na CPI queriam,mas não tinham co-
ragemde externar publicamente.
Omesmo vale para o Executivo que viu nessa decisão ummo-

do de quebrar as pernas da CPI no que ela tinha demais sensível.
O único a perder com essa decisão foi o cidadão e contribuinte
brasileiro, que ficou impossibilitado de verificar os rumos que to-
maramosbilhõesde reaisdespejadosnosestados, pretensamente
emnomedo combate a pandemia.
Não chega a ser estranho que a pandemia tenha possibilitado

aos três Poderes da República passar livres com sua boiada pelas
porteiras escancaradas desse latifúndio devoluto chamadoBrasil.

Todos são iguais
perante a vida

Enquanto o sr. Jânio Quadros, em suas famosas
sindicâncias atirava à execração pública os nomes de
criminosos e inocentes, o sr. Alfredo Nasser, com aprumo e
justiça, aguarda o inquérito para indicar sòmente os
nomes dos culpados.
(Publicado em 04.02.1962)

História deBrasília

Visto, lidoeouvido
DESDE 1960

CCiirrccee CCuunnhhaa ((iinntteerriinnaa)) //// circecunha.df@dabr.com.br

» HUMBERTO CASAGRANDE
CEO do Centro de Integração Empresa-Escola (CIEE)

mal ganha ares de virtude. Uma pesquisa
do longínquo ano de 1888 revela que, à
época, 97% dos brasileiros garantiam não
ter preconceito racial, não obstante 98%
afirmarem conhecer alguém que o tinha.
Em 1995, a contradição se mantém. Em
uma pesquisa da Folha de S.Paulo, 89% dos
entrevistados afirmavam que havia pre-
conceito contra negros no Brasil, mas ape-
nas 10% admitiam tê-lo. O censo de 2010
apontou 16 milhões de brasileiros vivendo
em extrema pobreza (R$ 70 mensais). Des-
ses, 4,5 milhões eram brancos e 11,5 mi-
lhões eram negros. Tal disparidade tem
muito a ensinar sobre o triângulo desigual-
dade, preconceito racial e oportunidades.
Segundo o informativoDesigualdades So-

ciais por Cor ou Raça no Brasil (IBGE/2019),
os negros continuam a trabalhar, estudar e
ganharmenos do que os brancos, sendo que
no final de 2020 a taxa de desemprego entre
osnegrosbateem17%,contra11%dosbran-
cos.Noquesitomaior rendaper capita, o fos-
so se alarga: os brancos representam 70%
contra 27% dos negros. Quando se trata de
menor rendimento, a relação se inverte:

75,2%denegros contra 23,7 debrancos.
Dois obstáculos devem ser enfrentados

para assegurar o sucesso das crescentes—
embora insuficientes— ações contra o pre-
conceito racial: a baixa escolaridade e as ele-
vadas taxas de desocupação ou concentra-
ção de oportunidades de trabalho em ativi-
dades informais e de baixa remuneração
média. Comminha experiência em inclusão
socioprofissional dos jovens, não hesito em
afirmar que a diversidade no mercado de
trabalho deve ser um dos focos da luta con-
tra o racismo, que vem ganhando fôlego
comamaior—embora ainda longe do ideal
— presença de negros nas artes, nos espor-
tes, na política, nas universidades, nas em-
presas e emoutras atividades.
É uma luta que, na verdade, mobiliza

lideranças e comunidades negras, mas
também deve unir todos os que veem na
diversidade o caminho para construir um
país mais justo, mais solidário e mais feliz
para todos, num processo que nasce da
consciência de que vidas negras não so-
mente importam, mas, sobretudo, mere-
cem respeito.

A
julgarpelas repetidasma-
nifestações racistas a que
assistimos, nós nos en-
contramos numapertur-

badora encruzilhada: enfrentá-las
comcoragem, empenho e convic-
ção para neutralizá-las em curto
prazo e tentar eliminá-las numa
segunda etapa; ou permitir a ins-
talação demais uma frente divi-
sionista de polarização, com gra-
víssimas consequências para nos-
sa unidade e paz sociais. Não se
trata demais umembate político-
ideológico, como vemocorrendo
nomomento equepode ser resol-
vidonumaeleição,masdeumafe-
rida aberta secularmente e pronta
a sangrar indefinidamente, como
ocorre emoutrospaíses.
O nosso preconceito racial é

seletivo, pois atinge apenas brasi-
leiros de ascendência africana.
Nada existe em relação aos des-
cendentes de portugueses, ín-
dios, italianos, árabes e orientais
que também participaram da
nossa conformação étnico-racial.
Salta à vista, portanto, que a ori-
gemdoproblema está na escravi-
dão e suas circunstâncias. Um li-
geiro sobrevoo sobre o passado, à
luz de variados estudos históri-
cos, confirma essa possibilidade.
Em1530,apenas30anosapóso

descobrimento, os primeiros na-
vios traziamescravosparaoscana-
viaisdoNordeste,poisoaçúcarera
especiaria ambicionada. Amãode
obra competente, pois a tentativa
com índios fracassara, foi buscada
na África entre populações vulneráveis ao
predomínio branco europeu. Era prático e
rentável,umavezqueaproduçãoderiquezas
sedavaatrocodecomida,roupabarataeteto.
Mas havia um empecilho teológico: a es-

cravidão contrariava os princípios de frater-
nidade anunciados por Cristo. Para aplacar
as dores de consciência, foi necessário des-
qualificar os africanos, algo relativamente
fácil: eles seriammeros gentios desconhe-
cedores dapalavra deDeus e das normas ci-
vilizatórias dos dominadores. De certomo-
do, o quadro justificava os castigos físicos e
psicológicos impostos àqueles que, legiti-
mamente, buscavam recuperar a liberdade.
Nesse sentido, as vantagens econômicas
propiciadas pela escravidão explicam sua
manutenção a ferro e fogo por três dos cin-
co séculos da existência dopaís.
Uma vivência de 300 anos não se apaga

com uma passada de borracha. De um la-
do, sobrevive a memória de sofrimentos,
injustiças e ressentimentos centenários.
De outro, persistem visões e comporta-
mentos estratificados na sociedade e, co-
mo sempre ocorre com preconceitos, o

dores que ocupam cargo ou emprego públi-
co, cargo em comissão de livre nomeação e
exoneração ou que sejam titulares deman-
datoeletivo.Nãopodemreceber também,os
trabalhadores que estão em gozo de benefí-
cios previdenciários dos regimes próprio ou
privado, ou recebendo seguro-desemprego.
Todavia, de forma injustificada, aMedida

Provisória 1.045, que trouxe a nova versão
do programa, excluiu o direito de os traba-
lhadores em contrato de trabalho intermi-
tente receberem o auxílio emergencial de
manutenção do emprego e da renda. Nessa
modalidade, também conhecido como tra-
balho zerohora, o serviço éprestado comal-
ternância de períodos de prestação de servi-
ços e de inatividade. Quando chamadopelo
empregador, o trabalhador recebe somente
as horas trabalhadas. O período de inativi-
dadenão é remunerado.
O contrato de trabalho intermitente, que

inclusive tem sua validade questionada jun-
to aoSupremoTribunal Federal, nãoassegu-
ra aos trabalhadores algumas garantiasmí-
nimas, como jornada e salário mínimo
mensal. Os empregados neste contrato de
trabalho sãomais onerados também em re-
lação àprevidência social. Esses trabalhado-
res, quando recebem remuneração inferior
ao saláriomínimo, devem complementar a
contribuição previdenciária sobre a diferen-
ça entre o valor recebido e o saláriomínimo,

sob pena de não ser computado o prazo de
carência para os benefícios previdenciários,
atrasando ou impedindo, por exemplo, a
aposentadoria e auxílio-doença.,
Com a pandemia, a situação dos traba-

lhadores intermitentes é aindamais grave.
Com a redução ou fechamento das ativida-
des comerciais, em que pese amanutenção
do vínculo formal de emprego, os trabalha-
dores não são convocados pelos emprega-
dores. Sem remuneração, ficam àmercê da
própria sorte.
Assim, a Medida Provisória nº 1.045 in-

correu em grave erro ao retirar do rol de be-
neficiários do auxílio emergencial demanu-
tenção do emprego e da renda os trabalha-
dores em contrato de trabalho intermitente.
Aumentando a vulnerabilidade socioeconô-
mica desse grupo de empregados. A própria
exposição demotivos daMedida Provisória
reconhece que a pandemia não arrefeceu, e
que asmedidas restritivas de circulação de
pessoas continuam sendo adotadas. Admite
tambémque,mesmonos locais emque não
há restrições às atividades econômicas, não
retornaram completamente. A exclusão
imotivada é uma crueldade como trabalha-
dor intermitente, que já temuma relação de
emprego precária. Cabe ao Congresso Na-
cional, quando da análise damedida provi-
sória, incluí-los no programa novamente,
cessando essa discriminação.

U
ma das medidas adotadas no ano
passado para combater os efeitos
da pandemia foi a edição do Pro-
gramaEmergencial deManutenção

do Emprego e da Renda (BEM). O programa
foi reeditado pela Medida Provisória nº
1.045, de 2021 e manteve seus objetivos:
preservar o emprego e a renda, garantir a
continuidade das atividades laborais e em-
presariais e reduzir o impacto social decor-
rente da pandemia. Para isso, autoriza que
as empresas reduzam a jornada de trabalho
e os salários dos seus empregados ou até
suspendamo contrato de trabalho. Em am-
bos os casos, prevê o pagamento, com re-
cursos da União, do auxílio emergencial de
manutençãodo emprego e da renda.
O valor do benefício é calculado de acor-

do como percentual da redução da jornada
de trabalho. Já no caso da suspensão do
contrato de trabalho, o valor do benefício
pode alcançar cempor centodo valor do se-
guro-desemprego que o empregado teria
direito. O programa é necessário. Com as
restrições ao funcionamento do comércio
impostas pelos estados, DF e municípios
para conter o avanço da pandemia, as em-
presas têm perda significativa de fatura-
mento e mão de obra ociosa. As medidas
ajudama recompor parte dessas perdas.
Desde a versão anterior doprograma, são

vedados de receber o benefício os trabalha-

“Pois embora a lei da natureza seja
clara e inteligível para todas as
criaturas racionais; contudo, os
homens, sendo tendenciosos por
seu interesse, bem como ignorantes
por falta de estudo dele, não estão
aptos a admiti-lo como uma lei
obrigatória para eles na aplicação
dele a seus casos particulares”
John Locke, em Segundo tratado sobre o Governo



Detectada, pela primeira vez, em
Manaus, em janeiro, a variante P.1, a
Gama, é mais resistente à produção
de anticorpos neutralizantes — ca-
pazes de se ligar ao vírus e impedir
que infecte outras células — em pes-
soas que tiveram previamente a
doença e também naquelas vacina-
das com a CoronaVac, segundo um
estudo da Universidade Estadual de
Campinas (Unicamp). Publicada na
revista The Lancet Microbe e apre-
sentada no Congresso Europeu de
Microbiologia Clínica e Doenças In-
fecciosas (ECCMID), a pesquisa é um
alerta de que as medidas de prote-
ção, como uso de máscara e distan-
ciamento social, precisam continuar
enquanto boa parte da população
ainda não foi imunizada, diz o prin-
cipal autor, José Luiz Proença-Móde-
na, pesquisador do Laboratório de
Vírus Emergentes da Unicamp.
Segundo Proença-Módena, o estu-

do foi realizado com a CoronaVac por
ela ser a mais aplicada no Brasil. O
pesquisador, contudo, ressalta que o
resultado obtido não significa que a
vacina não seja eficaz. “Trata-se de
um estudo in vitro, exploratório, que
mimetiza, em laboratório, uma parte
da resposta imunológica”, destaca. “A
resposta imunológica é muito maior
que só a medida por anticorpos. Esse
não é um estudo que avalia eficácia.”
Ainda assim, o trabalho da Uni-

camp se foca em uma importante
parte do arsenal imunológico, a fa-
bricação de anticorpos neutralizan-
tes. Para verificar a resposta da P.1 à
vacina e à infecção prévia por Sars-
CoV-2, a equipe utilizou amostras de
sangue de 53 pessoas imunizadas
com a CoronaVac (18 com dose úni-
ca, 20 com as duas doses no progra-
ma nacional de vacinação e 15 com
as duas doses, enquanto participan-
tes de um estudo clínico). Os cientis-
tas também fizeram testes com
amostras de 21 pessoas que tiveram
covid-19 no início da pandemia.
Ao expor, in vitro, as amostras à

variante P.1, os pesquisadores obser-
varam que, tanto no caso das pes-
soas que receberam uma dose quan-
to nas que não haviam sido vacina-
das, mas já tinham tido covid, não
houve produção de anticorpos neu-
tralizantes. Por outro lado, a cepa de
Manaus ainda era sensível aos anti-
corpos no plasma daqueles que rece-
beram duas doses, apesar de que a
produção foi menor, quando compa-
rada à resposta da variante B, a mais
predominante no país antes da P.1.
“Isso significa que a vacina não é

eficaz? Não. Mas significa que uma
pessoa vacinada ou que já teve covid
pode se infectar e transmitir o vírus
para outras pessoas”, explica Proença-
Módena. “O alerta é claro: em ummo-
mento em que só temos uma parte da

Saúde EEddiittoorraa:: Ana Paula Macedo
anapaula.df@dabr.com.br
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Grupo de cientistas de 25 países, incluindo oBrasil, identifica 13 locais do genomahumano ligados ao risco elevado de infecção pelo
Sars-CoV-2 e de desenvolvimento de quadros críticos da doença. Trabalho inédito podemelhorar as opções de tratamento

Os fatores genéticos
que agravam a covid-19

» PALOMA OLIVETO

F
a tores ambientais que in-
fluenciam o risco de severida-
de da covid-19 já estão bem es-
tabelecidos, mas uma questão

intriga a ciência: por que pessoas com
perfis semelhantes podem ter resulta-
dos tão diferentes ao serem infecta-
das. Uma das respostas pode estar na
genética. Um grande estudo colabo-
rativo com dados de mais de 45 mil
pessoas identificou 13 locais do geno-
ma associados a um risco mais grave
de infecção pelo Sars-CoV-2 ou a uma
probabilidademaior de desenvolver a
forma agressiva da doença.
A pesquisa, que envolveu mais de

3,3 mil pesquisadores de 25
países, incluindo o Brasil, foi
publicada na edição de on-
tem da revista Nature. Em
uma coletiva de imprensa, os
autores ressaltaram que a
principal utilidade dos resul-
tados é para a descoberta de
tratamentos que tenham as
variantes genéticas como fo-
co. Principalmente medica-
mentos que já existam ou es-
tejam sendo desenvolvidos,
poismuitos dos genes identi-
ficados estão também impli-
cados com outras doenças.
“A implicação clínica mais direta é

que, ao identificar conexões biológicas
claras (das variantes com a severidade
da covid), procuramos drogas, prefe-
rencialmente as que vêm sendo desen-
volvidas, em vez de começar uma nova
pesquisa”, apontou, na entrevista,Mark
Daly, diretor do Instituto deMedicina
Molecular da Finlândia e membro do
Instituto Broad, do MIT, nos Estados
Unidos. “Não vemos aplicações clíni-
casmais importantesquenão sejabus-
car essas drogas, muitas delas estão
sendo pesquisadas”, concorda Andrea
Ganna, pesquisador do instituto fin-

landês e líder do estudo.
Na coletiva, Ganna contou que a

ideia de identificar as variantes genéti-
cas associadas à gravidade da covid-19
surgiu em março do ano passado,
quando cientistas do mundo todo se
uniram na Covid-19 Host Genomics
Iniciative, uma ação colaborativa na
qual pesquisadores fornecem infor-
mações genéticas de pacientes que fo-
ram infectados com o Sars-CoV-2, re-
sultando em um grande banco de da-
dos. Alguns países, como o Brasil, es-
tão sub-representados na iniciativa
devido à baixa quantidade de amos-
tras sequenciadas.

Dos 13 locais do genoma identifica-
dos até agora, dois tiveram frequências
mais altas entre pacientes de ascen-
dência do Leste Asiático ou do Sul da
Ásia do que naqueles de ascendência
europeia, ressaltando, segundo os pes-
quisadores, a importância da diversi-
dade nos conjuntos de dados genéti-
cos. “Temos tido muito mais sucesso
do que os esforços anteriores na amos-
tragemda diversidade genética porque
fizemos um esforço conjunto para al-
cançar as populações em todo omun-
do”, disseDaly.“Pensoqueainda temos
um longo caminho apercorrer,mas es-
tamosfazendoprogressosmuitobons.”
Algumas das variantes identifica-

das pelo grupo foram descobertas
em estudos anteriores. Por exemplo,
os pesquisadores confirmaram uma
ligação genética entre o tipo sanguí-
neo e o risco de infecção — pessoas
do tipo O parecem um pouco mais
protegidas contra o vírus, embora
ainda não se saiba o motivo. O estu-
do também verificou que uma va-
riante que desativa o gene TYK2 au-
menta o risco de doença crítica e
hospitalização. Essa mutação é co-
nhecida por proteger contra doenças

autoimunes, mas deixa as pessoas
mais vulneráveis à tuberculose.

Em latinos

Mas pelo menos uma associação
era desconhecida: uma variante em
um gene chamado FOXP4 está asso-
ciada à covid-19 mais severa, desco-
briu a equipe. Ela aumenta a atividade
do gene e foi, anteriormente, relacio-
nada ao câncer de pulmão e à doença
pulmonar intersticial, um grupo de
enfermidades que causam cicatrizes e
rigidez nos pulmões. Drogas ainda a
seremdesenvolvidas que inibema ati-
vidade da proteína do FOXP4 podem
ajudar as pessoas a se recuperarem da
covid-19 ou evitar que o estado se
agrave, segundo os pesquisadores.
A versão do FOXP4 associada à

doença émais comum entre as popu-
lações asiáticas e latinas nas Américas,
disse Mark Daly. Apenas 2% a 3% das
pessoas com ascendência europeia
carregam a variante, em comparação
com7%das pessoas noOrienteMédio,
20%dos latinos e 32%dos asiáticos.
A influência genética, porém, não

é maior que a ambiental, destacaram

os pesquisadores. “Quando lidamos
com doenças infecciosas, há um
imensopapel do ambiente. Por exem-
plo, se você nunca for exposto (ao
agente infeccioso), a infecção pode
ser mais severa”, aponta Daly. “Clara-
mente, há um papel da genética (na
covid-19), mas ele não é tão grande
comparado aos fatores de risco am-
bientais e comportamentais. Talvez,
isso seja verdade em relação aos jo-
vens, que são indivíduos ainda não
tão impactados por aspectos como
tabagismo, obesidade e diabetes”,
completa Andrea Ganna.
Em nota, Ben Neale, codiretor do

Programa deGenéticaMédica e Popu-
lacional do Instituto Broad, doMIT, e
coautorsêniordoestudo,disseque,em-
bora as vacinas protejamcontra a infec-
ção, ainda há“espaço substancial” para
melhorias no tratamento da covid-19,
algo que a análise genética pode ajudar
a alcançar. Segundo ele, o incremento
das abordagens pode ajudar amudar a
pandemia e caracterizar a covid como
uma doença endêmica. “Quantome-
lhor conseguirmos tratá-la, mais bem
equipada estará a comunidademédica
para controlar adoença”, disse.

Claramente, há umpapel da
genética (na covid-19),mas ele
não é tão grande comparado aos
fatores de risco ambientais e
comportamentais”

AndreaGanna, líder do estudo

Atendimento emUTI emPortoAlegre: umdos genes descobertos é ligado a complicações pulmonares e está presente em20%dos latino-americanos

Silvio Avila/AFP - 3/12/20

Cepa Gama pode ser mais resistente à CoronaVac

Pesquisadores avaliaram amostras de sangue de pessoas imunizadas no Brasil

Nelson Almeida/AFP - 18/1/21

VarianteDelta:95%
apósduasdoses

A cepa Delta do coronavírus pode
escapar de anticorpos que têm como
alvo certas partes domicro-organismo,
de acordo com um estudo publicado na
revistaNature. Os resultados ajudam a
explicar a eficácia diminuída das
vacinas contra a cepa identificada, pela
primeira vez na Índia, em comparação
com outras variantes. A pesquisa, feita
com amostras de sangue de 103
pessoas, mostrou que só 10% do
plasma dos vacinados com uma dose
de AstraZeneca ou Pfizer produziu
anticorpos neutralizantes para a cepa.
Porém, quando aplicadas duas doses,
esse índice passou para 95%.

população vacinada, temos de conti-
nuar a adotar asmedidas de proteção.
Não usar máscara e aglomerar gera
um ambiente ótimo para selecionar
novas variantes.”
No mesmo congresso, pesquisa-

dores da Turquia atestaram a efetivi-
dade da CoronaVac em um grupo de
10.029 adultos. A pesquisa de fase 2,
publicada na revista The Lancet, mos-
trou que a vacina é 83% eficaz para
proteger contra as infecções sinto-
máticas, após duas doses, e previne
100% as hospitalizações.

O ensaio clínico duplo-cego, rando-
mizado e controlado por placebo, en-
volveu 10.029 adultos de 18 a 59 anos
atendidos em 24 centros na Turquia e
divididos em grupos para receber duas
doses (6.559), com 14 dias de intervalo,
ouplacebo (3.470). Amedianade idade
foi de 45 anos, 57,8% eram do sexo
masculino, 36% eram profissionais de
saúde e 15,6%eramobesos.
Emmenos de 14 dias após a segun-

da dose, ocorreram 41 casos de covid-
19 sintomático: nove no grupo da vaci-
na e 32 no do placebo. Não houve ca-

sos fatais. Foram registradas seis hos-
pitalizações no grupo do placebo e ne-
nhumano da vacina.
Os ensaios imunológicos foram

realizados emumsubconjuntodo gru-
po de estudo. A análise está em anda-
mento,mas os resultados iniciaismos-
tram que 89,7% dos receptores da Co-
ronaVac desenvolveram anticorpos
contra a proteína spike do vírus. Os
pesquisadores, da Universidade de
Hacettene, emAncara, destacamque é
preciso repetir os testes com as novas
variantes do Sars-CoV-2. (PO)



7 de julho
»O então estudante demedicina
veterinária PedroHenrique Krambeck é
picado por umanaja kaouthia, no
apartamento ondemorava, noGuará 2.
Namesmanoite, o amigo dele Gabriel
Ribeiro recolhe cobras que estavamno
local e as distribui entre outros endereços

8de julho
» Gabriel deixa a naja kaouthia perto de
um shopping no Lago Sul. Uma equipe
do Batalhão de Polícia Militar
Ambiental recolhe o animal

9de julho
» A Polícia Militar resgatamais 16 cobras

de Pedro Henrique, em umNúcleo

Rural de Planaltina

22de julho
» Gabriel Ribeiro é preso, acusado de

atrapalhar as investigações

29de julho
» Pedro Henrique Krambeck é preso pelo

mesmomotivo

31 de julho
» Gabriel Ribeiro e Pedro são liberados da
prisão

13 de agosto
» Polícia Civil conclui inquérito e envia
provas aoMinistério Público

28de agosto
»Ministério Público do DF e Territórios
denuncia envolvidos

3 de setembro
Tribunal de Justiça do DF e dos Territórios
acata a denúncia
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Linha do tempo

Se oGabriel não tivesse
atendido aquela ligação

damãedoPedro,
provavelmente nada disso

teria acontecido”

JulianaMalafaia,
advogada de Gabriel Ribeiro

Nada se comprovou sobre
tráfico de animais e
quanto à alegação de

maus-tratos”

Bruno Rodrigues, advogado de Pedro

Em 9 de julho de 2020, Pedro Henrique Krambeck Lehmkuhl acordava do coma após ser picado por uma naja kaouthia.
Incidente levou a investigação de comércio ilegal de animais, que segue no Poder Judiciário e tem quatro pessoas acusadas

Descobertado
esquemadetráfico
completaumano

» DARCIANNE DIOGO

H
á umano, o caso de umestu-
dante demedicina veteriná-
ria picado por uma cobra re-
sultou na descoberta de um

esquema de tráfico de animais silves-
tres e exóticos na capital federal. Em 9
de julho de 2020, Pedro Henrique
Krambeck Lehmkuhl, 23 anos, acorda-
va do coma noHospital Maria Auxilia-
dora, no Gama, após ser atacado dois
dias antes por uma naja kaouthia que
ele criava dentro de casa, noGuará 2.O
desfecho do caso levou à denúncia de
quatro pessoas, que aguardam os trâ-
mites judiciais. Atualmente, o processo
se encontra em fase de instrução —
quando as partes envolvidas prestam
depoimento—e terá oitiva de 57 teste-
munhas dadefesa e duas da acusação.
O Correio teve acesso em primeira

mão à integra do processo. O docu-
mento, commais de 1,8 mil páginas,
inclui fotos, vídeos, depoimentos e gra-
vações do caso que gerou repercussão
nacional. As peças contam commate-
riais que, para a Polícia Civil doDistrito
Federal, comprovam a existência de
umesquemade tráfico de animais.
Em 15 de junho, ocorreu a primeira

audiência de instrução. Entre as teste-
munhas de acusação, prestaram de-
poimento o delegadoWilliamAndrade
Ricardo—à frente das investigações—
; o agente de polícia Helder de Oliveira
Sousa; além dos amigos de Pedro: Luiz
Gabriel Felix, SilviaQueiroz, JuliaVieira
eRadynnerLeyf. À época, os colegasdo
réu foram indiciados por posse ilegal
de animal silvestre, fraude processual,
associação criminosa, corrupção de
menores e favorecimento real — por
ajudaremalguémna prática de umcri-
me —, mas foram beneficiados com
acordo de não persecução penal —
quando há negociação entre os acusa-
dos e oMinistério Público.
Duas testemunhasda acusação con-

sideradas essenciais no processo não
compareceramàsaudiências.Umadelas
eraRobertoCabral, servidordo Instituto
Brasileiro doMeio Ambiente e dos Re-
cursosNaturaisRenováveis (Ibama), que
estava emoperaçãonaAmazônia. Aou-
tra foiAloiziodosReisBorba,moradorde
Luziânia (GO) que comprou, em 20 de
marçode2020,umacobranigritusdePe-
droporR$ 550. Emdepoimento, Aloizio
contouqueosdoisfecharamnegóciope-
loWhatsAppecombinaramaentregada
serpente na frente de um fast-food, no
Gama.A reportagementrouemcontato
comAloizio,mas ele disse não ter inte-
resseemsemanifestarsobreocaso.

Na tarde de 7 de julho de 2020, Pe-
dro Henrique Krambeck estava em ca-
sa, em um condomínio no Guará, e
brincava com a naja. Ele acabou pica-
do pela serpente. Um vídeo que circu-
lou à épocado casomostra omomento
emqueo jovemdesce pelo elevador do
prédio com o irmão mais novo, en-
quanto segura umpapel sobre o braço.
PedroHenrique entra no carro damãe,
RoseMeire dos Santos, e é levado a um
hospital noGama.
Com necrose no braço e lesões no

coração, o estudante acordou do co-
ma dois dias depois. O tratamento de-
le contou com um soro antiofídico
produzido com o veneno da naja
kaouthia, trazido ao Distrito Federal

diretamente do Instituto Butantan,
em São Paulo. Havia só uma dose dis-
ponível. A criação dessa espécie no
Brasil é proibida por lei. Após o caso, o
laboratório importou 10 doses para
estoque dos Estados Unidos.
No dia do incidente, a Polícia Civil

esteve no apartamento da família,
mas não encontrou a serpente, o que
gerou desconfiança dos investigado-
res. Só em 8 de julho, policiais milita-
res encontraram a cobra, no Lago Sul.
Ao longo da apuração do caso, teste-
munhas disseram aos agentes que Pe-
dro Henrique comprava e revendia
cobras. Conversas porWhatsApp en-
tre o jovem e a mãe dele revelaram
que o estudante costumava viajar pa-

ra São Paulo e para a Bahia, na inten-
ção de adquirir os animais, para co-
mercializá-los emBrasília.
A polícia encontrou diálogos no ce-

lular de Pedro Henrique que re-
forçarama existência do comércio. Em
umadas conversas, amãepergunta:“E
aí? Tá por onde? Jantou? E as cobras?”
Pedro Henrique respondeu “Passando
por Ibotirama (BA)” e finalizou dizen-
do que as serpentes estavam bem. Em
depoimento, RoseMeire negou as acu-
sações e alegou não saber que o filho
criava os animais em casa. No entanto,
as investigações da 14ª Delegacia de
Polícia (Gama) concluíramqueaadvo-
gada era responsável por cuidar dos
bichos e da reprodução deles.

No apartamento onde PedroHenri-
quemorava coma família, a polícia en-
controu ratos congelados no freezer.
Os animais serviam para alimentar 23
serpentes, inclusive a naja kaouthia. O
jovem tambémmantinha camundon-
gos vivos, que ficavamna área de servi-
ço. A naja permaneceu sob cuidados
da equipe do Zoológico de Brasília até
11 de agosto de 2020, data em que foi
transferida ao Butantan, onde perma-
nece até hoje. Outras seis espécies de
cobras exóticas apreendidas, incluindo
a víbora-verde-de-voguel, também fo-
ram levadas para o instituto. A reporta-
gem tentou contato com o centro de
pesquisa, para saber como elas estão,
mas não teve retorno.

Polícia encontra outras 22 serpentes

Réus na
Justiça
Pedro Henrique Krambeck foi indi-

ciado 23 vezes por tráfico de animais
silvestres, associação criminosa,maus-
tratos e exercício ilegal da profissão.
Também faziam parte do esquema: a
mãe dele, a advogada Rose Meire dos
Santos— indiciada por fraude proces-
sual, corrupção demenores, tráfico de
animais, maus-tratos e associação cri-
minosa; e o padrasto do jovem, o te-
nente-coronel Clóvis Eduardo Condi
— indiciado por tráfico de animais,
fraude processual, maus-tratos e asso-
ciação criminosa. Além disso, Gabriel
RibeiroMoura, amigo de Pedro Henri-
queàépoca, foi indiciadoporposse ile-
gal de animal silvestre, maus-tratos,
fraude processual e corrupção deme-
nores. Todos são réus na Justiça, mas
respondemem liberdade.
Em dezembro, prestes a se forma-

rem, Pedro Henrique e Gabriel foram
expulsos da faculdade onde cursavam
medicina veterinária, noGama.A insti-
tuição abriuumprocesso administrati-
vo interno contra, por terem levado
umacobrapara aaulaprática.“Umdos
maiores problemas que esse processo
causou na vida do Gabriel foi ele ter
saído da faculdade perto da conclusão
do curso. Ele era líder de umprojeto de
pesquisa e estava ansioso para se for-
mar.Mas, logo, ele procurou outra ins-
tituição para dar continuidade (à gra-
duação)”, afirmou a advogada do jo-
vem, JulianaMalafaia.
Assim como Pedro Henrique, Ga-

briel continua nomesmo endereço e
mora com os pais, no Guará. O jovem
pegou a naja no dia emque o amigo foi
picado e deixou a cobra perto de um
shopping no Lago Sul. Na tarde de 7 de
julho de 2020, Gabriel recebeu uma li-
gação damãe do responsável pelo ani-
mal. Ela pedia que o amigo conseguis-
se um soro antiofídico para o filho, que
estava internado, e que buscasse a na-
ja. Gabriel pegou a serpente e a levou
até umharas em Planaltina. No dia se-
guinte, à noite, deixou-a emuma caixa,
na área doPier 21, e avisou apolícia.
Atualmente, os dois não mantêm

mais contato. Os dois teriam se falado
pela última vez antes do caso da pica-
da, segundo JulianaMalafaia. “Se oGa-
briel não tivesse atendido aquela liga-
ção da mãe do Pedro, provavelmente
nada disso teria acontecido. O proces-
so não teria tomado a proporção que
tomou”, acrescentou a advogada.
O advogado criminalista Bruno Ro-

drigues, que atua na defesa de Pedro
Henrique, afirmou que, depois de um
ano da tramitação do processo e após
as oitivas de diversas testemunhas de
acusação, ficou “esclarecido que a acu-
sação é extremamente abusiva”. “Nada
se comprovou sobre tráfico de animais
e quanto à alegação demaus-tratos. O
que se demonstrou foi exatamente o
contrário do que alega a denúncia. As
próprias testemunhas de acusação in-
formaram o notório zelo de Pedro no
trato dos animais”, argumentou.
Antes do julgamento e divulgação

da sentença, o processo precisa pas-
sar pelas fases de oitivas de todas
testemunhas; interrogatório dos
acusados; análise de possíveis novas
diligências ou perícias; e apresenta-
ção de acusação final escrita, além
de alegações da defesa.

Apóso caso, naja foi levadaparao InstitutoButantan, emSãoPaulo, onde está atéhoje

PedroHenrique (E) foipreso,mas liberadodoisdiasdepois;opadrastodele,ClóvisEduardo (D), tenente-coroneldaPMDF, foidenunciado
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“Ospresos
jáestãoem

isolamento.
Não temque
darprioridade
apreso,não.Na
vacinação, tem
quedarprioridade
paraasociedade.”

Marcos doVal
(Podemos-ES), senador
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Oque a varianteDelta—
identificada primeiro na Índia—
representa para oBrasil?
Qualquernovavarianteépreo-

cupante. A proliferação delas po-
de afetar a eficácia das vacinas
existentes. Para nossa satisfação,
todas as vacinas hoje disponíveis
são eficazes contra aDelta. Existe
um caso, porém, da variante Be-

ta, prevalente na África do Sul,
em que há conhecimento de que
a vacinaOxford/AstraZenecanão
é tão eficaz contra ela.

Ogoverno de SãoPaulo anunciou
o adiantamento da segunda dose.
Isso é possível?
A Inglaterra também decidiu

queanteciparia a segundadose, e

essa é umamedida que o gover-
no de São Paulo busca replicar,
na tentativa de antecipar o grau
máximo (de proteção) que se
atinge com o imunizante. Ainda
não se sabe se é possível (ter o re-
sultado esperado). Mas, se a
doença não for controlada, nada
impedeque outra variante surja.

Pensandono fato de que nãohá
vacina disponível para todomun-
do, antecipar a segunda dose é
umaestratégia interessante?
No caso das variantes existen-

tes, principalmente a Gama—
identificadaprimeironoBrasil—,
estudosclínicosmostramque,no
caso da CoronaVac, aguardar 21
dias para a segunda dose, e da
Oxford/AstraZeneca, esperar três

meses (para aplicação do refor-
ço) não é uma questão simples
de atraso, não é uma questão de
logísticadedistribuição, épor efi-
cáciamesmo.

Outra estratégia, essa adotada no
Rio de Janeiro, é combinar doses.
Qual a opinião do senhor nesse
sentido?
Isso aconteceu por uma situa-

ção específica, com a vacina da
AstraZeneca, por umaquestãode
cautela. Há suspeitas de trombo-
se em gestantes relacionada a es-
se imunizante.Masessadoençaé
muito comum e pode ter ocorri-
do por outro fator, não pela vaci-
na. Ainda não há uma relação de
causalidade estabelecida. Acon-
teceu emumapessoa de umgru-

po de 100mil imunizados. Se for-
mos analisar, na população, a
trombose acontece emuma a ca-
da 10mil pessoas. Ou seja, (o re-
gistro) foi até mais raro entre os
vacinados. Como aconteceram
alguns casos com gestantes, o
Programa Nacional de Imuniza-
çãooptoupornãoaplicar o refor-
ço dessa vacina para as grávidas
quehaviamsido imunizadascom
a primeira (dose). Nesse caso,
possibilitou-se a troca. A reco-
mendação, porém, é de não ha-
ver intercambialidade. Começou
com uma vacina? Tome a segun-
da dose da mesma (marca) se
não estiver grávida.

UmhomemdeMinasGerais to-
mouquatro doses de três fórmu-
las diferentes. Qual é o risco desse
tipo de comportamento?
Oriscoéprovocaroefeitocon-

trário. Doses elevadas e repetiti-
vas, em vez de estimularem os
nossos linfócitos (células dedefe-
sadoorganismo), podem,na ver-
dade, determinar que esses linfó-
citosmorram, ou seja, umamor-
te celular programada. Eles ficam
hiperestimulados pela vacina e,
emvezde teremvida longa, suici-
dam-se. E, não permanecendo
vivos, deixam o indivíduo des-
protegido,mais vulnerável.

Qual a consequência para quem
escolhe qual vacina tomar?
A consequência, em termos

individuais, é de a pessoa perma-

necer desprotegida por um tem-
pomaior. Qualquer vacina é sufi-
ciente para proteger do vírus. E,
em termos coletivos, essa pessoa
também está expondo outras
quando ocupa uma vaga. Princi-
palmente aqui no Distrito Fede-
ral, onde a imunização é feita
combase emagendamento.

Podemsurgir outras formas de
imunização, comoa vacina por
inalação, por exemplo?
A vacina contra a covid-19 de-

verá, como tempo, integrar oPro-
gramaNacionalde Imunizaçãode
forma continuada, passando a fa-
zerpartedenossaspolíticasdeva-
cinação periódicas e, talvez, ser
uma dose sazonal, como aquela
contra a gripe. Há desenhos para
tentar integrá-la com essa contra
a gripe, emuma vacina única, ad-
ministrada com uma só injeção,
para maximizar a proteção das
pessoas. Damesma forma que já
se estuda a combinação de dife-
rentes estratégias, pois sabe-se
que a tecnologia usada nas da As-
traZeneca e da Janssen, que é de
umvetor viral não replicante, é di-
ferente daquela usadanaCorona-
Vac, de vírus inativado. A princí-
pio, vejo bastante benefício na
tentativade fazeremestudosclíni-
cos que conjuguemas duas estra-
tégias. Doismecanismos diferen-
tes, agindo conjuntamente no or-
ganismoe (resultando) damesma
aplicação para conferir a imuni-
dadecontraadoença. Épossível.

EIXOCAPITALEIXOCAPITAL

Acompanheacoberturadapolíticalocalcom@alexandrepaulas

“Fui
interrompidopor

umaasneiraabsurda.
Condenarpessoasà

morteéoqueouvi aqui (...)
Vocêesuasmilícias, sejam
das redes sociais, sejamde
qualquer lugar, nãome

intimidam.”
RandolfeRodrigues (Rede-AP),
senador, que, depois, pediu a
retiradada relação feita entre
milícias eMarcos doVal das

notas taquigráficas

SÓPAPOS

ALEXANDREDEPAULA/alexandresouza.df@dabr.com.br

Maismudanças
na Luos

ACâmara Legislativa vai avaliar, no segundo semestre, umprojeto
de lei—muito aguardadopelo setor produtivo—comcorreções
na Lei deUso eOcupaçãodo Solo (Luos). Porém, asmudanças na
legislação aprovada em2018não serão só essas. OGDF sinalizou
aos distritais que enviará uma série de projetos comalterações por
regiões administrativas. O fatiamento deve facilitar a aprovação
dos textosmais consensuais, quepoderão ser avaliados em

votações diferentes daquelas dos PLs com temasmais polêmicos.

Àespera da reforma

Muitos nomes doDistrito
Federal aguardama
discussão da reforma
política noCongresso
Nacional para decidir o
caminhoque seguirão em
2022. A definição das
regras vai balizar as

estratégias para opróximo
pleito.NaCâmara

Legislativa, a expectativa é
grande.Distritais que

planejavamdisputar uma
vaga de deputado federal
tendemamudar de ideia e
buscar a reeleição se as
alterações dificultaremo
acesso a uma cadeira no

Congresso.

Modo campanha

Ogovernador Ibaneis
Rocha (MDB) ligoumesmo
omodo campanha.Todas
as últimas agendas

públicas do emedebista
têm tomdepreparação
para a disputa aoBuriti em
2022.Nesta semana, fez

dois eventos, lotados e com
aglomeração, noPalácio.
Emumdeles, disse ao
discursar: “Opovoque
votou em Ibaneis Rocha
não sabia emquemestava
votando, era apenas uma
esperança deumadvogado
bem-sucedidoque tinha
vontade de trabalhar pela
cidade ondenasceu.Hoje,
depois de dois anos emeio
de governo, a população
doDistrito Federal já tem
todas as condições de dizer
que acertouno voto”.Mais

direto, impossível.

Valorização

Mulheres negras do
Distrito Federal
poderão ser

contempladas com
financiamento de
projetos pela
Secretaria de

Cultura e Economia
Criativa. A pasta
abriu edital de
chamamento,
ontem, para
beneficiar as
artistas que

contribuamcoma
produçãonoDFe
Entorno. Iniciativa
semelhante foi
divulgada

recentemente com
foconopúblico
LGBTQIA+.

Falha
Opresidente daCPI daCovid,
senadorOmarAziz (PSD-AM),
causoupolêmica e forte reação
das Forças Armadas ao falar
sobre o envolvimento de

militares no suposto esquema
na compra de vacinas.Mas
Aziz cometeuumdeslize

histórico ao reforçar a ideia de
quenãohouve corrupção

durante o regime iniciado em
1964.Quem leuobras como 10
reportagens que abalarama
ditadura sabe que isso passa
bem longe da verdade.

MDBmais forte
Partido do governador Ibaneis
Rocha, o MDB no Distrito Federal
quer se fortalecer nas eleições do

ano que vem. A legenda é
comandada pelo presidente da
Câmara Legislativa, Rafael

Prudente. Ele espera eleger de três
a quatro distritais e emplacar um
nome para deputado federal, além

da reeleição de Ibaneis.

Proibido usar
máscara?

Nos eventos doPalácio do
Planalto, a exigência douso
demáscaras para autoridades
virou ficção.Ministros e o
presidente daRepública
dispensamo itemde

proteção com frequência,
mesmoemambiente fechado
e semdistanciamento. A

ministra-chefe da Secretaria
deGoverno, Flávia Arruda
(PL-DF), costuma ser uma
das exceções.Nas últimas
agendas, entretanto, tem
seguido omau exemplo dos
colegas aodiscursar e retirar a

proteçãodo rosto.
Importante lembrar que o
vírus ainda circula (emuito).

>> entrevistaOTÁVIONÓBREGA, PROFESSORDEIMUNOLOGIANAUNIVERSIDADEDEBRASÍLIA(UNB)

Contracovid-19,
qualquervacina
ésuficiente
» MARIANE RODRIGUES

E
m entrevista ao CB.Saúde—parceria do
Correio com a TV Brasília —,Otávio Nó-
brega,professor de imunologia naUniver-
sidade de Brasília (UnB), comentou al-

guns dos efeitos das vacinas contra a covid-19 no
organismo e ressaltou a importância da imuniza-
ção coletiva para redução dos casos e das mortes
provocadas pela doença.No programa, transmiti-
do ontem, o diretor científico da Sociedade Brasi-
leira de Geriatria e Gerontologia no DF alertou que a aplicação de do-
ses em excesso pode gerar “suicídio”das células de defesa do organismo,
bem como prejudicar o atendimento do restante da população. Confi-
ra os principais trechos da conversa coma jornalista Carmen Souza:

Durante o programa CB.Saúde, especialista alertou que aplicação de doses em excesso pode comprometer defesas do organismo

Minervino Júnior/CB/D.A Press

Evaristo SA/AFP
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Pessoas com41anosoumaispoderãomarcara vacinação contraa covid-19.Agendamento começaamanhã, às 10h. SecretariadeSaúde
não informouquantas vagas serãodisponibilizadasparaonovopúblico.GDFespera receber 32.600dosesdos imunizantes emdois dias

Envie uma foto e um texto de, nomáximo, três linhas sobre o seu ente querido para: SIG, Quadra 2, Lote 340, Setor Gráfico. Ou pelo e-mail:cidades.df@dabr.com.br

Sepultamentos realizadosem8de julhode2021

Obituário

» SAMARA SCHWINGEL
» CIBELE MOREIRA

N
a expectativa de rece-
ber 32.600 doses de va-
cinas contra a covid-19,
entre hoje e amanhã, e

com o remanejamento de mais
3.698 imunizantes, o Governo
do Distrito Federal (GDF) am-
pliou a faixa etária do público-
alvo da campanha. A partir das
10h de amanhã, as pessoas que
têm 41 anos ou mais poderá
agendar o atendimento. A Se-
cretaria de Saúde informouque,
como as doses ainda não estão
no DF, não há certeza sobre
quantas vagas serão abertas. A
aplicação a esse novo público
terá início na segunda-feira.
A informação foi divulgada

pelo governador Ibaneis Rocha
(MDB) nas redes sociais e con-
firmada pelo secretário-chefe
da Casa Civil, Gustavo Rocha, e
pelo secretário de Saúde, Osnei
Okumoto, ontem, durante cole-
tiva no Palácio do Buriti. De
acordo com os representantes
do governo, o DF deve receber
21 mil doses da Pfizer hoje, to-
das para D1 (primeira aplica-
ção) e 11.600 da CoronaVac,
sendo metade para D1 e meta-
de para D2 (reforço). “Além dis-
so, há 3.698 doses sobrando, ou
seja, que não foram procuradas
pelas pessoas a quem estavam
destinadas. Elas serão remane-
jadas para atender ao novo pú-
blico”, disse Gustavo Rocha.
Até o momento, o DF imuni-

zou 1.456.307 pessoas, sendo
1.081.008 com a D1, 354.614
com a D2 e 20.685 com a dose
única, da Janssen. Ontem, hou-
ve 16.077 aplicações da primei-
ra dose, 3.808 do reforço e 3.166
da dose única. A vacina da Jans-
sen está sendo usada para aten-

der professores e a população
em situação de rua.
As professoras Melca Lima,

36, Leidiane dos Santos, 31, e
Keila Maria Silva, 40, se imuni-
zaram nessa quinta-feira. Para
elas, esse momento representa
um alívio de meses de muita
apreensão. “É a esperança de
que tudo vaimelhorar, sabemos
que não será como antes, mas
esperamos que a gente tenha
condições de vida melhor”, res-
salta Melca. As três trabalham
na Escola Classe 28 do Gama.
Sobre o retorno presencial, as

docentes contam que estão oti-
mistas. A aula presencial é bem
melhor que o ensino remoto. É
difícil alcançar todos os alunos. E
o nosso trabalho triplicou tam-
bém”, relata KeilaMaria. A inten-
ção do GDF é finalizar a vacina-
ção de professores da rede públi-
ca até domingo e retomar as au-
las presenciais em 2 de agosto.
Os próximos na lista seriam os
professores universitários, po-
rém, sem data para o início, pois
depende do envio de doses pelo
Ministério da Saúde.

Mudanças naD2

O secretário-chefe da Casa
Civil, Gustavo Rocha, informou

que, a partir de agora, os brasi-
lienses que tomaram a primei-
ra dose das vacinas em outros
estados não precisarão procu-
rar a Ouvidoria do GDF para
receberem o reforço na capital
federal. Segundo ele, basta
apresentar um comprovante
de residência, provando que
mora no DF, no ponto de vaci-
nação, que a pessoa poderá se
imunizar com o reforço.
Rocha frisou que apenas se-

rão atendidas as pessoas que fa-
zem parte do público-alvo da
campanha adotada pelo GDF.
“Só poderá receber a segunda
dose se aquela idade estiver sen-
do vacinada aqui, e a pessoa le-
var o comprovantede residência.
Mesmo commuitos municípios
vacinando faixas etárias abaixo
danossa”, destacou.
Até então, a Secretaria de Saú-

dehaviadeterminadoque, quem
recebeu a D1 em outro estado e
desejasse se vacinar comaD2no
DF,deveria abrir umchamadona
Ouvidoria. Os casos seriam ana-
lisados individualmente. Entre-
tanto, devido à alta demanda,
governomudou a estratégia.

Apandemia

Nas últimas 24h, o DF regis-

CAMPODAESPERANÇA

Elza Alves Barbosa, 95 anos
Orlanda Hortência de Sá, 37 anos
Raimunda Barbosa dos Santos, 84 anos
Regina Delgado Torres, 79 anos
Sônia de Sá Pinto Rocha, 91 anos
Valda Felisbina Carneiro, 78 anos
Valmy Antônio da Silva, 76 anos
Vicente Henrique de Jesus, 62 anos

TAGUATINGA

Alziro Zarur Marcelino Luiz, 62 anos
Damião Fernandes Sobrinho, 64 anos

Francisca Francileda GomesMartins, 57 anos
João Paulo da Rocha, 86 anos
Leandro Pereira Marinho Oliveira, 36 anos
Manoel Nunes dos Santos, 62 anos
Maria Cleoneide Batista Lima, 51 anos
Maria das Dores Teixeira, 58 anos
Maria de Lourdes Bandeira de Sá, 59 anos
Maria José do Nascimento, 74 anos
MartaCéliaAraújodaConceiçãodeNormandia, 46anos
Murilo Bezerra do Nascimento, 54 anos
Sebastiana Tomás da Silva, 63 anos

GAMA

Adilton Ferreira dos Santos, 65 anos

Dalva de Oliveira da Silva, 76 anos
Erice Manuel Dantas Pessoa, 18 anos
Januária Josefa dos Santos, 88 anos
Maria Constância Torres Lopes, 78 anos

PLANALTINA

Maria Ferreira de Souza, 63 anos
Maria Zenadia Alves Vale, 43 anos
Reinaldo Alves Clemente, 64 anos

SOBRADINHO

Antônio Marcos Silva de Oliveira, 35 anos
Dalvina Dias Almeida, 79 anos

JARDIMMETROPOLITANO

Marcos Flávio Rodrigues Pereira,
63 anos
Francisca Pedro da Silva, 87 anos
Maria de Fátima Lopes de Araújo, 71 anos
Maria Socorro Gomes, 87 anos
Waldyr de Lemos Noronha, 63 anos
(cremação)
Tânia Luíza Miranda Quaresma
deMoura, 71 anos (cremação)
Zenivaldo Barbosa Fagundes, 70 anos
(cremação)
João Cláudio Todorov, 80 anos
(cremação)

» ANA ISABEL MANSUR

A Controladoria-Geral do Distrito
Federal (CGDF) vai investigar o casode
uma servidora da Secretaria de Saúde
(SES-DF) que teria deixado de aplicar
uma dose de vacina contra a covid-19
por volta das 10h de ontem, no drive-
thru do Parque da Cidade. Um vídeo
registra o momento em que a profis-
sional, quenão teve onomedivulgado,
insere a agulha com o imunizante no
braço de umamulher de 52 anos, reti-
ra sem aplicar o líquido e, depois, apa-
rentemente, injeta a vacina. A paciente
se dirigiu ao ponto para receber a se-
gunda dose da AstraZeneca.
Ao perceber o equívoco, a mulher

questionou a profissional. “Ela falou
‘ah, é’, aplicoudenovo, virou as costas e
saiu. Só agradecemos e fomos embora,
porque ficamos sem reação”, contou a
filhadapaciente,quegravouomomen-
to. Ambas preferiramnão se identifica-
rem. “Depois de um tempo, com a ca-

beçamais tranquila, minhamãe ques-
tionouaSecretariadeSaúdeevoltouao
ponto de vacinação, mas a servidora
nãoestavamais lá”, relatoua jovem.
A mulher que recebeu a vacina é

técnica em enfermagem. “Ela émuito
atenta e conferiu todas as etapas. Por
ser da área,minhamãe ficamuitomais
ligadanessashoras”, explicoua filha. As
duas não vão registrar a ocorrência na
polícia, mas abriram uma queixa na
Ouvidoria da SES-DF. “Vamos deixar a
Secretaria (de Saúde) resolver. Pode ter
sidoumdescuido,mas falta de atenção
acabaprejudicandováriaspessoas.Mi-
nhamãe teve a sorte de perceber, mas
quantos podem não ter sido vacina-
dos?”, questiona a filha.

Medidas

ACGDF, responsável pelaOuvidoria-
GeraldoDF, informouqueoafastamen-
to preventivo da servidora está sendo
analisado. “O caso será devidamente

apurado, bem como serão garantidas
todas as etapas de defesa. Se presentes
os elementos que configurem infração
disciplinar, a servidora será responsabi-
lizadapelosseusatos”,afirmou,emnota
oficial. De 1º de janeiro até ontem, fo-
ram registradas 21 denúncias nas ouvi-
dorias doDF relacionadas à vacinação
contra a covid-19. As manifestações,
contudo, não são exclusivamente sobre
a aplicação dos imunizantes. A CGDF
não informou quantas queixas como a
deontemforamrecebidas.
A Secretaria de Saúde afirmouque a

denúncia será apurada e as possíveis
providências tomadas,“deacordocomo
resultadodas investigaçõese levandoem
conta, sempre,oembasamento legal”.
Registros de denúncias, reclama-

ções ou solicitações sobre a vacinação
contra a covid-19 noDF podem ser fei-
tos pelo site ouv.df.gov.br, a qualquer
hora, ou pelo telefone 162 (das 7h às
21h, de segunda a sexta-feira, e das 8h
às 18hnos finais de semana e feriados).

Mais faixas etáriasna fila

Nãoaplicação será investigada

Vídeo que circula na internet mostra a enfermeira inserindo a agulha duas vezes

Professorasda redepública,Melca (d) e Leidiane (e) se vacinaramontem

Reprodução

Marcelo Ferreira/CB/D.A Press

trou 577 casos e 13 mortes pela
covid-19. De acordo com o bo-
letim epidemiológico emitido
pela Secretaria de Saúde, no to-
tal, a capital acumula 435.982
infecções e 9.344 óbitos pelo
novo coronavírus, desde o iní-
cio da crise sanitária.
A taxa de transmissão do vírus

está em 0,90. A média móvel de

casos é de 690, 11,2% amenos do
que a registrada há 14 dias. Ame-
diana demortes está em 11,4, va-
lor 34% inferior ao identificado a
duas semanas atrás.
Ontem, a rede pública de saú-

de operava com 73,58% de ocu-
paçãodasunidadesde terapia in-
tensiva (UTIs) voltadas para o
tratamento do novo coronavírus.

Das 422 unidades, 142 estavam
ocupadas, 51 vagas e 229 blo-
queadas. Na rede particular, a ta-
xa de ocupação era de 80%, pois,
das 270 vagas, 156 estavam com
pacientes, 41 livres e 73 bloquea-
dos.Na filadeesperaporum leito
público, havia seis pessoas com
suspeita ou confirmação de in-
fecçãopelo Sars-Cov-2.
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GASTRONOMIA / Duas grifes domercado culinário brasiliense, Vila Cinco e Luca,movimentamo setor de congelados gourmets.
Há pratos para todos os gostos, comopções de carnes emassas. As sobremesas, para se deliciar emcasa, completama refeição

CAPITAL S/A
VOCÊ NÃO PODE LUTAR CONSIGOMESMO, POIS
ESSA BATALHA TEM APENAS UMPERDEDOR

SAMANTA SALLUM

Mário Vargas Llosa

samantasallum.df@cbnet.com.br

A era
do gelo
» LIANA SABO

E
m tempos de pandemia, é van-
tagem receber pelo serviço de
delivery não apenas a refeição
do dia, mas todo um pacote de

pratos congelados, que, até o fim de ju-
lho, estão compreçospromocionais.Os
pratosmontados saem a R$ 15,90, e os
demassa custamR$ 19,90. Na compra
de 10 unidades, os clientes recebem
mais duas comocortesia.Ondepedir?
No restaurante Vila Cinco, no qual

os proprietários são quatro. Todos
dispostos a atrair a clientela que ain-
da está em isolamento ou sem tempo
para cozinhar. Os irmãos Pedro e Fa-
biano Bergamo mais Rubens Dutra e
William Martins trouxeram para Bra-
sília a franquia pernambucana Mer-
cado 153, instalada na parte externa
do Brasília Shopping. Há quatro anos,
porém, decidiram criar, no mesmo
endereço, o próprio negócio. O foco
foi despertar o paladar, o olfato, a vi-
são, a audição e o tato, daí a referên-
cia ao número cinco do nome.
“Apromoçãopermite teracomidado

restaurante todos os dias em casa, de
forma prática e rápida”, ressalta Pedro
Bergamo. “Mais do que conveniência, a
intenção é aliviar o bolso dos clientes
comopções que já eramacessíveis, en-
tre R$ 21,90 e R$ 25, e, nestemês de fé-
rias, ficaram aindamais baratas, entre
R$15,90eR$19,90”, afirmaosócio.

sicas italianas congeladas a zero grau.
São elas: panna-cotta, salame de cho-
colate, semifreddo e tiramisù.
Do quarteto, amais simples é a pan-

na-cotta, cuja tradução significa nata
cozida.Típica donorte da Itália, é, hoje,
preparada em todas as regiões. Fica in-
crivelmente deliciosa quando se utili-
zam boas natas. A do Luca tem 230g e
vemcomcalda de damasco.Doce gela-
do tipicamente siciliano, o semifreddo
é feito de chocolate amargo, açúcar,
ovos, chantily e umacastanha.Nocaso,
Luca substituiu a amêndoa por casta-
nhade caju numaembalagemde 150g.
Já o tiramisù, que traduzido signi-

fica “apanha-me”, quase todas as re-
giões italianas reivindicam a sua pa-
ternidade, daí circularem variadíssi-
mas receitas de mascarpone, feito de
creme de queijo fresco. Outra varia-
ção diz respeito à bebida. Pode-se
utilizar conhaque, marsala, amaretto,
uísque, rum e até licor de café. Luca
não usa qualquer bebida, “assim, até
as crianças podem comer”, justifica.
O salame de chocolate ao rum é uma
das iguarias mais gastronômicas.
As sobremesas estão disponíveis

na Pasta Madre Pães Artesanais, no
Jardim Botânico; na Peixaria do Gua-
rá (QE 34, Conjunto L, Lote 3, Guará
II) e no Nosso Empório e Mercearia
(Avenida das Castanheiras em Águas
Claras). E também com Gianluca
Scribano, telefone 98211-2425.

Proteínas variadas
Emagosto, os congelados retornam

para os preços normais. Os pratos
contemplam todas as proteínas: car-
ne, peixe, frango e frutos do mar, co-
mo camarão que vem com arroz cre-
moso e pimentões com um toque de
molho pomodoro por R$ 24,90, mes-
mo preço do filé de tilápia grelhado e
legumes. Já na primeira faixa de preço,
deR$ 21,90, que vigoramês que veme,
agora, está em R$ 15,90, será possível
pedir estrogonofe de frango com arroz
integral e purê de batata-doce; picadi-
nho de carne ao demi-glace com arroz
de brócolis e farofa de bacon; parmeg-
giana de frango commolho pomodo-

ro, muçarela, arroz branco, ervilhas; e
arroz caipira com filé de peito de fran-
go desfiado, linguicinha de frango e
tomate-cereja. Ainda tem mais duas
opções inspiradas na culinária do
Nordeste: baião de dois com carne de
sol desfiada, feijão-fradinho, calabresa
e cubos de queijo coalho; e escondidi-
nho de batata-doce com carne de sol
desfiada e parmesão.
Lasanha à bolonhesa, quatro

queijos, com massa fresca, shitake e
champignons, alho-poró ao molho
parmesão complementam o menu
doVila junto com o rondelli de quei-
jo e presunto aos molhos pomodoro
e branco. Além dos congelados, o
cardápio conta com opções para al-

moço, jantar, lanche e happy hour.
Encomendas pelos telefones 3047-
8680 e 99254-9677 (WhasApp), pelo
Goomer (https://goomer.app/vilaci-
no), iFood e Rapi. Também é possí-
vel retirar os pratos congelados nas
unidades do Brasília Shopping e Ca-
pital Squash (SCES, Trecho 3, Lote
3), das 11h às 21h.

Doces italianos

Depois de desenvolver três delicio-
sos molhos artesanais sem glúten —
dois pestos e uma caponata — o chef
siciliano Gianluca Scribano ou sim-
plesmente Luca investe no universo da
doçura e lançaquatro sobremesas clás-

NoVila Cinco, o picadinho de carne está R$ 15,90 e o rondelli comqueijo e presunto, R$ 19,90. Promoção é só em julho

O tiramisù e o salamede chocolate são estrelas domenude congelados criado pelo chef sicilianoGianluca Scribano, o Luca

Fotos: Vila Cinco/Divulgação

Fotos: Divulgação

Brechós, um
bom negócio
“Alémdeeconomizar, consumidores que compram itensde

segundamãoestão evitandooaumentodo consumoepoluindo
menosoplaneta. Às vezes, a pessoa emagreceu, engordouou
simplesmentedeixoudeusar determinado item, que ficouparado
noarmário.Desdeque esteja embomestado, nós avaliamos,
sugerimosopreço e ficamos comoartigo emconsignação.Ou
seja, o dinheiro fica disponível para o fornecedor após a venda, e a
loja fica com50%dovalor como recompensapor ter cuidadode
tudo”, explicaBernardoTeixeira, umdos sócios dobrechóPeça
Rara. A rede sepreparapara inaugurar emagostoumanova
unidade emPlanaltina, noDistrito Federal.Vai oferecer roupas e
acessórios femininos e infantis, emexcelente estadode
conservação, a preços acessíveis.

Expansão para todo o Brasil
A rede Peça Rara, que já possui lojas no Plano Piloto, em

Águas Claras, Ceilândia eTagugatinga, está em franca
expansão para diversas cidades no Brasil. Já conta com
unidades franqueadas em São Paulo, Recife, Cuiabá,
Goiânia, Porto Alegre e São Luís, entre outras capitais.

NaW3Sul
A primeira Peça Rara foi inaugurada em 2007, na 307

Sul, pela empresária BrunaVasconi. Atualmente, são 8 lojas
próprias, incluindo a da 506 Sul, naW3, que vende artigos
femininos, infantis emóveis. As próximas inaugurações de
franquias são emDourado (MT), no Gama (DF) e em
Planaltina (DF). A expectativa é que sejam 40 unidades até
o fim deste ano.

Reconhecimento
A Brasal Incorporações, presente em

Brasília, Goiânia e Uberlândia, pela quinta
vez, conquistou a certificação doGreat
Place toWork (GPTW), que divulga as
melhores empresas para trabalhar. O
resultado se baseia emuma pesquisa com
funcionários, que avalia a percepção deles
em relação à empresa em cinco
dimensões: credibilidade, respeito,
imparcialidade, orgulho e camaradagem.

Teleconsulta
A empresa criou umportal no qual o

funcionário tem todas as informações
sobre cuidados com a saúde e precisa
responder semanalmente a um
questionário sobre seu bem-estar. Caso
apresente sintoma que chame a atenção
para a covid-19, uma equipe de saúde,
incluindo ummédico, passa a fazer
acompanhamento por teleconsulta,
inicialmente.

CONEXÃOPERUBRASÍLIA
Com11 operações gastronômicas no Rio de Janeiro, em

São Paulo e Brasília, e prestes a inaugurarmais uma na
capital paulistana, o chef peruanoMarco Espinoza, de 41
anos, tornou-se referência na gastronomia ao comandar
restaurantes de sucesso e acumular prêmios e clientes fiéis. O
mais recente empreendimento é o Cantón, inaugurado no
Brasília Shopping, que oferece culinária chifa, uma fusão da
chinesa com a peruana.

Omelhor do Brasil
Espinoza, sóciona cidade comos restaurantes SagradoMar

eTaypá, ambosnaQI 17doLagoSul, tem tambémcomosócios
os irmãos Ivone eAntonioCarvalho.OTaypá recebeuo título
deMelhorRestaurantePeruanonoBrasil do governodoPeru. A
próximaempreitada será a inauguraçãodadark kitchende
umadasmarcas emBrasília.Umacozinha sóparadelivery.

• Carrot Cake da Comedoria Sazonal, na Infinu (506 Sul). Uma versão
surpreendente do bolo de cenoura. Leva canela, noz-moscada, recheio e
cobertura de cream cheese de limão.

• Torta “dois limões sem açúcar” daQuitutices, na 315 Sul, à base de farinha de
amêndoas. O creme é de leite de castanha-de-caju.

• Torta de chocolate bempretinha, com recheio demousse de
chocolatemeio amargo doMartinica Café, no Brasília Shopping.

•PanquecascommelemanteigadoTheCoffeeHut,na213Norte.

• Bolo de laranja com calda quebradiça de limão e açúcar e
casquinhas de laranja-bahia cristalizada por cima doGentil
Café, na 410 Sul.

TTOP 5OP 5
Coma vacina e a

flexibilização das atividades
comerciais comos devidos
cuidados, Brasília está ainda
mais convidativa para se
experimentar novos lugares e
sabores. Então, a coluna vai, de
tempo em tempo, dar cinco
dicas do que gostamos para
valorizar os produtos “made in
Brasília”. O nosso“top 5”.

DELÍCIASPARAACOMPANHARUMCAFEZINHO:

Fotos: Divulgação
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Da UnB para o mundo

COTIDIANO/ Estudante demedicina faz rifa para custear viagem a eventos internacionais. Ingrid da Mata foi convidada
para uma conferência em Dubai e um congresso nos EUA para falar da saúdemental das crianças durante a pandemia

Sem título-1 1 19/04/2021 17:23:38

» PEDRO MARRA

A
estudante do 5º semes-
tre demedicina da Uni-
versidade de Brasília
(UnB) Ingrid Ribeiro

Soares daMata, 28 anos, foi con-
vidada, emabril e em junhodeste
ano, para representar a universi-
dade emdois eventos internacio-
nais de pediatria, nos Estados
Unidos e em Dubai (Emirados
Árabes). O convite veio após ela
publicar o artigo As implicações
da pandemia da covid-19 na saú-
de mental e no comportamento
das crianças, na revista Residên-
cia Pediátrica, de versão eletrôni-
ca com veiculação quadrimes-
tral, feita pela Sociedade Brasilei-
ra de Pediatria (SBP). Apesar do
reconhecimento científico, ela
não conseguiu apoio financeiro
suficiente, o que a fez criar uma
rifa para garantir a presença, pelo
menos, no evento nos EUA.
“Fiz a primeira rifa, de um ta-

blet, no valor de R$ 10, e conse-
gui arrecadar R$ 6,3 mil. A via-
gem para São Francisco inclui
hospedagem, alimentação, vis-
to americano e parte dos custos
do congresso, que também en-
volve o coffee break e o almoço.
Até o momento, consegui pagar
o visto e a taxa do congresso,
que vai me exigir um total de
cerca de R$ 13 mil para partici-
par pessoalmente. Pedi auxílio
da UnB, com edital aberto, mas
só dão até R$ 2 mil. Se eu não
conseguir ir, vou tentar partici-
par remotamente”, diz. “Mas se
eu conseguir bater a minha me-
ta para São Francisco, vou ten-
tar ir para Dubai, em que a pas-
sagem está em torno de R$ 5mil
e a hospedagem no hotel em
torno de R$ 3 mil, fora os custos
com o evento”, explica Ingrid.
Em 6 de abril, a estudante re-

cebeu um e-mail do Congresso
Mundial de Pediatria para ser
oradora honorária do encontro,
marcado para os dias 11 a 13 de
outubro de 2021, emSãoFrancis-
co, EUA. Em 25 de junho, ela re-
cebeu o convite para se apresen-
tar na 4ªConferência dePediatria
e Pediatria Clínica, emDubai.

transtorno de ansiedade, está as-
sociado ao medo, vendo as pes-
soas morrerem, principalmente
os parentes. Isso repercute no
emocional e no desenvolvimen-
to dessas crianças. A Ingrid fez
um compilado sobre essa ques-
tão e o grupo analisou”, declara
Marilúcia Picanço.
Ingrid cita outra influência pa-

ra elaborar o artigo: a irmãmais
nova, AnaMaria, de 10 anos. A es-
tudante demedicina recorda que
quando começou a pandemia no
DF, em 2020, a menina, com 9
anos na época, começou a se iso-
lar e a ficar introvertida.“O tempo
todo ela ficava com álcool em gel
namão e commuito medo por-
que, no início de junho, aminha
mãe e aminha outra irmã, de 24
anos, pegaram a covid-19. Eume
isolei na casa dasminhas primas.
Todos nós fizemos o teste de RT-
PCR, e sóodaminha irmãpeque-
na ficou com o resultado incon-
clusivo. Ela ficou trancada dentro
domeuquarto, enão tinhaconta-
to comninguém. Comesse isola-
mento, eu ficava ligando para sa-
ber comoela estava”, relembra.
De acordo com a Sociedade

Brasileira de Pediatria (SBP), uma
criança pode ficar de duas a três
horas na frente de uma tela e em
jogos de videogame, limite que
AnaMaria extrapolava.“Na escola
da Ana, estavam sendo três aulas
on-line por semanadurante a tar-
de. Aminha irmãGabriela estava
terminandoa faculdadededireito,
omeupaiestavacheiodereuniões
no trabalho dele, e aminhamãe
também. Então, depois que aAna
Maria terminava a aula, continua-
va em jogos, e não conseguia inte-
ragir coma família. Aí observei to-
do esse processo, queme fez criar
oartigo”, acrescentaaestudante.
Mãede Ingrid, aconselheira tu-

telarAnaMariadaMataSoares,48,
confessa as dificuldades que teve
de lidar comosmomentos críticos
de ansiedade e preocupações da
filha pequena comapandemiada
covid-19. “Educá-la está sendo
muito complicado até hoje, por-
que ainda émuito novo essemo-
mento namente dela, principal-
mente no início da pandemia,

quando ela ficoumuito ansiosa e
nervosa. AAninhameperguntava
se eupassava álcool emgel quan-
do estava na rua, se ninguémna
nossa casamorreria. Então fomos
trabalhandoodiálogo comela aos
poucos, explicando que não po-
díamosentrarempânico”, lembra.
Para tentar suavizar os efeitos

da pandemia, amãe reuniu a fa-
mília para interagir durante a roti-
na diária. “Antes estavamuito na
base do ‘não e acabou’,mas como
vi que ela estavamuito ansiosa, a
ponto de dormir até tarde, com-
pramos jogosde tabuleiropara jo-
gar em família no fimde semana.
Outra coisa que tem funcionado
são os filmes que tambémassisti-
mos todos juntos. Graças a Deus
temos esse recurso, masmuitas
famílias brasileiras com crianças
em casa não têm internet para
uma aula on-line, ou amãe chega
emcasacansadaemal temtempo
de interagir comos filhos”, analisa
a conselheira tutelar.

Empecilhos

Até 2019, a Fundação de Apoio
à Pesquisa do Distrito Federal
(FAP-DF) contava com editais de
apoio à participação em eventos
científicos, um caminho que In-
grid podia solicitar apoio. “Em
2020, a FAP-DFnão publicou edi-
tais dessa natureza emvirtude do
cenáriomundial de pandemia de
covid-19, situação que proibiu
viagens nacionais e internacio-
nais. Agora, a Fundação trabalha
naelaboraçãodenovoseditaispa-
ra o atendimentodessa demanda.
A equipe técnica está em fase de
prospecção dessas iniciativas,
mas aindanãoháprevisãode lan-
çamento”, diz aFAP, emnota.
Oórgão acrescenta que, atual-

mente, há editais abertos, como
o Edital de Demanda Espontâ-
nea 4/2021, disponível em
http://www.fap.df.gov.br. Porém,
“esse edital contempla propostas
de pesquisa científica, tecnológi-
ca e de inovação, mas o público-
alvo é pesquisadores doutores
vinculados às instituições públi-
cas ou privadas de ensino. Não
sou doutora”, justifica Ingrid.

Influência da família

Ingrid conta que procurou a
professora de pediatria da UnB
Marilúcia Picanço para fazer tra-
balhos de pesquisa sobre o tema
após amorte da avó, em abril de
2018. “Minha avó, queme criou
desdepequena, iacomigoaoHUB
desde osmeus dois anos até os 17
para fazer acompanhamentocom
anefrologista pediatra, porque eu

tenhoproblema renal.Quandoeu
tinha cinco anos, falei para ami-
nha avóque voltaria àquele corre-
dor, umdia, comomédica pedia-
tra. Em2019, aminha avó faleceu
e eu tive luto tardio. Entre o início
e final de abril, fiquei em luto e
com uma depressão forte pela
morte daminha avó.Me tranquei
no quarto por duas semanas, e
perguntei à professoraMarilúcia,
que dava aula na disciplina de

Metodologia Pesquisa emPerina-
tal eCrescimentoNeurodesenvol-
vimento 1 e 2, se eu podia entrar
na turma. Foi o queme fez levan-
tardacama”, relata aestudante.
A professora conta como foi o

trabalho inicial da estudante. “Os
psiquiatras falam até em síndro-
me da gaiola, de crianças que se
omitem a voltar a ter o contato
com outros colegas e até nem
conseguembrincar. A ansiedade,

Brasileiroque
nosengrandece
“Morrer se preciso for. Matar, nun-

ca”. O lema é impressionante porque
partiu de um marechal do Exército,
CandidoRondon. Emprincípio, osma-
rechais são treinados para a guerra.
Mas as batalhas domarechal Candido
Rondon eram em favor do respeito aos
direitos dos índios, da preservação das

florestas, do progresso para o interior
dopaís, da civilidade e dohumanismo.
O lema é ainda mais impactante

porque não era apenas uma frase de
efeito. Passou pelo teste da realidade.
Em uma das incontáveis expedições,
Rondon foi atingido por uma flechada
dos índios nhambikwara e proibiu a
seus soldados que revidassem. Em ou-
tra, um soldado morreu. Rondon foi
duramente questionado pelos milita-
res,mas não cedeu.
Darcy Ribeiro dizia que ele era o

maior de todos os brasileiros. De

fato, se destacou emmúltiplas fren-
tes: explorador dos trópicos, paci-
fista, ambientalista, antropólogo e
indigenista. Empreendeu expedi-
ções que o alçaram à condição de
um dos maiores exploradores da
história, acima dos célebres Sir Ri-
chard Francis Burton, Ernest Sha-
cleton e David Livingstone.
Omarechal criou o Serviço de Pro-

teção ao Índio, que se desdobraria na
Funai. Batalhou pela criação de leis
que amparassemos índios da violência
de fazendeiros, madeireiros e serin-

gueiros. Distinguiu-se, sobretudo, pela
atuação de pacifista. A ponto de ser co-
gitado três vezes para o Prêmio Nobel
da Paz, uma delas por indicação de Al-
bert Einstein.
No excelente Rondon, uma bio-

grafia (Ed. Objetiva), com instinto de
repórter, o jornalista norte-america-
no Lary Rohter descobriu carta de
Einstein com trechos em que ele faz
a indicação de Rondon ao Prêmio
Nobel da Paz. “Tomo a liberdade de
chamar a atenção de vossas senho-
rias para as atividades do general

Rondon do Rio de Janeiro, uma vez
que durante minha vista ao Brasil fi-
quei com a impressão de que esse
homem é altamente merecedor de
receber o Prêmio Nobel da Paz”.
Rondon é atualíssimo em tempos

de desmatamento desenfreado, ata-
ques covardes aos índios, barbárie,
desproteção, sandice ementira institu-
cionalizada. É uma figura inspiradora
para osmilitares. Precisamos, dramati-
camente, de brasileiros que nos en-
grandeçam, que nos ajudem a dar pas-
sos de civilização.

>> (cartas: SIG, Quadra 2, Lote 340 / CEP 70.610-901)CrônicadaCidade
porSeverinoFrancisco >>severinofrancisco.df@dabr.com.br

Pix: ingriddamata@gmail.com

Conta doNubank:
AAggêênncciiaa:: 0001 e conta-corrente:
20610830-7

Conta doBanco doBrasil:
AAggêênncciiaa:: 1239-4 e conta-corrente:
68995-5

Celular:
(61) 9 8494-9475

Como participar
da rifa

Ingrid Soares quer garantir presença empelomenos umdos eventos internacionais sobre pediatria

Ingrid reunida comas irmãs, amãe, AnaMaria, e o pai, Cleber Soares

Carlos Vieira/CB/D.A Press

Arquivo Pessoal
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“Quero dizer,

especialmente ao

presidente da Argentina

(Alberto Fernández),

que a única rivalidade

entre nós vai acontecer

noMaracanã. Vou

adiantar o placar:

5 x 0”

JJaaiirr BBoollssoonnaarroo,,
na cúpula do Mercosul

PROGRAME-SE

Brasil x Argentina

Onde: Maracanã, Rio de Janeiro
Quando: Amanhã, 21h
Transmissão: SBT e ESPN
Oquevale: Final da Copa América

»VASCO
Tentando se aproximar do G-4,
o Vasco enfrenta o Sampaio
Corrêa, timeque temsedestacado
contra favoritos na briga pelo
acesso. O confronto será às 19h,
em São Januário, no Rio.

»CORINTHIANS
O Corinthians encerrou a décima
rodada do Brasileirão, ontem,
com uma vitória fora de casa. O
alvinegro bateu a Chapecoense,
por 1 x 0, com gol do atacante Jô
e ganhou três posições na tabela.

»CABOCLO
A Câmara dos Deputados vai
convocar o presidente afastado
da CBF, Rogério Caboclo, para
depor sobre asdenúncias deassédio
a uma funcionária da entidade. A
ida não tem data marcada.

»TRAGÉDIA
A delegação do Umuarama Futsal
sofreu um grave acidente na BR-
376. Duas pessoasmorreram, uma
ficou gravemente ferida e outras
20 com ferimentos mais leves. O
time disputaria a Copa do Brasil.

»WIMBLEDON
Os jovens brasileiros Pedro
Boscardin e João Victor Loureiro
tiveram destinos opostos em
Wimbledon. O primeiro avançou
às oitavas de final do juvenil,
enquanto Loureiro foi eliminado.

»PALMEIRAS
O pleno do STJD julgou, ontem,
o recurso do Palmeiras sobre a
decisão que puniu técnico Abel
Ferreira com uma partida de
suspensão. O tribunal, porém,
aumentou a pena para dois jogos.

OLIMPÍADAS

COIbarra torcidaem
eventos de Tóquio

DANILO QUEIROZ

O
s 90minutos da final da
CopaAmérica entre Bra-
sil e Argentina, amanhã,
às 21h,noMaracanã, ser-

virãocomoumasessãodeexorcis-
mopara umdos doismaiores no-
mes no futebol sul-americano na
atualidade. Camisas 10das finalis-
tas, Neymar eMessi acumularam
decepções e são assombradospor
fantasmas criadosna competição.
No Rio de Janeiro, os astros terão
umaoportunidadedeouroparase
desvencilhar, definitivamente, de
umamaldiçãopessoalno torneio.
Aos 29 anos, Neymar está dis-

putando a quarta Copa América.
Com 34, Messi participa do tor-
neio pela sexta vez. Fieis compa-
nheiros, devido à amizade cons-
truídanos trêsanosdeparceriano
Barcelona, os craques de Brasil e
Argentina têm em comum, tam-
bém, uma história de decepções
com direito a primeiro passo se-
melhante, pênalti perdido em fi-
nal, abdicação da seleção, bani-
mento por briga em campo e le-
sãoháumasemanadabola rolar.
As primeiras experiências tive-

ram omesmo contexto: ambos
integravamuma transição de ge-
rações. Em 2007, com 20 anos,
Messi atuou comRiquelme,Tevez
eVerón. Ficou com o vice-cam-
peonato ao perder a final para o
Brasil. Em 2011, aos 19, Neymar
teve a companhia de Lúcio, Robi-
nho e Fred, com queda precoce
contraoParaguai.Nomesmoano,
quando usava a 10 pela primeira
vez no torneio, o argentino caiu,
emcasa, paraoUruguai.

Em 2015, a Copa voltou a ser
negativa para os astros. Neymar
viveuumpesadelo provocadopor
elemesmo.Na derrota para a Co-
lômbia, o brasileiro caiu na pilha
rival, acertou uma bolada emAr-
mero após o apito final e causou
umabriga generalizada. Foi bani-

do do torneio. Semo craque, a Se-
leção sucumbiu no jogo seguinte
contra o Paraguai.Messi foimais
longe e disputou a segunda final.
ContraoChile,nospênaltis, nova-
mente ficoucomaprata.
Um ano depois, na edição de

centenário da Copa América, o

enredo se repetiu para o argenti-
no: diante dos chilenos, nas pena-
lidades, ficou com o vice. Desta
vez,perdeusuacobrançae,diante
de tantasdecepçõescomacamisa
celeste, encerrou o ciclo. “Tentei
muito ser campeão comaArgen-
tina. Não consegui”, declarou. Pa-

ra Neymar, o torneio nem come-
çou.De férias, não foi convocado.
Dois camarotes, assistiu ao jogo
do Brasil ao lado do cantor Justin
Bieber edopilotoLewisHamilton
Em 2019, o camisa 10 da Sele-

ção também ficou fora. EmBrasí-
lia, o torneio tambémacabou pa-

raeleantesdeabola rolar.NoMa-
néGarrincha,selesionounoamis-
toso contra o Catar e foi cortado
setedias antesdo torneio.Com is-
so, não fez parte da conquista do
deca.“Naúltima final fiquei na ar-
quibancada, sofri muito e torci
bastante. Mas, infelizmente, por
causa de uma contusão fiquei do-
ra.Hoje tenhoaoportunidadeno-
vamente”, disse, ontem, obrasilei-
ro.Messi foi eliminadonas semifi-
nais contra o Brasil, e caiu atiran-
do. Para o argentino, o torneio foi
“armado” para ser conquistado
pelo timecanarinho.
Outros dois anos se passaram.

Com apresentações regulares,
Neymar, enfim, chegou a sua pri-
meira final. Principal destaque da
competição, comdireito ao topo
da artilharia com quatro gols,
Messi carimbou o passaporte pa-
ra a quarta decisão.NoMaracanã,
haverá espaço para somente um
deles dar ponto final na sina de
traumas. Quemperder, acumula-
rámais umadecepção e precisará
esperar mais três anos para, em
2024, noEquador, tentar umaboa
lembrançado torneio.

Mané se despede do torneio com terceiro lugar

O governo do Japão anunciou
que Tóquio não receberá torce-
dores durante os eventos dos Jo-
gos Olímpicos. A decisão, entre-
tanto, não é válida para outras
províncias japonesas, que tam-
bém receberão competições da

Olimpíada. Neste caso, cada sede
irá decidir se terá espectadores
ou não. A decisão ocorre devido
ao aumento no número de casos
de covid-19, especialmente pela
nova varianteDelta (indiana).
O anúncio foi feito na manhã

de ontem por Tamayo Maruka-
wa, ministra responsável pela
organização do evento. A medi-
da ocorreu horas após a decisão
do governo japonês de adotar o
estado de emergência na capital
do país durante toda a competi-
ção. A Olimpíada ocorrerá de 23
de julho a 8 de agosto, e as novas
restrições de combate à covid-
19 estarão em vigor até o dia 22
do próximo mês. Os japoneses
estão preocupados com o avan-
ço da doença e lentidão da vaci-
nação no país.

Atletas começaram a chegar
ao Japão, incluindo brasileiros. A
cerimônia de abertura da Olim-
píada estámarcadapara 23de ju-
lho. Porém, eventos esportivos já
começarão a ser realizados antes
desta data, como é de costume. A
Seleção Brasileira feminina, por
exemplo, entra em campo, dois
dias antes, diante da China, em
duelo válido pelo Grupo F do fu-
tebol feminino. Amodalidade de
beisebol também terá partidas
realizadas antes da tradicional
cerimônia de abertura. TamayoMarukawa,ministra responsávelpeloevento, confirmouadecisão

MAÍRA NUNES

Palco da abertura da Copa
América, o Mané Garrincha se
despede da competição com a
disputa pelo terceiro lugar entre
Peru e Colômbia, hoje, às 21h. Os
colombianos retornam à arena
após dar sufoco na Argentina, le-
vando a decisão da semifinal para
os pênaltis. O bom futebol mos-
trado pelos comandados de Rei-
naldoRueda,agora,encaraoatual
vice-campeão.OPeru,queperdeu
o título para oBrasil em2019, cru-
zou comaequipe canarinhamais

cedo, ficando foradadecisão.
“Ser terceiro temde ser valori-

zado. Não se trata de umconsolo.
Temos de seguir trabalhando e
aprender compartidas como es-
sas”, declarouRueda. Asdificulda-
des impostasporColômbiaePeru
para que o clássico entre Brasil e
Argentina se concretizasse na fi-
nal dámostras de que o duelo em
Brasília promete sermovimenta-
do. Enquanto Rueda conta com
umelenco técnico, comdestaque
para o meia Juan Cuadrado e o
ponta Luis Díaz, a seleção perua-
na aposta nomeia ChristianCue-

vaenoatacanteLapadula.
Umoutro desafio, porém, será

driblar o desgaste provocado pela
maratonade jogos, tantocomclu-
bes quanto pelas seleções. Por is-
so, aColômbiadeve começar com
Cuadrado e o atacante Zapata no
banco, dando rodagemaBorja. Já
Ricardo Gareca, apesar de fazer
mistério, deverá ir com forçamá-
xima. A dúvida é por questão físi-
ca: Corzo, comdoresmusculares,
pode dar lugar a Lora. O técnico
peruano contará com o retorno
do atacante Carillo, que cumpriu
suspensãocontraoBrasil.

Bolsonaro noMercosul: “5 x 0”

Ontem, a Copa América foi te-
manacúpuladoMercosul.Noen-
contro, realizado de forma virtual,
opresidente JairBolsonaro fezum
prognóstico. “Quero dizer, espe-
cialmenteaopresidentedaArgen-
tina (Alberto Fernández), que a
única rivalidade entre nós vai
acontecer no Maracanã. Vou
adiantar o placar: 5 x 0”, disse,
mostrandooscincodedosdamão.
As seleções treinaram em solo

carioca. Na Granja Comary, em
Teresópolis, Tite começou a defi-
nir o time titular. Lesionado, o la-
teral-esquerdo Alex Sandro foi a

ausência. Com isso, a presença na
decisão está praticamentedescar-
tada.NoRio, após apassagempor
Brasília, a Argentina trabalhou no
CTdoFluminense.
Nas redes sociais,Neymarcriti-

coua torcidadebrasileirospelo ri-
val. “Jamais torcerei contra estiver
disputandoalgo, sejaqual foroes-
porte, concursodemodelo ouOs-
car”, reclamou.Tambémna inter-
net, umabrincadeira doFlu virali-
zou. O clube postou uma foto de
Nenê eMessi dizendo que o ar-
gentinopegoudicas de comome-
lhorar as cobrançasde falta.

Em2015, Neymar provocou confusão e acabou suspenso da competição Comdois vices seguidos, Messi chegou a abdicar da seleção argentina

Protagonistas dadecisãono clássico entreBrasil eArgentina, amanhã, noMaracanã,Neymar eMessi
seenfrentamcomamesmametapessoal: exorcizar fantasmasde traumasemediçõespassadasdotorneio

Aponte o celular e leia o
placar e a programação

de tevê de hoje.

TTeerrççaa--ffeeiirraa
Santos 2 x 1 Athletico-PR

QQuuaarrttaa--ffeeiirraa
Fortaleza 4 x 0 América-MG
Bahia 1 x 0 Juventude
Bragantino 1 x 1 Cuiabá
Atlético-MG 2 x 1 Flamengo
Palmeiras 2 x 0 Grêmio
Atlético-GO 1 x 1 Sport
Internacional 0 x 2 São Paulo
Fluminense 0 x 0 Ceará

OOnntteemm
Chapecoense 0 x 1 Corinthians
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PP JJ VV SSGG
1. Palmeiras 22 10 7 8
2. Bragantino 22 10 6 9
3. Athletico 19 9 6 8
4. Atlético 19 10 6 4
5. Fortaleza 18 10 5 9
6. Bahia 17 10 5 5
7. Santos 15 10 4 1
8. Atlético 14 9 4 0
9. Ceará 14 10 3 1
10. Corinthians 14 10 3 1
11. Fluminense 14 10 3 -1
12. Flamengo 12 8 4 2
13. Juventude 12 10 3 -5
14. Internacional 10 10 2 -6
15. América-MG 9 10 2 -6
16. São Paulo 8 10 1 -4
17. Sport 7 10 1 -4
18. Cuiabá 5 8 0 -4
19. Chapecoense 4 10 0 -10
20. Grêmio 2 8 0 -8 Re
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Behrouz Mehri/AFP

JuanMabromata/AFP - 4/7/15Rodrigo Arangua/AFP - 17/6/15
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DDaattaa eesstteellaarr:: LuaNova em
Câncer.
Seria uma tolice tentar
revitalizar umaárvore
umedecendo suas folhas. Para
esse fim, seria necessário
trabalhar emsuas raízes. Assim
mesmoacontece emnossa
civilização e, para que as
pretensões de fazer dela uma
dimensão inclusiva e que
propicie o progresso domaior
número possível de pessoas, é
uma tolice tentarmudar o
gênero dos artigos da língua
portuguesa oudiscutir a
metáfora das cores para não
ofender ninguém.Para tornar a
civilizaçãoum lugar que
ampare as pessoas, é preciso ir
diretamente ao âmagodela,
suas raízes tradicionais, as
quais, se umdia, outrora, foram
fonte de organização social,
hoje emdia, existemcomo
zumbis, cadáveres ambulantes
que, ao não encontrar nas suas
práticas o resultado benéfico
que buscam, apoiam-se na
severidade eno rigor,
interpretando, assim, o que está
escrito nos livros sagrados.

ÁRIES
21/03 a 20/04

Umpoucodeaconchegoé
fundamental, porquenãoépossível
passar a vida comose fosseumcampo
debatalha, noqualnãohámargem
para respirar despreocupadamente.
Apesar de tudoede todos, respire com
tranquilidade.

SAGITÁRIO
22/11 a 21/12

Há responsabilidades que são suas
mesmo e que não podem ser
divididas com ninguém. Porém, é
preciso ter clareza do alcance
dessas responsabilidades, para não
ficar assumindo obrigações que não
seriam suas.

LEÃO
22/07 a 22/08

Faça uma revisão sincera do seu
papel nos acontecimentos, para não
cometer o equívoco de transferir
toda a responsabilidade às pessoas
que não têm nada a ver com isso. A
sinceridade com a própria alma é
fundamental.

TOURO
21/04 a 20/05

A rotina é executada emmodo
automático normalmente, mas se
você focar umpouco de sua atenção
nela, encontrará aí coisas simples que
relaxarão suamente e exorcizarão as
preocupações desmedidas. Tudo ao
alcance damão.

CAPRICÓRNIO
22/12 a 20/01

Uns contra os outros, esta é a nota
dominante da civilização, tudo o
oposto do que solucionaria os
problemas sociais. Procure não se
deixar contaminar o tempo
inteiro por essa dinâmica.
Fique na sua.

VIRGEM
23/08 a 22/09

Se as pessoas com que normalmente
você passa bonsmomentos não
estão disponíveis, ou se, também, a
companhia delas não oferece o
mesmo de outrora, não hesite, saia
por aí em busca de outras com quem
passar bonsmomentos.

GÊMEOS
21/05 a 20/06

Quando você se pegar se
convencendo de que carece de
recursos para fazer o que deseja,
saiba que isso é assim porque você
deixa de fora os recursos
intelectuais, emocionais e físicos,
que também são muito valiosos.

AQUÁRIO
21/01 a 19/02

É tudo muito mais trabalhoso do
que em qualquer outro tempo, mas
isso não há de ser motivo de
desânimo, mas de criatividade,
porque você verá que é tudo
simples, quando acertar no ritmo e
nos instrumentos utilizados.

LIBRA
23/09 a 22/10

Faça hoje tudo que andou deixando
para depois. Hoje é depois, e você
verá que, dando início à atividade,
essa flui com naturalidade,
driblando obstáculos e dando lugar
a um ritmo produtivo muito
interessante.

CÂNCER
21/06 a 21/07

Experimente tomar as iniciativas
que você tem emmente, mas se
prepare para retificar o movimento
ao observar os resultados, se esses
contrastarem com os esperados. É
ummomento complexo, de
natureza imprevisível.

PEIXES
20/02 a 20/03

Busque a alegria, porque a alegria
está em busca de você também. É
um equívoco afirmar que se nasce
entre o céu e a terra para expiar
pecados, para sofrer. A alegria
é a marca registrada da
espiritualidade. Só ela.

ESCORPIÃO
23/10 a 21/11

Ter a razão parece importante,
mas você precisa entender que
essa é uma sensação que todo ser
humano tem, e que, por isso, faz
com que as discussões acabem
em impasse. Isso não beneficia
nenhum dos envolvidos.

>>HORÓSCOPO

POROSCARQUIROGA

www.quiroga.net // astrologia@oscarquiroga.net

ESTA SEÇÃOCIRCULADE TERÇAA SÁBADO/CARTAS: SIG, QUADRA 2, LOTE 340 / CEP 70.610-901

TANTASPalavras
POR JOSÉ CARLOS VIEIRA

DESVAIRADOAMOR
Te amodesvairadamente
Comoum lobouiva pra lua

Comoumsanto descrente
Que sonhaumavirgemnua

Te amodeumamor insano epateta
Te amocomoumpoeta

Climério Ferreira, emCanções de amor&desespero

>> CRUZADAS

Resposta amanhã©Ediouro Publicações – Licenciado ao CCoorrrreeiioo BBrraazziilliieennssee para esta edição
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>> SUDOKU

Grau de dificuldade: médio www.cruzadas.net

» ISABELA BERROGAIN*

A
o longo do próximo fim de se-
mana, de 9 a 11 de julho, o ca-
nal doYouTube e as redes so-
ciais daEmbaixadadaRepúbli-

ca da Coreia no Brasil se tornarão um
ponto de encontro virtual para os ad-
miradores de cultura coreana. Pelo se-
gundo ano seguido, a Embaixada reali-
zaoFestivalRepúblicadaCoreia (FRC),
evento que une brasileiros ao país de
tradiçãomilenar, alémde informar so-
bre tecnologia e cultura pop. O evento
será realizado de forma on-line e gra-
tuita, demaneira a favorecer o distan-
ciamento social necessário ao controle
dapandemiadocoronavírus.
Exibidodiretamente deumestúdio

emBrasília, a apresentação do FRC fi-
cará por conta da jornalista Rafaela
Dornas e da escritora e produtora Babi
Dewet. “O formato ao vivo e que simu-
la um programa de tevê, além de um
conteúdo comuma curadoria de exce-
lência, traz um festival empolgante”,
afirma Rafaela. Na programação guia-
da pela dupla, haverá espaço para te-
mas como gastronomia coreana, cine-
ma, turismo no país, palestras sobre
educação, bolsa de estudos, além de
taekwondo, músicas, apresentações
culturais tradicionais e atividades inte-
rativas. “O FRCnão é umevento só so-
bre K-pop, por exemplo, é um evento
que tratademoda,gastronomia, litera-
tura, cinema.O festival se estendepara
toda a família”, complementaBabi.
Noprimeirodia, osdestaques ficam

porcontadoconcertodemúsicaprodu-

zidopelaOrquestraFilarmônicadeBelo
Horizonte edapremiaçãodoConcurso
deLiteratura InternacionaledoLuz,Câ-
meraeAção, competiçãodaáreaaudio-
visual. Já odestaquede sábado fica por
conta da Copa Embaixador de Poom-
sae, umaparceria daEmbaixada coma
ConfederaçãoBrasileira deTaekwondo,
que premiará asmelhores performan-
cesdamodalidadeesportiva.
Por fim, no último dia, haverá a

realização do K-popWorld Festival,
concurso que selecionará os melho-
res covers de K-pop do Brasil. Os can-
didatos foram pré-selecionados em
chamada pública e os ganhadores po-
derão participar da final do concurso,
que será transmitido on-line direto da
Coreia. Além da competição, o evento
contará, no domingo, com a partici-
pação doTell A Tale, grupo de pagode
coreano formado em Seul, Coreia do
Sul. A atração internacional, fenôme-
no nas redes sociais, será responsável
por representar o intercâmbio exis-
tente entre as duas culturas.

*Estagiária sob supervisão
deNahimaMaciel

FESTIVALREPÚBLICA
DACOREIA 2021
Via canal oficial da Embaixada da
Coreia no YouTube. Hoje, das 15h às
20h30; amanhã, das 11h
às 17h, e domingo, das 11h às
17h30. Entrada franca.
Classificação livre.

Festival tema intenção de aproximar as culturas brasileira e coreana

Em
ba
ix
ad
a
da

Re
pú
bl
ic
a
da

Co
re
ia
/D

iv
ul
ga
çã
o



» RICARDO DAEHN

C
ineastabrasileirodeimensoprestígioin-
ternacional,KarimAïnouz, atualmente,
levaobrilhodaexibiçãodomais recente
filme,O marinheiro das montanhas, ao

74ºFestival deCannes (França).Dedicar a vida
aocinemadesembocano reconhecimentodo
ex-aluno dos corredores daUniversidade de
Brasília (UnB).Alémdaalegria,Karimcontaque
percebeuoconvitepara integrar a sessãoespe-
cialdeCannes“comoumpresentebem-vindo”,
quase tãoemocionantequantover concluídoo
filmequetrazmemóriasmuitoíntimas.
Celebrarconquistas, entretanto,nãoéalgo

que venha com facilidade, pelo que explica o
diretor cearense.“Hoje, oque sevivenoBrasil,
em termos de produção audiovisual, é uma
batalha bem dura, muito semelhante com a
que vivi no começo dos anos 1990 (quando
do fechamento da Embrafilme), mas com o
agravante sinistro de estarmos sob a égide de
um poder que relata seu profundo desprezo
pela cultura e todos seus correlatos, sem o
menor constrangimento”, avalia.
Na torcida para que brasileiros consigam

retomar o futuro, Aïnouz aponta havermuito
filme bom sendo feito a duras penas no Bra-
sil, e completa que outros tantos poderiam
surgir, com o devido estímulo e fomento.
“Qualquer pessoa de boa fé sabe o valor e o
poder da cultura; tentar aniquilá-la delibera-
damente é criminoso, no mínimo”, nota.
Constatando que o audiovisual oxigena, por
meio da geração nova que desponta e tenta
sobreviver, “nessa catástrofe que virou o nos-
so país”, Karim delimita que o elemento tra-
vado éo financiamentopúblico, compropor-
çõesdesastrosas.“Oque travou foi o financia-
mento traduzido emnovas chamadas/editais
que assegurariam uma regularidade na pro-
dução, trariam organização no calendário da
indústria e os processos dentro da Agência

Nacional do Cinema (Ancine). Empecilhos
que ele vislumbra contornáveis, a partir do
futuro“voto com responsabilidade”.

Eleiçãopremiada

Autor do longa-metragempernambucano
Curral, o diretorMarcelo Brennand viu acu-
mularemos prêmios internacionais em festi-
vais noBrooklyn (EstadosUnidos) e emHuel-
va (Espanha), não tendo dúvidas quanto ao
“poder de diplomacia” do cinema brasileiro.
“Sónosúltimos anos, oFestival deBerlim, que
é o evento de cinemamais político domundo,
contou com a presença de 43 filmes brasilei-
ros. Isso é ummarco!”, avalia Brennand, irre-
dutível na ideia que a política está enraizada
na cultura brasileira. O cineasta demarca um
traçado “de incerteza no governo federal” ao
prospectarocenáriodestinadoàesferadacul-
tura. “São nosmomentos de crise que surgem
filmes e cineastas que retratam a realidade
atual donossopaísnoexterior”, acredita.
Defendendo uma visão humana, numa

trama em que desponta o drama da falta
de água no interior, Brennand evoca a má-
xima de Tolstoi (“Fale de sua aldeia e esta-
rá falando para o mundo”), para especular
em torno do sucesso. “Curral foi selecio-
nado, na França, para o Festival Cinema
Brésilien Paris e tivemos o convite da ve-
readora parisiense Geneviève Garrigos pa-
ra projetar no auditório da prefeitura de
Paris”, celebra. Numa sessão privada, par-
lamentares locais tiveram contato com a
fortuna crítica do cinema nacional.
Num contraste com tanto prestígio, Bren-

nand crê que sua geração enfrenta um dos
momentos mais críticos vivenciados por ci-
neastas. “A situação daCinemateca Brasileira
representa o descaso do atual governo coma
nossacultura.Masahistóriadocinemaédere-
sistência. Passamos pela censura na ditadura

militar e, na década de 1990, foi extinta a
Embrafilme, maior fomentadora do cinema
nacional, ou seja, foram quase quatro déca-
das de resistência e resiliência. Estávamos
num momento de produção e criação ex-
traordinário no Brasil. Por motivos políti-
cos, hoje pouquíssimos projetos são apro-
vados na Ancine”, avalia o cineasta.

Animação?

Premiado nomais importante festival de
animação domundo, emAnnecy (França), o
longaBob Cuspe,nós não gostamos de gente, de
Cesar Cabral, trouxe uma grata surpresa. “É
um filme que gira no universo do cartunista
Angeli, comnarrativaqueusadados reais e fic-
ção. O prêmiomostra que o filme comunica,
independente do background que o especta-
dor tenha”, observa Cabral, que se adianta em
explicar: “O filme, assim como tudo que está
sendoproduzidonoaudiovisual, se tornoupe-
ça de resistência por uma questão de política
imposta. Somoso reflexodeumgovernoante-
riorquevalorizavaaculturabrasileira”.
O protagonista do filme pode até despre-

zar pessoas, mas o diretor conta crer “num
governo que goste de cultura e educação”.
Ele diz que a animação brasileira cada vez
mais se afirma no mercado internacional,
tantonaperspectiva artística, quanto depro-
dutividade técnica. Investindo no sofisticado
processo de stop-motion, o segundo longa
nacional com a técnica, Cabral pontua parti-
cularidades da animação no audiovisual e
adianta um entrave na área. “A produção é
muitomais lenta do que trabalhar com ima-
gens em live-action, isso gera um panorama
atual ainda estável; mas, na prática, os proje-
tos de hoje foram iniciados dois, três anos
atrás e os projetos futuros precisariam ser
plantados agora. Dentro das políticas públi-
cas, isto não está acontecendo”, lamenta.

Flechas certeiras
Receberosegundoprêmiomais importan-

te do Festival de Berlim, conferido pelo públi-
co de um evento que tevemais de 800 filmes
inscritosdepaísescomoCanadá,EstadosUni-
dos, Japão, França, Alemanha eCoreia traz or-
gulho para Luiz Bolognesi (deA última flores-
ta). Combaixíssimo orçamento, o documen-
tário envolveu a diminuta equipe de cinco
pessoas, e agradou ao integrar aMostra Pano-
ramadodestacado festivalalemão.Considera-
do aindamelhor filme no festival de Seul, o
longa temna rota internacional apresençaem
festivais na Nova Zelândia, Coreia, Espanha,
Suíça e Itália, alémde paradas para exibições
noCanadáeEstadosUnidos.
“A vitória emBerlim é para o cinemabra-

sileiro, nesse momento que a gente tem um
governo que tenta nos desqualificar, nos
perseguir e paralisar a nossa produção.
Trouxemos algo de extrema importância
para a cinematografia brasileira: (o prêmio)
mantém a gente à frente de um cinema for-
te, de qualidade e de competência. É rele-
vante sair notícias nomundo todo de um ci-
nema que encara um cenário de resistência
e revela a luta de povos indígenas que estão
sob forte ataque de um governo genocida e
fascista”, demarca Bolognesi.
NoBrasil,milhares de pessoas já acompa-

nharamanarrativaselecionadaparacinco fes-
tivais digitais no país, num sucesso nutrido
tantopelo temaquantopela formade aborda-
gem.“A originalidade está na filmagemdemi-
tos e sonhos, numdocumentário que tem fic-
ção: os indígenas são atores e encenam situa-
ções—, há todo esse frescor. Os dispositivos
narrativos acolhemacompetência da arte que
os próprios indígenas fizeram”, avalia Bolog-
nesi.Nisso,houveaceitaçãocasadaentreopú-
blicomais sofisticado e os espectadores de fil-
mesdeentretenimento, comorevela.

EEddiittoorr:: José Carlos Vieira
josecarlos.df@dabr.com.br

cultura.df@dabr.com.br
3214-1178 • 3214-1179
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Opernambucano
Marcelo Brennand ganhou
prêmios internacionais

comCurral

Luiz Bolognesi viu
seuAúltima floresta
ganhar prêmio em
festival emSeul

AAPPEESSAARRDDOOPPRREESSTTÍÍGGIIOO IINNTTEERRNNAACCIIOONNAALL,,PPRROODDUUÇÇÃÃOOAAUUDDIIOOVVIISSUUAALLBBRRAASSIILLEEIIRRAA LLUUTTAA
PPAARRAA SSOOBBRREEVVIIVVEERRDDIIAANNTTEEDDOODDEESSPPRREEZZOODDOOGGOOVVEERRNNOOPPEELLOO CCIINNEEMMAANNAACCIIOONNAALL

KarimAïnouz
tem filme exibido
no Festival de

Cannes
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1
IMÓVEIS
COMPRA E
VENDA

1.1 Apart Hotel
1.2 Apartamentos
1.3 Casas
1.4 Lojas e Salas
1.5 Lotes, Áreas

e Galpões
1.6 Sítios, Chácaras

e Fazendas
1.7 Serviços e

Crédito
Imobiliário

1.1 APARTHOTEL

||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
LINDOS

APART HOTÉIS
CULLINAN E GRAN
MERCURE Vendo 2
apart-hotéis mobilia-
dos, um no Cullinan e
outro no Gran Mercu-
re. Ambos belíssimos.
Ótimospreços.Negóci-
os rápidos.98178-8000
C/950.

1.2 APARTAMENTOS

ÁGUAS CLARAS

4 OU MAIS QUARTOS

IMPERDÍVEL 284M2
QD 206 Resid Sargita-
rius o melhor 4 suítes
de Águas Claras, 3 va-
gas 98435-9080 c7432

ASA NORTE

4 OU MAIS QUARTOS

1.2 ASA NORTE

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
SENSACIONAL
COM 254M2

311 SQN Vendo espeta-
cular apto de 4 quartos
(2suítes) salão, copa, co-
zinha, área de serviço,
dep. De empregada, 2
garagens,todoavaranda-
do, nascente, quitado.
Quadra nobre SQN
311. Com área de lazer
completo com 2 pisci-
nas, sauna, churrasquei-
ra, salão de festas, brin-
quedoteca. Apenas R$
1.950.000,00. F: 98178-
8000 C/950.

ASA SUL

3 QUARTOS

WILIANS C1613
410 DE CANTO 3qts
DCE 2º and nasc 86m2

v.liv 991274863

JARDIM BOTÂNICO

2 QUARTOS

JARDINS MANGUEIRAL
R$268.000,00ÓtimoAp-
to 2qtos, sala cozinha e
banhtodoreformado,qui-
tado Ac financ. c3027
98199-0545/99698-8790

NOROESTE

2 QUARTOS

IMPERDÍVEL 85M2
SQNW 310 2 qtos 1 suí-
te desocupado 2 vagas
sol tas 98466-1844
98175-1911 c7432

TAGUATINGA

2 QUARTOS

1.2 VALPARAÍSO

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. PARIS P.Esp III
2qts R$75mil CJ6758
981154753/36271673ca-
sa lindaimobiliaria.com

1.3 CASAS

CEILÂNDIA

3 QUARTOS

PONTO COMERCIAL
QNM 40 3qts + 1 suite
gar + loja, 2 frentes ac fi-
nanc 99585-8326 c4138

LAGO SUL

4 OU MAIS QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
MANSÃO ESPETACULAR
OPORTUNIDADE ÚNICA

QI 09 Vendo mansão
na do LAGO SUL, em
rua nobre, casa desocu-
pada com 02 pavimen-
tos, 1000 m2, 04 suítes,
salas enormes, escritó-
rio, copa, cozinha, área
de serviço, salão de fes-
tas, piscina churrasquei-
ra e sauna, salão de jo-
gos, uma beleza. Rua
com 3 Embaixadas, lar-
ga, local nobre, constru-
ção de 1ª. Fone: 98178-
8000 C/950.

ANUNCIE AQUI !

ENTRE EM CONTATO CONOSCO
61 3342-1000 - OPÇÃO 4

GOSTOU DESSE ESPAÇO?GOSTOU DESSE ESPAÇO?

DEIXE SUA EMPRESA OU
SERVIÇO MAIS VISÍVEL E
FÁCIL DE ENCONTRAR

1.3 RECANTO DAS EMAS

RECANTO DAS EMAS

4 OU MAIS QUARTOS

OPORTUNIDADE
QD 204 Sobrado 4qtos
cozinha garagemp/3 car-
ros. 99975-1999 c8145

SAMAMBAIA

2 QUARTOS

VENDO CASA
QR 213 2qtos sala + ca-
sa fundos sala qto, aluga-
das. 99975-1999 c8145

SOBRADINHO

4 OU MAIS QUARTOS

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

LUXUOSA !!!
QD 07 Casa em 2 pavi-
mentos, com 520m2 de
construção em lote de
525m2, composta de sa-
lão de 50m2, sala de es-
tar, 4quartos (sendo
2suítes e 1 com hidro-
massagem) WC, lava-
bo, churrasqueira e gara-
gem p/ 6 carros. E mui-
tas outras benfeitorias.
Acito ImóveisnoPlanoPi-
loto e Sobradinho.
c3027 98199-0545
99698-8790 /3225-5760

1.3 TAGUATINGA

TAGUATINGA

4 OU MAIS QUARTOS

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

ETAPA D QD 10 2qtos
Oportunidade!!! Telefo-
nes: 3627-1673 ou
98115-4753 CJ 6758

4 OU MAIS QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 08 VALP II Alto Pa-
drão 5qtos 981154753/
36271673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

ATENÇÃO INVESTIDOR
PARQUEESTRELADal-
va IV Prédio c/12 aptos
2qtos escrit R$ 155mil
98471-4749 c1944

1.3 VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

QD 08 VALP II Alto Pa-
drão 5qtos 981154753/
36271673 CJ6758 casa
lindaimobiliaria.com

VICENTE PIRES

3 QUARTOS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VICENTE PIRES

RUA 8 vendo ótima ca-
sa com 3 quartos 1 suí-
te sala cozinha armári-
os garagem etc quita-
da só R$ 695.000. Tr: 9
8178 8000 c950

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
VICENTE PIRES

RUA 8 vendo ótima ca-
sa com 3 quartos 1 suí-
te sala cozinha armári-
os garagem etc quita-
da só R$ 695.000. Tr: 9
8178 8000 c950

1.4 LOJAS E SALAS

SALAS

ASA SUL

ED. MARISTELA R$85MIL
SCS QD 01 vendo 3 sa-
las refomadas em anda-
res diferentes c3027
98199-0545/99698-8790

SAAN/SIA/SIG/SOF

SIA TR 01 Vendo ágio
de sala no Praça Capi-
tal,41m2alugada.Oportu-
nid. R$ 260mil. Preço
de tabela. 99463-3265

1.5 ÁGUAS CLARAS

1.5 LOTES, ÁREAS
E GALPÕES

ÁGUAS CLARAS

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
IGREJA, ATACADISTA
SUPERMERCADO, ETC

EPTG CONCESSIONÁ-
RIA de Carro. Vendo ou
Alugo o melhor terreno
para comercio em geral
na EPTG, defronte ao
BigBox.Plano,prontopa-
ra ser usado. Uma mara-
vilha de terreno enorme,
tem 35.000 m2. Local de
encher os olhos. 98178-
8000 C/950.

ASA NORTE

|| ---- J. LÍRIO AGUIAR ----||
ÓTIMA OPORTUNIDADE!
PRÉDIO LINDO 3500M2

SBN QD 02 Vendo Pré-
dio com3.500m2, próxi-
mo ao Shopping Con-
junto Nacional, vizinho
ao Banco do Brasil,
etc. Com elevadores,
térreo,sobreloja,subso-
lo e garagem com 15
vagas.Prédioprontopa-
ra ser usado, excelen-
te para financeiras, es-
critório de advocacia,
clínicas, próximo aos
correios. F: 98178-
8000 C/950

LAGO SUL

QI 09 Compro lote na
QI 09 pago avista até
R$3.100,000,00. Tr:
98440-2020 C9056

1.5 SOBRADINHO

SOBRADINHO

VENDO TERRENO
BR-020 km04 41.000m2

R$ 20.000.000,00. Tr:
3468-2173/ 99983-2743

TAGUATINGA

BR 060- DF vendo
urgente!!! Excelente
área/ chácara/comercial/
residencial/logística, fren-
te pra pista 20.000m2.
R$ 299.000,00 À vista!
99381-7130 c11588

1.6 SÍTIOS, CHÁCARAS
E FAZENDAS

DISTRITO FEDERAL E
ENTORNO

LUZIÂNIA GO Vdo uma
fonte de àgua mineral c/
a lavra pré-montada c/
10alq, ao lado do asfal-
to. Tr: (61) 99295-5866

OUTROS ESTADOS

ALEXÂNIA - GO 02 hec-
tares c/córrego, plano,
energia, internet,próx.as-
falto. R$100.000,00 à vis-
ta. Tratar c/proprietário:
(62) 99806-3490/ (62)
98406-5441/ (62) 98233-
1836

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

BANCORBRAS
OUTROS COMPRO,
CARTACONTEMPLA-
DA ou não. Tr: 99552-
8132 Whats.
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1.7 CONSÓRCIO

1.7 SERVIÇOS E CRÉDITO
IMOBILIÁRIO

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-
3041-3800/61-98406-
1067. visite o site:
w w w . q u e r o
contempladodf.com.br

FINANCIAMENTO

LIBERAÇÃO DE CREDITO
R$80MIL A 2MILHÕES
p/comprar refor contruir
c/prest. apartir R$507 s/
juro s/burocr 3045-0300

2
IMÓVEIS
ALUGUEL

2.1 Apart Hotel
2.2 Apartamentos
2.3 Casas
2.4 Lojas e Salas
2.5 Lotes, Áreas

e Galpões

2.6 Quartos e Pensões

2.7 Sítios, Chácaras
e Fazendas

2.1 APARTHOTEL

IMPERIAL APARTS Fri-
go Ar, Tv, Wifi, coz. Á.s
Zap 99981-9265 c4559

2.2 APARTAMENTOS

ASA NORTE

QUITINETES

IMPERIAL KITS sl, qto,
banh, coz, à.serv, mobil.
zap 99981-9265 c4559

VALPARAÍSO

2 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

COND. PARIS P.Esp III
2qts Reformado CJ6758
996755554/36271673ca-
sa lindaimobiliaria.com

EDITAL DE1º E2ºLEILÃODEAPARTAMENTO - ED.PENÍNSULA - AGUASCLARAS - DF (LEI Nº 9.514/97).
DEVEDORES FIDUCIANTES: ODENILZA CARMO DOS SANTOS NUNES, servidora pública federal; e seu marido,NESTOR LIMA NUNES, aposentado; ambos brasileiros, casados entre si, CPF/MF nº 315.929.532-04 e 062.780.512-49,
respectivamente, residente(s) e domiciliado(s) nesta Capital, que fica(m) cientificado(s) do conteúdo deste edital.

ORLANDO ARAUJO DOS SANTOS, Leiloeiro Público Oficial, inscrito na JUCIS/DF, sob o nº 88, autorizado pela proprietária/credora fiduciária DOM BOSCO
EMPREENDIMENTOS IMOBILIÁRIOS S. A. - SPE, CNPJ MF nº 10.653.527/0001-79, Av. das Araucárias 4530,4750,4790, Praça das Garças, 2,4, 6,8,10, Lj. 13, Águas
Claras - Brasília, CEP 71.936-250, por conta do inadimplemento das obrigações contratuais, garantidas pela alienação fiduciária, pelo(s) DEVEDORE(S) FIDUCIANTE(S),
acima identificado(s), constituídos em mora, na forma legal, e consolidada a propriedade, com base na Lei. 9.514/97, torna público que colocará à venda em Leilão Público
Extrajudicial o(s) seguinte(s) imóvel(is): IMÓVEL: APARTAMENTO Nº 1704, VAGAS DE GARAGEM Nº 2585, 2586 E 2587, DO BLOCO “G”, LOTES Nº 4530, 4750 E
4790, AVENIDA DAS ARAUCÁRIAS E LOTES Nº 2,4,6,8 E 10, PRAÇA DAS GARÇAS, ÁGUAS CLARAS, DISTRITO FEDERAL, com área privativa de 203,50m² e demais
características de acordo com a Matrícula Nº 286.004 do 3º Ofício de Registro de Imóveis do Distrito Federal. DATAS E VALORES: 1º leilão, com encerramento em
15/07/2021 às 11:00h, pelo lance mínimo de R$ 1.383.405,00 (um milhão, trezentos e oitenta e três mil e quatrocentos e cinco reais) e, não havendo lance, no 2º
leilão, com encerramento em 22/07/2021 às 11:00h, pelo lance mínimo de R$ 410.446,74 (quatrocentos e dez mil, quatrocentos e sessenta e seis reais e setenta e
quatro centavos), acrescidos de atualização até a data do leilão. A venda será pelo maior lance oferecido, acima do valor mínimo, acrescido da comissão do Leiloeiro de
5% (cinco por cento). Horário do encerramento do leilão soma 5 (cinco) minutos, a cada lance nos últimos 5 (cinco) minutos. Incremento de R$ 1.000,00 (mil reais) a cada
novo lance. LOCAL: online, no site do leiloeiro indicado abaixo e, simultaneamente, presencial, caso as normas sanitárias autorizem e desde que cumpridas as
exigências, com agendamento até um dia antes de cada leilão e vagas limitadas a ordem de solicitação, no escritório do Leiloeiro - SCS, Q 06, Bl A, nº 71, SL 513,
Ed. José Severo, Brasília - DF. CONDIÇÕES DO LEILÃO: É de responsabilidade da Credora Fiduciária o pagamento de condomínio e IPTU/TLP até a data do leilão.
O pagamento do arremate é total à vista. Imóvel ocupado. É por conta do arrematante a transferência de propriedade e a desocupação. O imóvel é vendido no estado em que
se encontra de legalização e manutenção, sendo a venda Ad Corpus. Não há visitação. Sobrevindo sentença judicial transitada em julgado, anulando o leilão, os valores
pagos pelo arrematante serão restituídos, atualizados monetariamente, desde o desembolso. Em caso de problemas técnicos, no sistema do leiloeiro, ou força maior
para a realização dos leilões, eles serão transferidos para o dia útil seguinte, nas mesmas condições e horários. A abertura do leilão online será após a publicação deste
edital. O cadastramento deve ser realizado até 24 (vinte e quatro) horas antes do leilão, após o pedido poderá não ser processado. Demais orientações obrigatórias
no site do leiloeiro indicado. Brasília - DF, 2 de julho de 2021. ORLANDO ARAÚJO DOS SANTOS – JUCIS/DF nº 88 - contato@oaleiloes.com.br - WhatsApp (61) 9.9917-0685
- (61) 3208-4981.

WWW.OALEILOES.COM.BR

2.2 VALPARAÍSO

www.casalindaimobiliaria.com

COND. PARIS P.Esp III
2qts Reformado CJ6758
996755554/36271673ca-
sa lindaimobiliaria.com

2.3 CASAS

TAGUATINGA

3 QUARTOS

QUEM VER, ALUGA!
QNM 36 Linda casa
3qts 1 suite banh social
gar 99585-8326 c4138

VALPARAÍSO

3 QUARTOS

www.casalindaimobiliaria.com

QD 04 Etapa A 3qtos/
1ste (61)99675-5554/
36271673 CJ6758 www.
casalindaimobiliaria.com

2.4 LOJAS E SALAS

LOJAS

ASA SUL

|||== J.LÍRIO AGUIAR ==||
ALUGO NA W3 SUL
COM 5 E 3 LOJAS

CRS 503 Alugo em óti-
ma quadra com 3 e 5 lo-
jas em torno de
1000m2. F: 98178-8000
C/950.

|| --- J. LÍRIO AGUIAR ---||
PRÉDIO ALTO LUXO

6.000M2(POSSO DIVIDIR)
CRS 505 Alugo o me-
lhor prédio da W3, alto
luxo,comgaragens,ele-
vadores, grupodegera-
dores.Servepara repar-
tições públicas, igre-
jas,supermercados
etc. Excelente preço,
6000m2. Quem vê alu-
ga! F:98178-8000 C/
950.

3
VEÍCULOS

3.1 Automóveis
3.2 Caminhonetes e

Utilitários
3.3 Caminhões
3.4 Motos
3.5 Outros Veículos
3.6 Peças e Serviços

3.6 PEÇAS E SEVIÇOS

ALUGUEL

LOCA VIP
AUTOMÓVEIS COM
AR cond, dh e km livre.
Não exigimos cartão. A
partir de R$ 60,00. Tr:
98282-5660 whats

CONSÓRCIO

CARTA CONTEMPLADA
TEMOS BASTANTE
opções, Compramos
seu consórcio contem-
plado ou não. 61-3041-
3800/61-98406-1067.vi-
site o site: www.quero
contempladodf.com.br

4
CASA

& SERVIÇOS
4.1 Construção e Reforma
4.2 Moda, Vestuário

e Beleza
4.3 Saúde
4.2 Comemorações,

e Eventos
4.5 Serviços Profissionais
4.6 Som e Imagem
4.7 Diversos

4.2 MODA, VESTUÁRIO
E BELEZA

ACESSÓRIOS

TÊNIS Temos diversos
modelos a partir de
R$5 0 , 0 0 ! ! ! 6 1 -
984167863

4.3 SAÚDE

MASSAGEM TERAPÊUTICA

ARGUS TERAPIA PENIANA
MELHORA DESEMPE-
NHO 6198241-1131
bitly.com/Mass403Sul

4.3 MASSAGEM TERAPÊUTICA

OLÁ!!!!TEMOS
ÓTIMAS PROMOÇÕES

DEPILAÇÃO E MASSA-
GENSSemprepreocupa-
dos com seu bem-estar.
Agende sua sessão.
Seg há Sáb 08:00 ás
20:00hs Em frente W3
N. Whats 6199297-7842

TÂNTRICA E PENIANA !!!!
1 HORA DE MASSA-
GEM em Samambaia
Norte jána 1ª sessão vc
vai ver q realmente funci-
ona zap 61 99669-4748
MASSOTERAPEUTA
KARINA Entre em con-
tato: 61-995860707

OUTRAS
ESPECIALIDADES

TERAPIAHOLÍSTICA.In-
teressadosentraremcon-
tato: 61-996225895

PLANOS DE SAÚDE

PLANO DE SAÚDE
Completo Med Sênio
Df1 R$ 1044.00 Black
1498.00 Hospital Anchie-
ta. Interessados: 61-
984866780

4.4 COMEMORAÇÕES
E EVENTOS

FESTAS

BUFFET INFANTIL pa-
ra festas e eventos. Tr:
61-993331097

DIVERSOS

COSTELA BOVINA na
Brasa 1kg Delivery Tag.
Norte, Ág Claras, VP e
Ceilandia. 99233-4583

4.5 SERVIÇOS
PROFISSIONAIS

ARQUITETURA

PROJETOS ARQUITE-
TURA i n s t a l a ç ã o
$0,95m2. Reformas e
obras 33361381/ 99254-
2886 crea 6560/CE

ENGENHARIA

PROFISSIONAL PARA
TRABALHAR c/ Plan-
tas, projetos estruturais
e obras 61-991148964

OUTROS PROFISSIONAIS

CORRETOR(A)DE IMÓ-
VEISContrato. Experiên-
cia em vendas. 61-
98272-4444

4.5 OUTROS PROFISSIONAIS

MASSAGISTA PROCU-
RO com ou sem experi-
ência. Interessadas 61-
99966-4288
ESTÁ NA TERCEIRA
IDADE? - Participe de
uma entrevista e ganhe
máscaras KN95! Interes-
sados contato: (61)
98315-3291
SERVIÇOSPROFISSIO-
NAIS Mudanças e Frete
Local e interestadual 61-
999637111
PERSONALFRIENDEn-
tre em contato: 61-
992361607

SERVIÇOS DE
INVESTIGAÇÃO

DETETIVE BARETA
ADULTÉRIOFOTOSfil-
magens,Whatsapp, re-
latorio, GPS 99971-
1190 3223-8330 24hs

DETETIVE ALESSANDRA
ADULTÉRIO FOTOS
Nº1 com filmagens, fla-
grante. Sigilo e discri-
ção 99810-6976 Gps/
M o n i t o r a m e n t o
24horas!

4.7 DIVERSOS

ELETRODOMÉSTICOS
E UTENSÍLIOS

FREZER HORIZONTAL
R$ 59.900,00 61-
999834601

AVISO DE LICITAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 50/2021

OBJETO: Fornecimento, mediante Sistema de Registro
de Preços, de chá, sabores diversos.
DATA DA ABERTURA: 21/07/2021, às 10h.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I -
fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos:
www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADEPregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

5
NEGÓCIOS &

OPORTUNIDADES
5.1 Agricultura e Pecuária
5.2 Comunicados,

Mensagens e Editais
5.3 Infomática
5.4 Oportunidades
5.5 Pontos Comerciais
5.6 Telecomunicações
5.7 Turismo e Lazer

5.1 AGRICULTURA
E PECUÁRIA

ANIMAIS

BEZERROS(AS)ANELO-
RADOS c/ 24 meses. In-
teressados (62) 99686-
0722

INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168

PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

OPORTUNIDADE DE
TER seu estúdio de ví-
deo. Interessados: 61-
998009876

PONTO COMERCIAL
em Parnaíba - litoral do
Piauí. Interessados: 86-
99978-7070

5.1 INSTALAÇÕES
E MATERIAIS

AREIAL EM ALEXÂ-
NIA-GO pronto p/ início
produção 62-984048168
PRESSURIZADOR Re-
de 0,5HP Schneider.
R$1.000,00 Interessa-
dos entrar em contato:
61-999898132

5.2 COMUNICADOS,
MENSAGENS E EDITAIS

CONVOCAÇÕES

ABANDONO DE EM-
PREGO ao Sr. Carlos
Henrique Gomes Bor-
ges, faltar ao serviço
por mais de 30 dias con-
secutivos, caracteriza-se
segundo o Artigo 482 le-
tra I da CLT abandono
de emprego - entrar em
contatoURGENTEnoTe-
lefone: (61) 3028-1514.

MÍSTICOS

CENTRO DE TERAPIA
E ASTROLOGIA

CONVIDO-LHE A FA-
ZER uma consulta atra-
vés de Búzios e Tarôt.
Faz e desfaz qualquer ti-
po de trabalho. Traba-
lhos honestos e garanti-
dos. Poderosa amarra-
ção definitiva. Ligue:
99526-4475

AVISO DE RETIFICAÇÃO
Pregão Eletrônico n. 43/2021

OBJETO: Prestação de serviços de outsourcing de impressão por
meio de franquia, mediante a disponibilização de equipamentos para
impressão monocromática A4, incluindo instalação, configuração,
treinamento dos usuários, garantia de funcionamento da solução,
suporte técnico e fornecimento de todos os suprimentos, exceto
papel, sem previsão de consumo mínimo, pelo período de 48
(quarenta e oito) meses.

A COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO faz público que
transferiu a abertura da licitação em epígrafe para o dia 21/07/2021,
às 10h, em face de alterações feitas no Edital.
EDITAL E INFORMAÇÕES: 14º andar do Edifício Anexo I –
fone (61) 3216-4906; bem como nos endereços eletrônicos
www.camara.leg.br e www.comprasnet.gov.br.

DANIEL DE SOUZA ANDRADE
Pregoeiro

CÂMARA DOS DEPUTADOS
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

5.2 MÍSTICOS

DONA PERCÍLIA
ESTÁ PASSANDO
por problemas emocio-
nais, saúde, familia-
res, financeiros? O
que você precisa nes-
se momento é da aju-
da de alguém que real-
mente saiba o que es-
tá fazendo e pode te
ajudar de verdade. Te-
nho grande experiên-
cia nos assuntos do co-
ração e da alma. Vo-
cê se encontra em um
momento complicado
de sua vida, no qual vo-
cê até procurou, mas
não conseguiu encon-
trar as respostas cer-
tas para resolver os
seus problemas? Do-
na Percilia taróloga po-
de te ajudar a fazer o
que para você parece
impossível,se tornar re-
alidade! Agende agora
mesmo sua consulta e
não deixe passar dian-
te dos seus olhos a
oportunidade que vo-
cê precisa para mudar
a sua vida! Fone:
3561-1336/98363-
5506 (zap)/99666-
0730 End: QSA 07 ca-
sa 14 Tag. Sul - Rua
doColégioGuiness.Fa-
cebook: Amparo Espiri-
tual Dona Percília
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Adicione nosso número:

(61) 9 9161-6888

na sua lista de contatos,

mande um “Olá”

e pronto!

RECEBA
GRATUITAMENTE
ASPRINCIPAIS
NOTÍCIASDODIA
NOSEU
WHATSAPP

Fique bem informado

todos os dias como

Correio Braziliense
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5.2 MÍSTICOS

5.2
COMUNICADOS,

MENSAGENS E EDITAIS

MÍSTICOS

JOGO DE BÚZIOS E TARÔ
PROMOÇÃO 30 minu-
tos por R$ 50,00. What-
sApp 61 99622-5895

5.3 INFORMÁTICA

SUPORTE TÉCNICO

SUPORTE TÉCNICO
em Informática. Telefo-
nes: 61-999523892
EMPRESTIMO CREFI-
SA Agente autorizado
61-991088666
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
EMPRESTIMO PESSO-
AL Maiores informa-
ções 61-995118145
QUER REFINANCIAR
seu veículo? Whatsapp
61 3401-2251

DINHEIRO E
FINANÇAS

EMPRÉSTIMO PESSOAL
DINHEIRO NA HORA
Para funcionários públi-
cos ou privados comche-
que, desconto em folha,
Débito em conta sem
consulta spc/serasa.
4101-6727/ 98449-3461

5.5 PONTOS COMERCIAIS

CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114
PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

5.5 CIDADES SATÉLITES E
ENTORNO

HORTIFRUTI VENDE-
SE comaçougue e emer-
cado, 19 anos de tradi-
ção. Por motivos de saú-
de. Tratar: 99989-5114

PASSO PONTO Loja
completa! Revenda de
gás e água faturamento
comprovado 992406197

5.6 TELECOMUNICAÇÕES

CELULAR

INTERNET FIBRA Ópti-
ca. Interessados 61-
998026145

PLANO PILOTO

LOJABIJUTERIAS pas-
so ponto na feira dos Im-
portados 98506-0079

5.7 TURISMO E LAZER

NEGÓCIOS

CLUBE

COMPRO TITULO Fun-
dador da Pousada do
Rio Quente. Tratar: 64-
992364389

IMÓVEIS
COMERCIAIS

EM GOIÂNIA/GO

leiloesjudiciaisgo.com.br
0800-707-9339

CENTRO DE DISTRIBUIÇÃO E
LOGÍSTICA, 147.622M² A.T.,
c/ galpão, vestiário, refeitório,
área de lazer e outras benfs.,

Rod.GO-080, km 9,5.
INICIAL R$ 9.282.000,00

GALPÃO, 707M² A.T., Av. T-4
c/ Rua T-65, Setor Bueno.
INICIAL R$ 2.325.000,00

POSSIBILIDADE DE
PARCELAMENTO

5.7 TEMPORADA

SERVIÇOS

TEMPORADA

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

HOTEL HOT SPRINGS
CALDAS NOVAS
(GO) Apto 7 piscina,
sauna, frigobar, ar, ba-
nheira 4 pessoas.
Whats 61 99987-9698

VIAGEM

VIAGEM(4 EM 1) 18A25/07
ITACARÉ+ ILHÉUS +
Canavieiras +Olivença
transp hosp na praia
3382-3488/98159 0936

5.7 ACOMPANHANTE

OUTROS

ACOMPANHANTE

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 61 98474-3116

5.7 ACOMPANHANTE

ALANA PIRIGUETE 61
984396211 N.Band 24h

49 ANOS DE VERDADE
ANGELA SEIOS fartos
coroa hiper experiente
ót de cama samambaia
nort zap 61 99179-5229

61 98525-2760
CRIS COROA loira ati-
va e passiva 509 Sul

102 NORTE Bl. A mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613254-0323

WWW.SEDUCAOBSB.
COM modelos alto nível
61 98153-0736

5.7 ACOMPANHANTE

DISK MASSAGEM
NOVAEQUIPE loirasmo-
renas s/ decepção (61)
3326-7752/ 99596-8389

PROCURO MULHE-
RES Trabalhar na pista
ou vaga, local agradável
A.Norte. 61 99166-4169

WWW.SEDUCAOBSB.
COM modelos alto nível
61 98153-0736

MASSAGEM RELAX

ANY COROA p/vc
que realmente quer re-
laxar, amb discreto 61
99972-7836 Sudoeste

5.7 MASSAGEM RELAX

AS+TOPS DAS GALÁXIAS
BEMESTARMASSA-
GENS.COM .br as 20 to-
das lindas61985621273

CAROL TOP DE LUXO
REALMENTE LINDA s/
decepção 61996306790

MOSTRO MEU ROSTO!!!!
DÉBORAALONGAMEN-
TO peniano em samam-
baia norte obs tem clien-
te q chega a ejacular
até 3 x durante a ses-
são 61 996694748 Zap

VEM SE DIVERTIR
LIA COROA massg c/
seios final com a boca
bjs grego 61 3349-9203

5.7 MASSAGEM RELAX

MASSAGISTAS PRECI-
SA-SE c/ ou s/ experiên-
cia. 61 98323-3136 so-
mente WhatsApp

305 NORTE Bl. B mas-
sagens sensuais rela-
xante e outras. Venha
conferir! 613257-6191

COLEGUINHAS 24H
704 Bl. E massagens
sensuais e relax. Venha
conferir! 613967-3233

FAÇO NA BOCA
PRECISO DE CLIEN-
TES sou bonita, faço na
boca! To nua no zap:
61 982373542 A. norte
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5.7 MASSAGEM RELAX

5.7 TURISMO E LAZER

OUTROS

MASSAGEM RELAX

PRIVE 511 SUL
BLOCO B Apt 101
massagens sensuais
e relax. Venham confe-
rir (61)3548-9170

REINAUGURAÇÃO 309
309 SUL Bl A Subso-
lo massagens sensu-
ais e relax. Venham
conferir 613242-4314

6
TRABALHO
& FORMAÇÃO
PROFISSIONAL

6.1 Oferta de Emprego

6.2 Procura por Emprego

6.3 Ensino e Treinamento

6.1
OFERTA DE
EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

MASSAGISTA PRECISO
COM/ SEM EXPERIÊN-
CIA p/ semana ou fim d
semana 6198474-3116
AUXILIAR DE COSTU-
RA para trabalhar em fá-
brica de cortinas no Gua-
rá. Interessados: 61-
996482356
BARBEIROPROFISSIO-
NAL Contrata-se para
Barbearia na Asa Sul.
Disponibilidade imediata
61-999781792
BARBEIRO(A) / CABE-
LEIREIRO(A)paraatendi-
mento infantil. Com co-
missão garantida. Mar-
ca com 15 anos de mer-
cado e 10 unidades em
Brasília. Cv: contato@
cabeloclub.com.br
CASEIRO CONTRATA-
SE com experiência, pa-
ra morar no local e cui-
dardeanimais. Jardim In-
gá . Interessados na va-
ga enviar currículo para
o seguinte email : adm.
chacarasantos@gmail.
com
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861

6.1 NIVEL BÁSICO

CASEIROQUESAIBA ti-
rar leite. Tratar: 3367-
0108

CHURRASQUEIRO c/
exper Char broiler e parri-
la. CV p/: costaeamaro
contrata@gmail.com

COZINHEIRA FORNO
Fog c/ ref restaurante c/
CTPS. Tr: 98339-6674

COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com
CUIDADOR(A) DE IDO-
SO ILPI carga horária
12/36. Contato: singular
senior@gmail.com
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE p/ Park Way mar-
car entrevista: emprego
df.ks@gmail.com
GARÇOMECHURRAS-
QUEIRO c/ exper p/
rest. SIATr: 99909-9896
INSTALADOR DE VI-
DRO Temperado contra-
ta-se com experiência e
CNH. Interessados envi-
ar currículo para o
email: vagas.taguabox
@gmail.com

PRECISA-SE DE
MANICURECOMEXPE-
RIÊNCIAquefaçadepila-
ção. Tr: 3326-0114 Ana

CONTRATA-SE
MARCENEIROCOM ex-
periência (comprovada)
em MDF , para traba-
lhar na Chapada dos Ve-
adeiros. Folga de 15 em
15 dias, salário a combi-
nar. Fornecemos aloja-
mentoealimentação.Tra-
tar: (62)99992-0135

MASSAGISTAVAGApa-
ra Clínica Massagista
com ou sem experiên-
cia. Interessadas 61-
996294412
MASSAGISTA PROCU-
RO c/s exper. 10mil/
mês. 98187-1482 zap
MESTRE DE OBRAS
Ger. de equipes para ins-
talação fotovoltaica Con-
cretagem e montagem
de estrutura metálica. In-
teressadosentraremcon-
tato através do telefone
61-983300012
PISCINEIRO VAGA
com experiência inclusi-
ve c/ casa de máquinas
p/trabalharJardimBotâni-
co 61-99209-5750
COZINHEIRO(A)EAUXI-
LIAR c/ experiência na
área. Enviar CV: costae
amarocontrata@gmail.
com

6.1 NIVEL BÁSICO

PRÁTICO(A) EM CON-
SERTO p/ loja Gama.
CV p/: casadoconstrutor.
curriculos@gmail.com
PROFISSIONAL EM
ACABAMENTOSdequa-
dros de decoração com
experiência contrata-
mos, horário comercial.
Interessados CV para:
metacomercialgrafica
@gmail.com
REPOSITORDESUPER-
MERCADOCv p/: super-
m e r c a d o i n o v a c a o
@gmail.com
TÉCNICO EM PISCI-
NAS Interessados en-
trar em contato 61-
996453119
TRATADOR/AUXILIAR-
GUIA Procura-se p/ cen-
tro deequoterapiaque te-
nha experiência c/ cava-
los 61-993186861
MARCENEIROCOM ex-
periência.Contrata-se.In-
teressados, entrar em
contato no número: 61-
981740121

NÍVEL MÉDIO

ASSISTENTE DE DE-
PARTAMENTO Pesso-
al Elicon Contabilidade
contrata com experiên-
cia, preferencialmente
comconhecimentonosis-
temaDomínio. Interessa-
dos entrar emcontato pe-
lo Whatsapp 61-99967-
4485

CONTRATA-SE
AUXILIARDECABELEI-
REIROnãoprecisaexpe-
riência. Tr: 3328-5767

PRECISA-SE DE
AUXILIAR VETERINÁ-
RIOc/experiênciap/Clíni-
ca Veterinária. Enviar e-
mail p/ glauciaferracioli
@hotmail.com

CONFEITEIRO(A) CON-
TRATA-SEparaConfeita-
ria em Taguatinga 61-
992711012
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS Contrata-se-
Empresa SAcredi para
UnidadeGama.Interessa-
dos na vaga enviar currí-
culo p/ o email: trabalhe
conosco@sacredi.com.
br
CONSULTOR(A)DENE-
GÓCIOS para área de
vendas ( CB assessoria
financeira). CV: selecao-
consignabrasil@gmail.
com
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444

6.1 NÍVEL MÉDIO

CORRESPONDENTE
BANCÁRIO Contrata c/
experiência em crédito
consignado. Currúclo p/:
adm@frevalle.com.br
DOMÉSTICA CONTRA-
TA-SE para trabalhar
na Asa Norte para dor-
mir - Interessadas en-
trar em contato pelo zap
992838546
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com
ESTOQUISTACOMEX-
PERIÊNCIA Interessa-
dos enviar CV para:
processo2021rh@gmail.
com
GERENTE DE SALÃO
Cozinheiro e estagiário
ContêFoodeDrinksCon-
trata. Interessados en-
trar em contato 9339-
4519 ( somente whats)
MASSAGISTAS VAGA
para massagistas com
ou sem experiência. Inte-
ressadasentraremconta-
to pelo telefone 61-
996027685
MASSOTERAPEUTA
PRECISA-SE p/ traba-
lhar em Clinica Estética
em Águas Claras 61-
99422-6085 Zap

PRECISO COM URGÊNCIA
MECÂNICO DE AUTO-
MÓVEIS,comexperiên-
cia em motor a diesel
e carros nacionais e im-
portados, suspenção,
regulagem eletrônica
e Eletricista de Autos.
Tratar:(61) 99168-6930
MONTADOR DE MÓ-
VEIS c/ experiência te-
mosvaga.Entrar emcon-
tato pelo whatsapp 61-
985110289
PROFISSIONAIS PA-
RA RESTAURANTE
Contrata: Operador(a)
de Caixa, recepcionista/
atendente.Enviarcurricu-
lo para o email: selecao
centralempregos@gmail.
com
PROFISSIONAL COM
EXPERIÊNCIA em Fatu-
ramentoClínicoparafatu-
ramento de guias SA-
DT. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o email: saudebsb
@hotmail.com
ESTAGIÁRIO TELEMA-
RKETING para clínica lo-
calizada no Lago Norte.
Interessados na vaga en-
viar curriculo para o
ema i l : s a u d e b s b
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

RECEPCIONISTACON-
TRATA-SE para clínica
de reposição capilar em
Águas Claras. Com ou
semexperiência. Interes-
sadosnavagaenviar cur-
rículo para o seguinte e-
mail: contato@rebusk.
com ou pelo 61-
982089569
REPRESENTANTE CO-
MERCIALparaEsquadri-
asdeAlumínio. Interessa-
dos entrar em contato:
61-983435777
REPRESENTANTE CO-
MERCIAL Contrata-se.
Salário R$1200 + comis-
são Possibilidade de
CLT.Interessados enviar
Currículo para o e-mail:
rh@multiplosnegocios.
com.br
TÉCNICOEMINFORMÁ-
TICA com conhecimen-
to em automação comer-
cial. Sal rio a negociar. In-
teressadosenviarcurrícu-
lo para o e-mail : vagas
informatica2021@gmail.
com
TÉCNICOS EM INFOR-
MÁTICA , redes, servido-
res, computadores, note-
bookseimpressoras.Cur-
rículo: trabalheconosco
@easytechinformatica.
com
TÉCNICO(A)ORÇAMEN-
TISTAContrata-seexperi-
ência comprovada. Curri-
c u l o s p / v a ga s .
bsb@outlook.com 61-
991007267
VENDEDOR(A) DE TE-
LEVENDASpara frigorífi-
co c/ experiência. Cv pa-
ra: car loscomgarra
@hotmail.com
VENDEDOR(A)COMEX-
PERIÊNCIA. para Loja
deRoupa Feminina. Inte-
ressados (as) 61-
981294307
VENDEDOR(A) CON-
TRATA-SEcomexperiên-
cia para atendimento
em oficina autorizada
da Bosch.Salário fixo +
comissão + benefícios
Enviar currículo email:
boschdieselcontrata
@outlook.com
VENDEDOR(A) EXTER-
NOpossuirmotoeexperi-
ência. Ajuda de custo +
comissão. Interessados
entrarcontatopara:lamar-
distribuidora@outlook.
com ou pelo 62-
981351353

PRECISA-SE DE
AUXILIAR VETERINÁ-
RIOc/experiênciap/Clíni-
ca Veterinária. Enviar e-
mail p/ glauciaferracioli
@hotmail.com

6.1 NÍVEL MÉDIO

VENDEDORA (O)
BOLSAS Femininas
c/ exper comprovada.
Para trabalhar na Fei-
ra dos Importados
S I A . ( T e r ç a a
Domingo). Enviar CV
para : bagagemsia
@gmail.com

GARÇOMCOMEXPERI-
ÊNCIA Interessados en-
trar em contato: (61)
98347-2220
ATENDENTE DE CRÉ-
DITO Consignado. Con-
trata-se profissional. Inte-
ressadosentraremconta-
to através do número:
61-992739444
MECÂNICOELETRICIS-
TA Interessados entrar
em contato pelo 61-
991379898
RENDA EXTRA Interes-
sados entrar em conta-
to: +49 1575 0700260
TRABALHE CONOS-
CO Maiores informa-
ções pelo telefone 61-
981955537
TRABALHE EM UMA
DAS EQUIPES de ven-
das que mais cresce no
DF! Até 50% da comis-
são + ajuda de custo.
Precisa ter carro e Creci
ou Creci-E . Interessa-
dos entrar em contato
através do telefone (61)
9-8349-1914

NÍVEL SUPERIOR

ANALISTA DE MARKE-
TING p/confeitaria. CV
c/pret. salarial: emprego
amendoa@gmail.com
ASSISTENTEFINANCEI-
RO VA + VT salário a
combinar. Interessados
currículo: metacomercial
grafica@gmail.com
ASSISTENTEADMINIS-
TRATIVOContrata-se.In-
teressadosna vaga envi-
ar currículo p/ o e-
m a i l : c u r r i c u l o s .
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do email
ASSISTENTECOMERCI-
AL p/ Asa Sul. Cv para:
recru tamentoc l in ica
2020@gmail.com
ASSISTENTE DE RH
Contrata-se c/ experiên-
cia. Interessados na va-
ga enviar currículo para
o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com Colocar o cargo no
título do e-mail
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTEFINANCEI-
RO Contrata-se com ex-
periência. Interessados
na vaga enviar currículo
p/ o e-mail: curriculos.
construtoradf@gmail.
com. Colocar o cargo
no título do e-mail

AUXILIAR
ADMINISTRATIVO

SUPERIOR COMPLE-
TO em RH ou Adm.; co-
nhec. pcte office (especi-
almente excel). Exp. em
rotinas administrativas,
boa comunicação oral e
escrita e bom relaciona-
mento interpessoal.
Salário:2100 + VT + VA,
Seg a Sex 44 horas se-
manais. Enviar cv para:
rhbsb2021@gmail.com
CONTADOR COM
CRC Ativo - Contrata-
se. Informações fone:
(61) 99928-5001
DIGITADOR (formação
em letras) com excelen-
te português e conheci-
mentos avançados de in-
formática. Experiência
com elaboração de atas
e revisão de textos. Car-
ga horária: segunda a sá-
bado. Local de trabalho:
ValparaísodeGoiás. Inte-
ressados enviar currícu-
l o p a r a e -ma i l :
r h r d k s e l e c a o 2 0 2 0
@gmail.com. Contato:
61-996691655
ENGENHEIRO CIVIL p/
planej, exec. monit e
cont. obras. CV: trinity
@trinityengenharia.com
FISIOTERAPEUTACON-
TRATA com experiên-
cia comprovada, regime
CLT,30h/semanais,perio-
do 14h as 20h, treina-
mentoobrigatório.Interes-
sados enviar CV para :
athosfisio@outlook.com
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br
PROFISSIONAL PARA
ESCRITÓRIOdecontabi-
lidade com experiência
e CRC nos departamen-
tos. Interessados: 61-
984727512
SUPERVISOR(A) CO-
MERCIAL Interessados
(as) enviar e-mail para:
rh.mobbibrasil@gmail.
com ou pelo número de
Whatsapp: (61) 99237-
6336
PROFISSIONALDEAD-
M I N I S T R A Ç Ã O
contrata-se. Interessa-
dos entrar em contato:
61-94235744

6.1 NIVEL SUPERIOR

ASSISTENTE FISCAL
Analista Fiscal. Contrata-
tamos. Os interessados
deverão enviar currículo
p a r a e -ma i l : r h .
cvagasconf idenciais
@gmail.com ou entrar
em contato através do te-
lefone: (61)999240926
ENCARREGADOS DE
DEPARTAMENTO pes-
soal e departamento fis-
cal. Interessados entrar
em co n t a t o 6 1 -
984188161
PROFESSORES (AS)
DE INGLÊS Contrata-
se Interessados enviar
currículo: info@just4you.
com.br

6.2
PROCURA

POR EMPREGO

NÍVEL BÁSICO

DIARISTA E DOMÉSTI-
CAOfereço osmeus ser-
viços. Interessados nos
meus serviços contato:
61-981578359
DIARISTA/ PASSADEI-
RA Ofereço meus servi-
ços comexperiência e re-
ferência.R$130,00+pas-
sagens 98659-2856/
98340-8207 Miriam

NÍVEL SUPERIOR

ADMINISTRATIVO, FI-
NANCEIRO e Controle.
Ofereço os meus servi-
ços tenho 18 anos de ex-
periência. Sou Formado
em Administração. En-
trar em contato pelo 61
99944-2002

6.3
ENSINO E

TREINAMENTO

SERVIÇOS

AULA PARTICULAR

INFORMÁTICAECELU-
LAR Para a 3ª idade.
Agende sua aula, conhe-
cimento é tudo! Tr:
99601-1535/33677094

CURSOS

C U R S O 2 0 2 1
(Graduação, Mestrado,
Doutorado) Interessa-
dos pelo telefone: 35-
92043187
CURSODEQUIROPRA-
XIA suavel certificado
180 hs 61 99221-3982
PROFISSIONAL Consi-
ga um emprego mais rá-
pido. Para maiores infor-
mações contato (11) -
971890066
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